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На высокой 
китайской 
«йоте»
Yota Devices выйдет в Китай 
через Potevio

Как стало известно ”Ъ“, россий-
ский производитель смартфо-
нов Yota Devices, совладельца-
ми которого являются «Ростех» 
и фонд Telconet Сергея Адонье-
ва и Альберта Авдоляна, нашел 
 партнера для выхода на рынок 
Китая. Им стал один из крупней-
ших местных дистрибуторов мо-
бильной электроники Potevio. 
За год-полтора Yota Devices рас-
считывает реализовать в  Китае, 
на который приходится  пятая 
часть всех мировых поставок 
смартфонов (240 млн штук), 
1 млн YotaPhone 2.

Yota Devices заключила кон-
тракт о продаже смартфонов 
YotaPhone 2 с одним из крупнейших 
в Китае дистрибуторов Potevio, рас-
сказали 

”
Ъ“ в российской компании. 

Источник, близкий к Yota Devices, со-
общил, что первая партия составит 
1 млн YotaPhone 2, продать ее пла-
нируется «за жизненный цикл това-
ра» (как ранее говорили в компании, 
это год-полтора). Сумма контракта 
не раскрывается, официально в Yota 
Devices лишь отмечают, что это «од-
на из крупнейших в истории сделок 
по поставке российского высокотех-
нологичного оборудования в сфере 
потребительской электроники в Ки-
тай». По условиям контракта Potevio 
также будет осуществлять марке-
тинговую поддержку YotaPhone 2 на 
всей территории страны. Стоимость 
YotaPhone 2 в компании не раскры-
вают, оговариваясь, что она будет со-
поставима с европейской (€699).

Первым владельцем YotaPhone 2 
в Китае стал лидер КНР Си Цзиньпин, 
получив смартфон в подарок от Вла-
димира Путина, напоминает вице-
президент Potevio Шань Чжао.
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Министерство финансов предлагает пра-
вительству исключить из 25 действующих 
законов обязательную индексацию зар-
плат госслужащих, военных и силовиков, 
равно как и размера всех социальных вы-
плат — от материнского капитала до посо-
бий Героям Советского Союза. Если идею 
одобрят, индексация по инфляции сохра-
нится только для части пенсионной сис-
темы. Реализовать радикальные измене-
ния в социальной политике предлагается 
немедленно — уже при весенней правке 
бюджета.

Минфин предлагает в 2015 году отказать-
ся от индексации зарплат госслужащим и со-
циальных выплат некоторым категориям 
граждан — с таким заявлением вчера, после 
встречи стран G20 в Стамбуле, выступил ми-
нистр финансов РФ Антон Силуанов. «Мы 
предлагаем, хотя в правительстве это еще не 
обсуждалось, отвязать индексацию соцвыплат 
и зарплат госслужащих и других категорий 
граждан от прогнозной инфляции, внеся по-
правки в закон о бюджете 2015 года»,— сооб-
щил глава ведомства. По его словам, обсуждав-
шегося ранее бюджетного сокращения на 10% 
будет недостаточно — теперь расходы необхо-
димо уменьшить еще на 600 млрд руб., и мора-
торий на индексацию выплат поможет частич-
но сократить этот дефицит.

Впрочем, как заявила вчера член Общест-
венной палаты Елена Тополева-Солдунова, со-
ответствующий законопроект Минфина в по-
недельник, 9 февраля, уже был представлен на 
заседании правительственной комиссии по 
законопроектной деятельности. В списке вы-
несенных комиссией проектов он не значит-
ся, а пресс-служба Белого дома публикует эти 
решения выборочно. 

”
Ъ“ удалось ознакомить-

ся с содержанием документа, который пере-
дан из Минфина в правительство достаточно 
давно — 6 февраля, он также направлен в Счет-
ную палату и экспертную структуру Белого до-
ма — в Институт законодательства и сравни-
тельного правоведения. В переписке Минфи-
на с ними указано: проект создан во исполне-

ние антикризисного плана Белого дома в рам-
ках коррекции бюджета на 2015 год.

Впрочем, проект гораздо более интересен, 
чем просто мораторий. Это не правка бюдже-
та-2015, а поправки к профильным законопро-
ектам, устанавливающие индексацию социаль-
ных и прочих выплат в целом по каким-либо 
объективным критериям. Всего исправляемых 
законопроектов 25, они устанавливают более 
30 видов соцвыплат или категорий получате-
лей зарплат из федерального бюджета. Так, как 
стало известно 

”
Ъ“, инициатива Минфина ка-

сается зарплат большей части чиновников (го-
сударственных гражданских служащих), депу-
татов Госдумы и Совета федерации, военнослу-
жащих и приравненных к ним лиц, судей. Сам 
по себе принцип индексации заработных плат 
Минфин не предлагает отменять, однако на по-
стоянной основе предлагается изъять из доку-
ментов любые упоминания о размере индекса-
ции. Если инициатива Белого дома будет реали-
зована, размеры индексации будут определять-
ся ежегодно исключительно законом о бюдже-
те без упоминаний о том, какой должна быть эта 
индексация (и даже в какую сторону она произ-
водится). Привязки к «прогнозируемым уров-
ням инфляции» (например, в законе о похорон-
ной деятельности) заменяются в проектах уров-
нем индексации, «установленным правитель-
ством РФ» или «в размере, установленном феде-
ральным законом о федеральном бюджете».

В список попали не только зарплаты, но 
и большая часть социальных выплат в феде-
ральном бюджете. Это в том числе и пособия 
по беременности, родам и уходу за ребенком, 
премии донорам крови и компенсации гра-
жданам, пострадавшим вследствие катастро-
фы на Чернобыльской АЭС. В соответствии 
с предложением Минфина индексация для 
выплат этим категориям населения будет еже-
годно определяться в ходе формирования па-
раметров бюджета — сейчас они осуществля-
ются автоматически с 1 октября на прогнози-
руемый уровень инфляции соответствующего 
года. Тот же принцип Минфин предлагает при-
менить и к суммам, выделяемым, например, 
на страхование сотрудников ФСКН, на выпла-
ту госпенсий военнослужащим, на пособия 
детям погибших военнослужащих.
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Инфляция, отвяжись!
Зарплаты госслужащих и социальные пособия будут индексировать без оглядки на рост цен

По инициативе Минфина денежные вы-
платы госсектора физлицам уже с 2015 
года перестанут быть прогнозируемой 
величиной   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Расчистка рынка от сомнительных и неу-
стойчивых игроков проходит не так без-
упречно, как хотелось бы ЦБ. На днях 
черногорскому Атлас Банку удалось 
оспорить правомерность отзыва ли-
цензии. Этот случай — не просто пер-
вый проигрыш регулятора за послед-
ние несколько лет и первый серьезный 
ответ банкиров расчистной кампании. 
Это произошло, несмотря на «железо-
бетонные» основания для крайней меры 
(нарушение антиотмывочного законо-
дательства), и сопровождалось упре-
ками регулятора в политической анга-
жированности. Впрочем, физически 
реализовать решение суда и восстано-
вить бизнес банку будет очень непросто, 
 считают эксперты.

Решение о недействительности приказа 
ЦБ об отзыве лицензии у Атлас Банка 9-й ар-
битражный апелляционный суд вынес в по-
недельник, 9 февраля. Информации об этом 
нет в карточке дела на сайте суда, но указа-
на дата рассмотрения апелляционной жа-
лобы банка, а сведения о результате разби-
рательства содержатся в сообщении на сай-
те черногорского Atlas Banka, который для 

своей российской «дочки» является голов-
ным. Там удовлетворены результатом раз-
бирательства и тем, что удалось доказать, 
что решение ЦБ об отзыве «было несправед-
ливым, слишком жестким и не основанным 
на законе». Информацию о вынесении ре-
шения подтвердили и в Банке России. Там 
были немногословны. «ЦБ выработает пози-
цию по данному вопросу после получения 
полного текста решения суда. До этого обсу-
ждение считаем преждевременным»,— со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе Банка России. 

Для ЦБ, который традиционно выигрыва-
ет в судах споры по отзыву лицензий, вче-
рашнее решение — прецедент за послед-
ние несколько лет. И именно это решение 
неприятно вдвойне, поскольку лицензии 
Атлас Банк лишился в ходе проводимой но-
вым руководством Банка России расчистки 
рынка от сомнительных и неустойчивых 
игроков. Это первый проигрыш регулятора 
по спорам об отзывах лицензий в ходе рас-
чистки, несмотря на то что активность бан-
киров в оспаривании отзывов в последнее 
время заметно возросла.
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ЦБ вовлекают в возврат
Суд признал незаконным  
отзыв лицензии Атлас Банка

Как стало известно ”Ъ“, запуск перво-
го спутника Единой космической сис-
темы (ЕКС) «Тундра» из-за технической 
неготовности состоится не раньше ию-
ня 2015 года. Еще в 2013 году он дол-
жен был заменить устаревшие спутники 
системы обнаружения стартов балли-
стических ракет «Око-1», являющейся 
частью системы предупреждения о ра-
кетном нападении (СПРН). Теперь заме-
нять  нечего: последние аппараты 73Д6, 
запущенные в 2007–2008 годах, отра-
ботали сверх эксплуатационного срока 
и вышли из строя. Однако генеральный 
конструктор СПРН Сергей Боев заявил 

”Ъ“, что все ракетоопасные направле-
ния контролируются радиолокационны-
ми станциями, входящими в наземный 
сегмент  системы.

О переносе сроков запуска космического 
аппарата «Тундра» (изделие 14Ф142) 

”
Ъ“ сооб-

щили несколько источников в ракетно-кос-
мической промышленности и подтвердил 
офицер Минобороны. Изначально аппарат 
планировали запустить в 2013 году, потом — 
в конце 2014 года и в первом квартале 2015 
года. Теперь же вывод спутника на высокоэл-

липтическую орбиту с космодрома Плесецк 
при помощи ракеты-носителя «Союз-2.1б» 
и разгонного блока «Фрегат» запланирован 
на июнь 2015 года. Основной причиной за-
держки стала техническая неготовность ап-
парата, утверждают собеседники 

”
Ъ“. По их 

словам, рисковать с запуском первого аппа-
рата ЕКС не хотят ни заказчик (войска воз-
душно-космической обороны), ни головной 
исполнитель (корпорация «Комета», отвеча-
ющая за полезную нагрузку).

В сентябре 2014 года министр обороны 
Сергей Шойгу называл создание ЕКС «од-
ним из ключевых направлений развития 
сил и средств ядерного сдерживания». Вче-
ра источник 

”
Ъ“ в Минобороны пояснил, 

что ситуация с изделием 14Ф142 находится 
на личном контроле у министра и о ходе ра-
бот над ЕКС ему докладывают практически 
еженедельно. «В 2013 году были утверждены 
новые графики и соответствующее техниче-
ское задание, если к лету аппарат не будет го-
тов, то последуют жесткие оргвыводы, тер-
петь систематические срывы мы не намере-
ны»,— сообщил он.
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«Тундра» будет только летом
Новая система обнаружения ракет еще не запущена, 
старая уже не работает
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Вчера на первом после реформы выс-
ших судов ежегодном совещании пред-
седателей судов глава администрации 
президента (АП) Сергей Иванов поддер-
жал ужесточение критериев к отбору су-
дей в Верховный суд (ВС) для повышения 
доверия к судебной системе. А предсе-
датель ВС Вячеслав Лебедев высказался 
против смертной казни как высшей меры 
наказания, дискуссия о возвращении ко-
торой возобновилась после повторного 
лишения РФ права голоса в Парламент-
ской ассамблее Совета Европы (ПАСЕ).

«Реформа способствовала тесному про-
фессиональному сближению» судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов, заявил 
вчера на совещании глава АП Сергей Ива-
нов, а проблемы, ставшие ее причиной, в 
первую очередь разное толкование право-
вых норм, «вскоре будут преодолены». На-
помним, с 6 августа 2014 года Высший арби-
тражный суд (ВАС) был упразднен, а высшей 
инстанцией по экономическим спорам стал 
объединенный ВС. Глава АП заверил, что ни-
жестоящие суды реформа не затронет. «И су-
ды общей юрисдикции, и арбитражные до-
казали свою жизнеспособность и эффектив-
ность»,— заявил он.

Жесткость критериев отбора в новый ВС 
(в мае 2014 года специальная квалифколле-
гия отсеяла 116 из 216 кандидатов) глава АП 
объяснил необходимостью повышения дове-
рия к судьям и отсутствия «малейших сомне-
ний в их заинтересованности». Основными 
мотивами отказов он назвал конфликт ин-
тересов и несоблюдение требований по пре-
доставлению информации о доходах. Отме-
тим, что сейчас ВС укомплектован на 56,5%: 
на 170 штатных мест назначено 96 судей, еще 
восемь кандидатур находятся на рассмотре-
нии кадровой комиссии при президенте. Но 
нехватки кадров, по мнению Сергея Ивано-
ва, нет, «желающих стать судьей, слава богу, 
достаточно». Объяснив это социальными га-

рантиями и высоким окладом, который в 
ближайшее время будет еще увеличиваться, 
глава АП выразил уверенность, что форми-
рование ВС будет завершено уже в этом году. 

Председатель ВС Вячеслав Лебедев под-
вел итоги судопроизводства за 2014 год, а 
также высоко оценил работу экономической 
коллегии объединенного суда: за полгода ВС 
подготовил 65 разъяснений существующих 
противоречий в судебной практике. Отве-
чая на вопросы журналистов в связи недав-
ней актуализацией вопроса о смертной каз-
ни, глава ВС заявил, что никаких предпосы-
лок для отмены моратория и возврата в Рос-
сию высшей меры наказания нет. «Не надо 
придумывать проблему, которой не сущест-
вует. Возврата в России смертной казни быть 
не может»,— заявил Вячеслав Лебедев.

Напомним, вопрос о смертной казни был 
поднят депутатами от ЛДПР после повтор-
ного лишения РФ права голоса в ПАСЕ. Про-
должение конфронтации, говорил 22 янва-
ря в интервью 

”
Ъ“ спикер Госдумы Сергей На-

рышкин, может послужить поводом к выхо-
ду РФ из Совета Европы (СЕ) в 2016 году. Имен-
но с действием в РФ протокола №6 к Европей-
ской конвенции по правам человека, подпи-
санного РФ для вступления в СЕ, связывал мо-
раторий на казнь Конституционный суд (КС), 
в 2009 году рассматривая этот вопрос. Тогда 
трое из 19 судей КС (Юрий Рудкин, Сергей Ка-
занцев и Михаил Клеандров) были против 
продления моратория. А источники 

”
Ъ“ в КС 

отмечали, что госорганы вправе обратиться в 
КС с новым запросом по существу.

Ранее, в 1999 году, КС указывал, что введе-
ние казни в РФ невозможно без появления 
судов присяжных на всей территории РФ. Те-
перь этот срок сдвинулся на несколько лет 
из-за присоединения Крыма, где присяжные 
появятся в 2018 году. К этому времени может 
быть расширено число дел, которые подве-
домственны суду присяжных: поручение до 
30 марта проработать этот вопрос по прось-

бе правозащитников дал ВС Владимир Пу-
тин (см. 

”
Ъ“ от 23 января). Ранее из ведения 

присяжных были выведены, к примеру, де-
ла о терроризме.

Судья Европейского суда по правам чело-
века Анатолий Ковлер считает, что «точка не-
возврата» в вопросе возврата казни пройде-
на. Глава думского комитета по уголовно-про-
цессуальному законодательству Павел Кра-
шенинников («Единая Россия») заявил 

”
Ъ“, 

что смертная казнь не нужна «нам самим при 
большом количестве судебных ошибок». «Го-
сударство не может быть инструментом мще-
ния»,— говорит он. Над реформой уголовно-
го законодательства с февраля 2014 года ра-
ботает группа, которую возглавляет первый 
зампред комитета Совета федерации по кон-
ституционному законодательству Алексей 
Александров (

”
Ъ“ сообщал о ней 31 мая 2014 

года). Но, как заверил 
”
Ъ“ зампред комитета 

Константин Добрынин (в группу не входит), 
вопрос о смертной казни в ее работе «никог-
да не поднимался». «Мы как страна переро-
сли смертную казнь»,— говорит он.

Правда, Госдума до сих пор не ратифици-
ровала протокол №6, внесенный в палату 
еще президентом Борисом Ельциным в 1999 
году. Завис и законопроект депутатов от СПС 
2001 года об исключении наказания в виде 
смертной казни из УК РФ. По данным ФОМ, 
63% граждан считают «в принципе допусти-
мыми» приговоры к смертной казни (см. 

”
Ъ“ 

от 18 сентября 2014 года).
Анна Занина, Максим Иванов,  
Наталья Корченкова;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

дополнительная информация 
kommersant.ru/11455

Высшая мера пресечена
Вячеслав Лебедев не поддержал идею возврата смертной казни

Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) подготовил 
собственную программу антикризисных 
мер, представленную правительству. 
Меры РСПП принципиально не баланси-
ровались с точки зрения возможностей 
бюджета — это «программа-максимум». 
На практике более всего РСПП беспоко-
ит дискоординация работы ЦБ и прави-
тельства и закон о контролируемых ино-
странных компаниях (КИК).

Проект РСПП («Перечень мер, направлен-
ный на обеспечение финансовой стабиль-
ности и экономического роста») на прошлой 
неделе был передан в заинтересованные ве-
домства, в том числе в Минэкономики. До-
кумент, имеющийся в распоряжении 

”
Ъ“, в 

отличие от правительственных антикризис-
ных планов, не оценивался, исходя из тек-
ста, с точки зрения влияния на бюджетную 
систему, внутри плана перечни мер взаимоу-
вязаны лишь в отраслевой логике, но не в це-
лом — команда Александра Шохина, в рам-
ках союза собиравшая предложения от ком-
паний—членов РСПП, явно рассчитывает 
на выборочное обсуждение и применение 
лишь отдельных мер и не рассчитывает фи-
нансовый эффект, потери и экономический 
эффект от их реализации.

В качестве «системных мер» РСПП предла-
гает лишь подготовку совместного плана или 
меморандума Банка России и правительства 
по координации денежно-кредитной, фи-
нансовой и социально-экономической по-
литики. Кроме этого, в списке «системных» 
— модифицированное предложение Мин-
экономики из ранних версий антикризис-
ного плана Белого дома: РСПП предлагает не 
запрет на введение с 2015 года новой адми-
нистративной и фискальной нагрузки ука-
зом президента (идея команды Алексея Улю-
каева, неофициально отвергнута правитель-
ством), а мораторий на такие меры, введен-
ные в 2015 году. Частным, но важнейшим для 
РСПП следствием предлагается увязка дей-
ствующего с 1 января закона о КИК (обязан-
ность уведомления о такой компании насту-
пает с 1 апреля 2015 года, что создает риски 
смены российскими собственниками нало-
гового резидентства РФ) с амнистией капи-
талов, разрабатываемой Минфином. Пред-
ложение РСПП — перенос действия закона 
о КИК на год, до января 2016 года, и гармони-
зация законов друг с другом.

Отраслевые меры, предложенные РСПП, в 
большинстве случаев на порядок более под-
робны и технологичны, чем зафиксирован-
ные в рабочих планах Белого дома. В большей 
части е — многочисленные предложения о 
льготах, расширениях механизмов действу-
ющей господдержки, дерегуляционные ини-
циативы, схожие с ранними идеями Минэко-
номики, но существенно шире. Впрочем, в 
ряде случаев идеи РСПП довольно радикаль-
ны и не вписываются в общую логику власти. 
Так, РСПП предлагает начать в 2015 году пе-
реговоры по пересмотру тарифных условий 
и уровней связывания во Всемирной торго-
вой организации, а также отказу от прекраще-
ния с июля 2018 года режима промсборки в 
РФ. На рынке труда союз предлагает возврат 
к идее общественных работ в случае всплеска 
безработицы — мера, которая была приня-
та Белым домом в 2008–2009 годах как идея, 
но не реализовывавшаяся на практике. РСПП 
также предлагает официально оформить го-
скоординацию работы основных строитель-
ных госзаказчиков и подрядчиков с практи-
чески принудительным импортозамещени-
ем — впрочем, в тексте члены РСПП предлага-
ют его в различной форме для всех отраслей, 
вплоть до стимулирования спроса на бетон 
специальной госпрограммой строительства 
цементобетонных дорог. Строительство не-
движимости союз предлагает стимулировать 
субсидированными семилетними кредитами 
под 7% годовых компаниям на закупку строй-
материалов и спонсированной ФНБ ипотекой 
под 7% годовых сроком на десять лет.

Некоторые идеи РСПП выглядят попыт-
кой полемики с ЦБ и Белым домом: так, ЦБ 
союз предлагает де-факто первым поверить 
в будущее снижение инфляции до 4% в 2017 
году, поддерживая по сходным ставкам бо-
лее долгосрочные проекты. Впрочем, сле-
дующим пунктом идет предложение огра-
ничить по формуле «ключевая ставка плюс 
определенная величина» возможности пе-
ресмотра ставок по уже выданным банка-
ми кредитам. Наиболее же интересное пред-
ложение РСПП уже вчера было отвергнуто 
Минфином: глава ведомства Антон Силуа-
нов отклонил идею союза по введению спец-
налога в 0,5–1% от суммы сделки по спекуля-
тивным валютным операциям (кроме физ-
лиц). Прочие идеи РСПП пока ведомствами 
Белого дома не комментируются.

Дмитрий Бутрин

РСПП предлагает не мелочиться
Союз представил власти идеальную безразмерную 
антикризисную программу

Позиция Минфина принципиальна: идея 
«индексация зависит только от решений по 
бюджету» применена и к почти не обременя-
ющим бюджет выплатам Героям Советского 
Союза и России, и к крайне дорогостоящей 
для бюджета индексации материнского ка-
питала.

Идея ликвидации в самом законодатель-
стве принципов привязки социальных вы-
плат и зарплат госслужащих к уровню ин-
фляции или иным измеряемым величи-
нам в корне меняет одну из основополага-
ющих идей социальной политики в РФ. Так, 
госслужба во многом рассматривается насе-
лением пусть не как высокодоходный, но 
сверхнадежный работодатель с гарантиро-
ванной индексацией доходов по инфляции. 
Как заявили в пресс-службе Минтруда, в дан-
ный момент прокомментировать инициати-
ву Минфина они не могут, помощник вице-
премьера Ольги Голодец Алексей Левченко 
от комментариев также отказался, сослав-
шись на то, что в правительстве предложе-

ние ведомства пока не обсуждалось (одобре-
ние проекта комиссией по законопроект-
ной деятельности будет означать, что доку-
мент будет вынесен на заседание правитель-
ства в последующие недели).

Следует отметить: одна из наиболее рас-
ходных статей социальных обязательств пра-
вительства — пенсионные выплаты — в спи-
сок Минфина не попала. Возможно, ведомст-
во предполагает, что согласовать такое пред-
ложение с социальным блоком правитель-
ства однозначно не удастся, особенно с уче-
том того, что ранее госпоже Голодец удалось 
оставить в окончательной версии антикри-
зисного пакета индексацию пенсий в 2015 
году по фактической, а не по прогнозной ин-
фляции. Впрочем, в Стамбуле Антон Силуа-
нов в очередной раз подтвердил, что другой 
вариант сокращения социальных расходов 
федерального бюджета — через коррекцию 
ежегодных трансфертов Пенсионному фон-
ду — финансово-экономический блок Белого 
дома рассматривать также не планирует. «В 
правительстве не рассматривается возмож-
ность продления заморозки пенсионных на-

коплений»,— заявил он. Министр отметил, 
что уже сейчас целый ряд проектов, которые 
раньше базировались на использовании ре-
сурсов пенсионных накоплений, реализуют-
ся с участием Фонда национального благосо-
стояния. «ФНБ, по сути, замещает своими ре-
сурсами ресурсы НПФ, это неправильно»,— 
сказал господин Силуанов.

По данным 
”
Ъ“, Минфин объясняет не-

обходимость исключения из законов прин-
ципа постоянной и определяемой внешни-
ми обстоятельствами (например, инфляции) 
индексации необходимостью «безусловного 
исполнения» обязательств РФ по ним, а так-
же защиты бюджета от «несогласованных ре-
шений» (видимо, Госдумы.— 

”
Ъ“) по индек-

сации. Оценить экономию бюджета от при-
менения идеи Минфина невозможно — ос-
новной смысл проекта заключается в том, 
чтобы Белый дом, а за ним парламент еже-
годно в рамках подготовки бюджета самосто-
ятельно определяли размеры всех возмож-
ных индексаций в ручном режиме.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Инфляция, отвяжись!
с1

Избыток предложения нефти на рын-
ке будет исчерпан к концу этого года — 
это поддержит частичное восстановле-
ние цен, однако из-за нехватки спроса 
стоимость барреля сырья так и не вер-
нется к прежним уровням как минимум 
в ближайшие пять лет, говорится в но-
вом среднесрочном прогнозе Между-
народного энергетического агентст-
ва (МЭА). Российская добыча на фоне 
сохранения невысоких цен и дейст-
вия санкций к 2020 году может сни-
зиться на 560 тыс. баррелей в сутки, 
до 10,4 млн баррелей в сутки.

Несмотря на ожидаемое приведение 
предложения на рынке нефти к уровню 
спроса к концу 2015 года, риски снижения 
цен еще не полностью исчерпаны, заявили 
вчера в МЭА. В агентстве ожидают, что объ-
ем мировых запасов этого энергоресурса, до-
стигший рекордного уровня (2,83 млрд бар-
релей), начнет сокращаться не раньше сере-
дины этого года. В МЭА отмечают, что в теку-
щей ситуации поставщики нефти будут бо-
лее уязвимы к удешевлению нефти, чем в 
2008 году, и поэтому заинтересованы в ско-
рейшем восстановлении цен. Отметим, что 
прогноз мирового роста спроса на 2015 год 
оставлен без изменений: плюс 910 тыс. бар-
релей в сутки, до 93,3 млн баррелей в сутки.

Однако достигнуть ценовых значений 
лета прошлого года не удастся как мини-
мум в ближайшие пять лет. Согласно сред-
несрочному прогнозу МЭА, к 2020 году це-
на вырастет лишь до $73 за баррель. В от-
личие от ОПЕК, где полагают, что текущее 
снижение цен было вызвано исключитель-
но переизбытком предложения и по мере 
вытеснения сланцевой нефти цены вернут-
ся к прежнему уровню, в МЭА считают, что 
этому будет препятствовать в первую оче-
редь медленное наращивание спроса. По 
оценке агентства, за пять лет мировое по-
требление может увеличиться на 6 млн бар-
релей в сутки, что лишь немногим превы-
сит рост предложения, которое к 2020 году 
вырастет на 5,2 млн баррелей в сутки (это 

на 1,1 млн баррелей в сутки меньше, чем в 
прошлогоднем среднесрочном прогнозе).

Избыток предложения на рынке будет 
отчасти компенсирован уже в этом году: и 
МЭА, и ОПЕК резко снизили свои прогно-
зы по росту добычи вне картеля (пример-
но до 800 тыс. баррелей в сутки). Прогноз 
МЭА по сланцевой добыче в США на этот год 
был снижен на 200 тыс. баррелей в сутки, до 
12,4 млн баррелей в сутки: вложения в раз-
работку новых месторождений уже сократи-
лись примерно на четверть, во второй поло-
вине года ожидается падение объемов про-
изводства, фиксируют в агентстве. Тем не 
менее к 2020 году именно на американскую 
нефть придется наибольший рост добычи, 
которая будет восстанавливаться по мере ро-
ста цен. «Сланцевая нефть не будет вытесне-
на с рынка, наоборот, она станет новым ба-
лансиром, что в итоге укрепит позиции ее 
производителей»,— полагает исполнитель-
ный директор МЭА Мария ван дер Ховен.

Ежегодный прирост добычи стран ОПЕК 
при сохранении санкций в отношении Ира-
на не превысит 200 тыс. баррелей в сутки. В 
этом году спрос на нефть картеля составит 
29,4 млн баррелей в сутки, что сопоставимо 
с показателем прошлого года, тогда как до 
уровня, близкого к 30 млн баррелей в сутки 
(общая сумма квот), он вернется лишь к 2016 
году, оценивают в МЭА.

В России, по прогнозу агентства, ожида-
ется самое крупное сокращение добычи: за 
пять лет она может упасть на 560 тыс. барре-
лей в сутки, до 10,4 млн баррелей в сутки. Ви-
ной тому ограничение поставок оборудова-
ния и снижение инвестиций, указывают в 
агентстве. Впрочем, глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, выступая вчера на Международной 
неделе нефти в Лондоне (где и был пред-
ставлен отчет МЭА), заявил, что «Роснефть» 
в части реализации инвестиционных про-
грамм устраивает и цена $50 за баррель и 
что добыча компании в 2015 году останется 
на сопоставимом с прошлым годом уровне 
(см. стр. 10).

Татьяна Едовина

Дорогой нефти пять лет ждут
Сокращение сланцевой добычи  
не вернет прежних цен на сырье

Сергей Иванов (слева) жесткий отбор 
в новый ВС во главе с Вячеславом Лебе-
девым объясняет необходимостью по-
вышения доверия к судебной системе
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новости

Главой совета учредителей Ко-
митета индустриальных телеви-
зионных премий (с 2014 года ор-
ганизует национальную премию 
ТЭФИ) стал Михаил Швыдкой, 
сменив на этом посту экс-главу 
«Газпром-медиа» Михаила Леси-
на. Господин Швыдкой ранее был 
президентом Академии россий-
ского телевидения (АРТ) — преж-
него учредителя ТЭФИ. Эксперты 
называют его «компромисс-
ной фигурой», которая устраи-
вает всех участников индустрии, 
но полагают, что премии будет 
сложно вернуть прежний автори-
тет и престиж.

Руководить национальной пре-
мией ТЭФИ снова будет спецпред-
ставитель президента РФ по между-
народному культурному сотрудни-
честву, экс-министр культуры Миха-
ил Швыдкой. На этом посту он сме-
нил Михаила Лесина, в декабре 2014 
года покинувшего должность главы 
«Газпром-медиа». «Нет, спасибо, не 
комментирую»,— ответил господин 
Лесин на просьбу 

”
Ъ“ пояснить при-

чины ухода из Комитета индустри-
альных телепремий. Гендиректором 
комитета решением совета учреди-
телей была утверждена Майя Коба-

хидзе. Она занимала пост первого 
замминистра культуры Грузии в го-
ды президентства Эдуарда Шевард-
надзе, руководила департаментом 
господдержки искусства в Минкуль-
те РФ, работала советником Михаи-

ла Швыдкого в АРТ. Прежний генди-
ректор Павел Корчагин пояснил 

”
Ъ“, 

что в комитет его приглашал Миха-
ил Лесин, а поскольку тот покинул 
структуру, то и он принял аналогич-
ное решение.

• Новая телепремия появилась вза-
мен прекратившей свое существова-
ние ТЭФИ, которую с 1994 года еже-
годно организовывала АРТ. В апреле 
2013 года, после отказа «Первого ка-
нала» и ВГТРК выдвигать свои рабо-
ты на ТЭФИ, АРТ под руководством 
Михаила Швыдкого решила не про-
водить национальный конкурс. В но-
ябре 2013 года под эгидой «Газпром-
медиа» и Михаила Лесина была учре-
ждена новая премия, в комитет по 
ее проведению вошли шесть крупней-
ших медиахолдингов и Националь-
ная ассоциация вещателей (НАТ). 
Спустя месяц АРТ возглавил прези-
дент кинокомпании «Амедиа» Алек-
сандр Акопов, а академия поделилась 
названием конкурса и статуэткой с 
новой телепремией, оставив за собой 
«ТЭФИ-Регион» и «ТЭФИ-Содружест-
во». Церемония новой ТЭФИ состоя-
лась пока только однажды — в июне 
2014 года.
«Учредители посоветовались 

друг с другом и предложили мне 
возглавить совет»,— сказал вчера 

”
Ъ“ Михаил Швыдкой. По его мне-

нию, он был выдвинут как человек 
«нейтральный и равноудаленный 
от всех структур, которые участву-
ют в телевизионном процессе». Гла-

ва НАТ Эдуард Сагалаев сказал 
”
Ъ“, 

что кандидатуру господина Швыд-
кого «предложила именно НАТ», 
чтобы «не было ощущения ангажи-
рованности каким-либо каналом». 
По его словам, голосование прош-
ло «в заочном режиме», решение бы-
ло принято «единогласно». Однако 
источник в комитете сказал 

”
Ъ“, что 

«с кандидатурой Михаила Швыдко-
го сначала были согласны не все уч-
редители», но консенсуса удалось 
достичь после того, как были «даны 
определенные гарантии», но уточ-
нять, какие именно, не стал.

Михаил Швыдкой ставит перед 
собой задачу «провести открытое и 
честное голосование» и «нормаль-
ную процедуру вручения премий». 
По его словам, уже 3 марта комитет 
планирует начать принимать рабо-
ты на конкурс, но перед этим пред-
стоит решить целый ряд финансо-
вых вопросов: «не утвержден бюд-
жет на 2015 год, не выплачена аренд-
ная плата за помещение».

«Михаил Швыдкой — компро-
миссная фигура, он хорошо зна-
ет специфику премии»,— отмечает 
Эдуард Сагалаев. На вопрос 

”
Ъ“, не 

накладывает ли негативный отпе-
чаток на будущее премии тот факт, 

что именно при господине Швыд-
ком свое существование прекрати-
ла прежняя ТЭФИ, он ответил: «По-
скольку все согласились, значит, не 
накладывает». Глава НАТ полагает, 
что премия при новом руководстве 
«не претерпит каких-то радикаль-
ных изменений», поменяться может 
лишь состав жюри. Все эти вопросы 
будут решаться на очном совещании 
учредителей, которое должно состо-
яться до начала марта, говорит Эду-
ард Сагалаев.

Директор Института массмедиа 
РГГУ, член АРТ Николай Сванидзе 
характеризует Михаила Швыдко-
го как «авторитетного профессио-
нала». Но успех ТЭФИ в будущем, 
полагает он, зависит «не только от 
личности руководителя». «Очень 
сложно вообще премию ТЭФИ 
сделать престижной и авторитет-
ной,— сказал он, отметив, что в 
прошлом году этого добиться не 
удалось.— Основой телевидения 
всегда была информация и анали-
тика, а подобного рода программы 
уже долгое время имеют пропаган-
дистский характер, независимо от 
таланта ведущих». 

Наталья Корченкова,  
Сергей Горяшко

Новая ТЭФИ вернулась к старому
Комитет—учредитель национальной телепремии возглавил Михаил Швыдкой

Экс-глава Академии российского телевидения Михаил Швыдкой,  
в 2013 году отказавшийся от проведения национальной ТЭФИ,  
снова стал ее организатором  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Доставшуюся с советских времен 
систему «Око-1» в Минобороны кри-
тиковали еще в 2005 году. Занимав-
ший тогда пост заместителя коман-
дующего космическими войсками 
по вооружению генерал Олег Громов, 
выступая в Совете федерации, при-
числил геостационарные 71Х6 и вы-
сокоэллиптические 73Д6 к разряду 
«безнадежно устаревших». Характе-
ристики нового аппарата значитель-
но превосходят показатели предшест-
венников: как уже сообщал 

”
Ъ“, «Тун-

дра» сможет с большой долей вероят-
ности указать район поражения не 
только баллистическими, но и ины-
ми ракетами (в том числе запущен-
ными с подводных лодок). Кроме то-
го, на спутнике будет установлена си-
стема боевого управления, и в случае 
необходимости через аппарат можно 
отдать сигнал о нанесении ответно-
го удара (см. 

”
Ъ“ от 19 июля 2014 года). 

Напомним, что последний аппарат 
71Х6 вышел из строя в апреле 2014 го-
да, а остававшиеся на орбите два 73Д6 
могли работать лишь по несколько 
часов в сутки. Но, по сведениям 

”
Ъ“, 

к началу января 2015 года, отработав 
сверх ожидаемого срока эксплуата-
ции в пять—семь лет, из строя вышли 
и они (косвенным подтверждением 
этому служат данные американской 
системы NORAD, не фиксировавшей 
корректировку спутников больше ме-
сяца). Таким образом, после снятия с 
боевого дежурства аппаратов систе-
мы «Око-1» и до запуска «Тундры» в со-

ставе космического эшелона СПРН не 
будет ни одного спутника.

Источник 
”
Ъ“ в Минобороны при-

зывает не драматизировать ситуа-
цию: «Космический эшелон позво-
ляет засекать пуск вражеской ракеты 
приблизительно на минуту раньше, 
чем это сделает радиолокационная 
станция. В серьезных способностях 
наземного эшелона системы сом-
нений не возникает». Это подтвер-
ждает и генеральный конструктор 
СПРН Сергей Боев. «Все ракетоопас-
ные направления на сегодняшний 
день надежно контролируются на-
земным сегментом СПРН,— заверил 
он 

”
Ъ“.— Потеря космического эше-

лона компенсируется замыканием и 
усилением наземного сегмента».

По словам господина Боева, ре-
шая проблему воссоздания СПРН, 
специалистам было необходимо за-
крыть бреши, которые образовались 
вследствие распада СССР. «В 1990-е 

годы была утрачена станция СПРН в 
Скрунде — северо-западное направ-
ление,— сейчас эту дыру закрывает 
вступившая в 2012 году на боевое де-
журство станция в Лехтуси,— расска-
зал господин Боев.— В конце 2014 
года на боевое дежурство вступила 
станция в Иркутске, которая пере-
крывает северо-восточное направле-
ние и компенсирует потерю Дарья-
ла в Красноярском крае, а после ухо-
да России из Габалы мы полностью 
компенсировали эту потерю станци-
ей в Армавире». На сегодня станция 
в Лехтуси неоднократно осуществля-
ла боевые работы (в том числе и по 
иностранным пускам), станция в Ар-
мавире многократно фиксировала 
пуски иностранных оперативно-так-
тических и баллистических ракет, а 
станция в Иркутске успешно обнару-
жила более 15 пусков ракет с терри-
тории других государств.

Иван Сафронов

«Тундра» будет только летом

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) ведет переписку 
с авторами жалобы на фальси-
фикацию результатов выбо-
ров в Госдуму в Санкт-Петербур-
ге в 2011 году и правительством 
РФ, выступающим против ее рас-
смотрения. Российские власти 
считают, что ЕСПЧ демонстриру-
ет «предвзятое отношение к госу-
дарству-ответчику». Оппозици-
онеры обвиняют правительство 
в «злоупотреблении правами», ут-
верждая, что госорганами «фак-
тически была оправдана мас-
штабнейшая фальсификация 
результатов выборов».

Отмены результатов голосова-
ния в Санкт-Петербурге на выборах 
в Госдуму и городской парламент 
2011 года добиваются 11 заявите-
лей, среди которых бывшие канди-
даты в заксобрание, члены участко-
вых избиркомов (УИК) и наблюдате-
ли. Жалоба была коммуницирована 

весной 2014 года. После этого сторо-
ны должны были ответить на 12 во-
просов ЕСПЧ: в частности, как про-
водился пересчет голосов и всегда 
ли он оказывался в пользу «Единой 
России». В меморандуме (ответе) вла-
стей РФ говорится, что оценивать 
уже рассмотренные нашими суда-
ми факты ЕСПЧ не уполномочен, жа-
лоба подана «ненадлежащим спосо-
бом», а ее авторы не исчерпали сред-
ства правовой защиты в РФ. «Вызы-
вает обеспокоенность вопрос об объ-
ективном подходе»: «форма изложе-
ния секретариатом ЕСПЧ всех обсто-
ятельств дела презюмирует добросо-
вестность и правомерность всех дей-
ствий заявителей и носит очевидно 
предвзятый характер по отношению 
к государству-ответчику»,— заявило 
правительство РФ. Оно сослалось на 
данные Центризбиркома о представ-
ленных в ЕСПЧ «подложных» копи-
ях протоколов, хотя проверка по за-
явлению главы ЦИКа Владимира Чу-

рова началась лишь после запроса 
ЕСПЧ осенью 2014 года, а Следствен-
ный комитет в итоге отказался возбу-
дить уголовное дело.

В ответном меморандуме заявите-
лей их представители Каринна Мос-
каленко и Елизавета Напара перечи-
слили обращения «во все возможные 
органы, чтобы продемонстрировать 
ЕСПЧ их безрезультатность и беспер-
спективность, с общим выводом об 
их неэффективности». «Десятки сви-
детелей в рамках допроса в судеб-
ных заседаниях подтвердили факты 
фальсификаций, но суды не пожела-
ли учесть эти обстоятельства. Труд-
но представить, что одновременно и 
синхронно все участковые комиссии 
допустили столько ошибок, что по-
требовалось проведение повторного 
подсчета голосов»,— возражают оп-
поненты властей. В данных по участ-
кам, где членами УИК были сами за-
явители, правительство никаких не-
достатков не обнаружило, а отказ 

представить суду «якобы иные пер-
воначальные протоколы» свидетель-
ствует о «злоупотреблении прави-
тельства своими правами», отмечает 
оппозиция. По некоторым вопросам 
(например, когда был произведен 
повторный подсчет голосов и всег-
да ли изменения в протоколах бы-
ли в пользу «Единой России») прави-
тельство в нарушение Европейской 
конвенции «вообще уклонилось от 
ответа», возмущены авторы жалобы. 
Они заявили, что в результате «согла-
сованной позиции» всех госорганов 
РФ «фактически была оправдана мас-
штабнейшая фальсификация резуль-
татов выборов по Санкт-Петербур-
гу»: изготовление и выдача наблюда-
телям протоколов в пользу «Единой 
России» были «согласованными, по-
всеместными, синхронными, обна-
руживают одну и ту же тенденцию 

и свидетельствуют о единообразии 
указаний, полученных от бенефици-
аров подобных фальсификаций».

В распоряжении 
”
Ъ“ вчера ока-

зались и разъяснения правительст-
ва на дополнительный запрос ЕСПЧ 
об «обстоятельствах инцидента», свя-
занного с «попыткой оказания влия-
ния со стороны РФ» на Андрея Давы-
дова — заявителя, чье имя указано в 
названии дела («Давыдов и другие»). 
ЕСПЧ интересовался сообщением о 
том, что заявителя вызывали по теле-
фону «на переговоры, цели которых 
не ясны», сотрудники отдела по борь-
бе с экономическими преступлени-
ями полиции и СКР, хотя такие «не-
официальные вызовы на беседу» в 
рамках российского законодательст-
ва недопустимы. Уполномоченный 
РФ при ЕСПЧ Георгий Матюшкин 
подчеркнул, что сообщение о «пред-

полагаемых попытках властей ока-
зывать давление» касается «только од-
ного» заявителя. «Не каждый запрос 
со стороны властей» по жалобам, на-
ходящимся на рассмотрении ЕСПЧ, 
«может рассматриваться как запуги-
вание», считает чиновник. Он утвер-
ждает, что заявителей вызывали «для 
разъяснений по существу аргумен-
тов Владимира Чурова», а повестка 
Андрею Давыдову была опущена в 
почтовый ящик. Оппозиционер это 
отрицает, отметив, что полицейские 
после уведомления об их действиях 
ЕСПЧ вообще отменили приглаше-
ние встретиться. Прокомментиро-
вать письмо властей заявители долж-
ны до 3 марта, после чего может быть 
принято решение о приемлемости 
их жалобы для рассмотрения.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Европейский суд не забыл о российских выборах
Страсбург ведет переписку с властями РФ и авторами жалобы на фальсификации

y

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  С П Р Н

Российская система предупреждения о ракетном нападении (СПРН) состоит из двух 
эшелонов — космического и наземного. Предназначена для обнаружения запуска балли-
стических ракет, вычисления их траектории, определения района падения для принятия 
решения о нанесении ответного удара. Основным является наземный эшелон, который 
представлен сетью радиолокационных станций дальностью 6 тыс. км, расположенных 
в Краснодарском крае, Калининградской, Ленинградской, Иркутской областях и в других 
регионах. Космический эшелон СПРН включает спутниковые группировки на геостацио-
нарной и высокоэллиптической орбитах. В апреле 2014 года прекратил работу последний 
из восьми геостационарных спутников 71Х6 системы «Око-1», созданной в 1990-е годы. 
Тогда сообщалось, что на высокоэллиптической орбите осталось два из необходимых 
шести спутников 73Д6, которые способны выполнять свои задачи лишь три часа в сутки. 
Управление спутниками осуществляется с командного пункта, расположенного в Серпу-
хове-15 (Калужская область).

К О Н Т Е К С Т В Я Ч Е С Л А В  Л Е Б Е Д Е В  О  Ж А Л О Б А Х  П Р О Т И В  Р О С С И И  В  Е С П Ч

Председатель Верховного суда Вячеслав Лебедев вчера заявил 
о снижении числа жалоб против России в Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ). По его словам, за 2014 год против РФ было подано 
15 792 жалоб от граждан РФ, из которых 15 574 (98,6%) были призна-
ны неприемлемыми. Из оставшихся 218 дел лишь в 122 ЕСПЧ конста-
тировал нарушения Европейской конвенции о защите прав человека 
и основных свобод. Вячеслав Лебедев особо отметил, что только в 35 
постановлениях Страсбургский суд признал, что российскими судами 
было нарушено право на справедливое судебное разбирательство 
(ст. 6 конвенции), и назвал это число ничтожным, добавив при этом, 
что «за год президиум Верховного суда РФ рассмотрел 47 постанов-
лений после вынесенных решений ЕСПЧ».

Из официального отчета ЕСПЧ за 2013 год следует, что граждане 
РФ подали 16 813 жалоб, причем в 119 из них были усмотрены 
нарушения Европейской конвенции. За 2012 год таких жалоб было 
28 598, из которых в 122 постановлениях (как и в 2014 году) РФ была 
признана нарушившей Европейскую конвенцию. В 2014 году, как и 
в 2013-м, россияне больше всего жаловались на нарушение свободы 

и личной неприкосновенности, нарушение права не подвергаться 
бесчеловечному и унижающему достоинство обращению, на неэф-
фективное расследование возможных нарушений права на жизнь.

Напомним, что 5 февраля глава юридического отдела секрета-
риата ЕСПЧ Ольга Чернышева сообщила, что «в комитете министров 
Совета Европы находится порядка 1500 постановлений Европейского 
суда, которые были вынесены против России и не выполнены». 
Подавляющее большинство индивидуальных мер, назначенных ЕСПЧ, 
были исполнены, а вот мерам общего характера по так называемым 
пилотным постановлениям повезло меньше: значительное число 
из них остается неисполненным, например продолжаются жалобы 
на условия содержания граждан в СИЗО.

В настоящее время РФ находится на третьем месте по общему 
числу поданных в ЕСПЧ жалоб, причем общее число ожидающих 
рассмотрения жалоб против России за 2014 год сократилось 
до 9990. По мнению юристов, вызвано это в том числе проведен-
ной реформой ЕСПЧ, существенно усложнившей процедуру их 
регистрации и оформления. Андрей Райский

с1
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Как стало известно ”Ъ“, следственный 
департамент МВД в несколько раз — до 
62 млрд руб.— увеличил сумму ущерба 
по делу о хищении средств из Банка Мо-
сквы. Об этом сообщается в судебном ре-
шении об аресте средств ЗАО «Беном-М». 
Его следствие считает владельцем торго-
вого центра «Весна», расположенного на 
Новом Арбате. А 21,6 млн руб., арестован-
ных на счетах для погашения ущерба, явля-
лись выручкой и через сеть офшоров могли 
быть перечислены основному фигуран- 
ту расследования — экс-президенту  
Банка Москвы Андрею Бородину.

О резком увеличении суммы ущерба в де-
ле Банка Москвы стало известно из решения 
апелляционной инстанции Мосгорсуда, ко-
торая рассматривала жалобу представителей 
ЗАО «Беном-М». Адвокаты компании требова-
ли отметить решение Тверского райсуда от 21 
октября прошлого года, согласно которому 
было арестовано 21,6 млн руб., находившихся 
на расчетном счете общества в Банке Москвы.

Как следует из решения суда, на аресте на-
стаивал следователь следственного департа-
мента МВД Олег Сильченко, несколько лет 
расследующий дела, связанные с хищения-
ми средств их Банка Москвы. Суд ходатайство 
следователя удовлетворил, отметив, что эти 
средства арестовываются «в целях обеспече-
ния исполнения приговора в части граждан-
ского иска».

А уже в решении апелляционной инстан-
ции Мосгорсуда, где компания обжаловала 
арест, отмечается, что общая сумма «причи-
ненного материального ущерба и заявленных 
исковых требований» по данному уголовному 
делу составляет 62 млрд руб. Напомним, что ра-
нее сумма ущерба по этому делу не превыша-
ла 13 млрд руб.

Арест средств «Бенома-М» был обусловлен 
тем, что его выгодоприобретателем и настоя-
щим владельцем, по версии следствия, явля-
ется экс-президент Банка Москвы Андрей Бо-
родин, который является основным фигуран-
том расследования о хищении средств из бан-
ка. Защита, обжалуя решения Тверского рай-
суда, заверила Мосгорсуд, что следствие оши-
бается. По версии адвокатов, бывший руково-
дитель Банка Москвы, как и другие обвиняе-
мые по этому делу, не имеет отношения к ЗАО, 
поскольку оно принадлежит кипрскому оф-
шору Koukounico Ltd, а тот, в свою очередь, не-
скольким гражданам Кипра. Защита при этом 
отмечала, что кипрский офшор не упомина-
ется в показаниях потерпевшей стороны или 
свидетелей, настаивая, что данное обстоя-
тельство не позволяет признать Koukounico 
Ltd компанией, аффилированной с госпо-
дином Бородиным. Также защита отметила, 
что арестованные деньги являются выручкой 
компании за девять месяцев 2014 года и не 
предназначались для «финансирования тер-
роризма, экстремистской деятельности или 
преступного сообщества».

Однако Мосгорсуд, изучив мнения сторон, 
посчитал, что оснований для отмены решения 
райсуда нет. Тверской суд, резюмировала апел-
ляционная инстанция, «обоснованно согласил-
ся с наличием оснований для наложения аре-
ста». Также Мосгорсуд в своем решении под-
черкнул, что документы, представленные ЗАО 
«Беном-М», ничуть не противоречат доводам 
следствия о связи компании с Андреем Боро-
диным. Более того, следствием, отметила апел-
ляция, были представлены дополнительные 
материалы, подтверждающие, что ЗАО подкон-
трольно экс-президенту Банка Москвы.

Как объяснили 
”
Ъ“ в Банке Москвы, ЗАО «Бе-

ном-М» являлось заемщиком банка, и на кре-
дитные средства этой компанией был прио-
бретен торговый центр «Весна», расположен-
ный на Новом Арбате. Впоследствии кредиты 
ЗАО «Беном-М» были погашены за счет креди-
тов других заемщиков банка, которые исполь-
зовались для вывода из банка его активов. При 
этом в Банке Москвы отметили, что давно пе-
редали все документы, связанные с этой и дру-
гими компаниями, подконтрольными Андрею 
Бородину, в правоохранительные органы. При 
этом стоит отметить, что торговый центр «Вес-
на» был арестован в рамках расследования уго-
ловного дела еще в 2012 году.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, уголовное дело по ч. 4 

ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) в отношении Андрея Бородина и его 
первого зама Дмитрия Акулинина было воз-
буждено в конце 2010 года. Обоим следствен-
ный департамент МВД инкриминировал хище-
ние около 13 млрд руб. через кредитование ЗАО 

«Премьер Эстейт». Впоследствии эти деньги 
оказались на счетах супруги экс-мэра Москвы 
Юрия Лужкова — руководителя фирмы «Инте-
ко» Елены Батуриной. В мае 2011 года Тверской 
суд заочно избрал в отношении перебравших-
ся в Лондон и получивших там убежище экс-
банкиров меру пресечения в виде ареста. По-
сле чего в отношении обоих банкиров был воз-
бужден еще ряд уголовных дел, в том числе о 
растрате (ст. 160 УК РФ). Во всех этих случаях, 
по версии следствия, господа Бородин и Аку-
линин кредитовали средствами Банка Москвы 
структуры, которые были связаны с ними.

Адвокат Андрея Бородина Дмитрий Хари-
тонов сказал 

”
Ъ“, что ему неизвестно ни о ком-

пании «Беном-М», ни о ее связи со своим под-
защитным.

«Деятельностью предыдущего менеджмен-
та банка был нанесен существенный ущерб»,— 
подчеркнули в Банке Москвы. В кредитном уч-
реждении отметили, что приветствуют дейст-
вия правоохранительных органов, «направ-
ленные на возмещение ущерба, и, как и пре-
жде, готовы оказывать следствию всесторон-
нее содействие».

Владислав Трифонов

Андрей Бородин  
лишился доходов от «Весны»
Ущерб по делу экс-президента Банка Москвы превысил 62 млрд рублей

В Дагестане возбуждено уголовное 
дело в отношении пособника мест-
ных боевиков и участника боевых 
действий в Сирии в составе форми-
рований «Исламского государства 
в Ираке и Леванте» (ИГИЛ). Уроженца 
Унцукульского района республики, 
успевшего повоевать под руковод-
ством главаря террористов Абу Ума-
ра аш-Шишани, задержали после то-
го, как власти Египта депортировали 
его в Россию.

27-летний Гаджи Магомедов был за-
держан 21 октября прошлого года в еги-
петской Александрии местными поли-
цейскими за нелегальное пребывание в 
стране — срок действия предъявленно-
го им загранпаспорта истек еще в апре-
ле. 4 ноября депортированный в Россию 
Магомедов прибыл на самолете авиа-
компании Egyptair в Домодедово и был 
задержан сотрудниками правоохрани-
тельных органов. В том же месяце в ходе 
обыска в квартире Магомедова были об-
наружены распечатанные записи, содер-
жащие подробную инструкцию по изго-
товлению взрывчатых веществ. По дан-
ным оперативников, Гаджи Магомедов 
до выезда за рубеж активно пособничал 
членам гимринской и балахнинской 
бандгрупп и был объявлен в розыск по 
ст. 208 УК РФ («Участие в незаконном воо-
руженном формировании»).

Теперь следственные органы возбу-
дили дело и по признакам преступле-
ний, предусмотренных ст. 205.3 УК РФ 
(«Прохождение обучения в целях осу-
ществления террористической деятель-
ности») и ч. 2 ст. 205.5 УК РФ («Участие в 
деятельности террористической орга-
низации»). По данным следствия, в Си-
рии Магомедов прошел боевую подго-
товку в рядах террористической органи-
зации «Исламское государство в Ираке 
и Леванте», противостоящей правитель-
ственным войскам Сирии. Сейчас про-
водится комплекс следственных дейст-
вий, направленных на закрепление до-
казательств вины подозреваемого.

По данным силовиков, Гаджи Маго-
медов прибыл в январе 2013 года в Еги-
пет для прохождения обучения в каир-

ском Университете аль-Азхар. Спустя год 
он вылетел в Стамбул, а затем незаконно 
перешел госграницу и оказался в Сирии, 
где его ожидали двое земляков из Унцу-
кульского района, выполняющих функ-
ции проводников в ИГИЛ.

После недельного пребывания в Хом-
се Магомедова доставили на базу, где под 
руководством командира Абу-Мухамеда 
он прошел боевую подготовку.

Спустя несколько дней после окон-
чания курсов по приказу амира Хамзы 
Магомедов с проводником выехал в на-
селенный пункт Кафр-Хамра, где всту-
пил в состав джамаата «Сабри» под руко-
водством полевого командира Абу-Усма-
на. Затем, добравшись пешком вместе 
с другими новобранцами до Хамы, но-
воиспеченный боевик получил автомат 
Калашникова и две гранаты. По прика-
зу амира группа должна была захватить 
два дома, в которых укрывались бой-
цы армии Башара Асада. Однако после 
двухчасового обстрела боевики по при-
казу Хамзы отступили.

Впоследствии Гаджи Магомедов, по 
данным силовиков, еще не меньше двух 
месяцев с оружием в руках охранял ме-
ста дислокации формирований ИГИЛ и 
нес дежурство на постах на захваченной 
территории.

Напомним, что в августе прошлого го-
да Хасавюртовский городской суд приго-
ворил к четырем годам лишения свобо-
ды участника боевых действий в Сирии 
Шамиля Нурмагомедова. По данным 
следствия, в июле—ноябре 2013 года он 
принимал участие в боевых действиях 
против правительственных войск Си-
рии на стороне оппозиции. Затем он не-
легально покинул Сирию и через Укра-
ину вернулся в Россию, а в декабре был 
задержан в Хасавюрте. Однако в октябре 
прошлого года Верховный суд Дагеста-
на отменил приговор, направив дело на 
новое рассмотрение: по мнению колле-
гии, горсуд не проверил доводы защиты 
о том, что сторона обвинения не пред-
ставила доказательств не только участия 
подсудимого в боевых действиях, но да-
же его пребывания в Сирии.

Юлия Рыбина, Махачкала

Дагестанский боевик 
обучился терроризму  
в Сирии
А к российским следователям попал из Египта

Бабушкинский суд Москвы вчера заочно 
арестовал на два месяца проживающего 
в Лондоне зятя Бориса Березовского Геор-
гия Шуппе и его делового партнера, про-
живающего в Израиле гражданина Швей-
царии Михаила Некрича. Оба, по версии 
следствия, являются заказчиками убий-
ства основателя сети магазинов «Партия» 
Александра Минеева, совершенного в ян-
варе прошлого года, а также организато-
рами мошенничества с его недвижимо-
стью. Защита Шуппе и Некрича считает, 
что у следствия обвинения строятся лишь 
на догадках.

С ходатайством о заочном аресте предпола-
гаемых организаторов совершенного 22 янва-
ря 2014 года убийства основателя и владельца 
сети магазинов «Партия» Александра Минеева, 
а также хищения имущества последнего в суд 
обратилось главное следственное управление 
(ГСУ) СКР по Московской области. Мотивируя 
ходатайство, представитель ГСУ отметил, что 
причастность Некрича и Шуппе к инкримини-
руемым им преступлениям подтверждается в 
том числе и показаниями других фигурантов 
расследования — бывшего десантника Дмит-
рия Куриленко, экс-гендиректора ООО «Евра-
зия» Бориса Караматова, а также некоего Шпа-
гина и адвоката Боголюбского.

Первым суд рассмотрел вопрос о заочном 
аресте Михаила Некрича. Представлявший 
его интересы адвокат по назначению Виктор 
Зайцев был категорически против заочного 
ареста подследственного. Защитник заявил, 
что следствием не были представлены веские 
аргументы вины бизнесмена в организации 

«убийства» (ст. 105 УК РФ) и «хищении иму-
щества путем мошенничества» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Однако суд принял доводы следствия и 
дал санкцию на арест.

Затем было рассмотрено и ходатайство об 
аресте Георгия Шуппе, которому инкримини-
руются те же статьи УК РФ. По словам адвока-
та обвиняемого Владимира Краснова, ему бук-
вально накануне вечером из Лондона позво-
нил сам Георгий Шуппе, который попросил о 
юридической помощи. «Дело в том, что о вме-
няемом ему преступлении Георгий Шуппе уз-
нал из публикаций в российских СМИ, был 
этой новостью весьма удивлен и в конце янва-
ря лично связался со следователем»,— расска-
зал адвокат. По словам Шуппе, из беседы со сле-
дователем он так и не понял, в чем его, поки-
нувшего Россию десять лет назад, обвиняют. 
«Тем более что он никого из давших против не-
го показания никогда и в глаза не видел»,— за-
явил адвокат Краснов.

Однако, по словам старшего помощника 
руководителя областного ГСУ СКР Ольги Вра-
дий, сотрудники 1-го отдела ее ведомства «со-
брали достаточно доказательств причастно-
сти Шуппе и Некрича» к организации убийст-
ва предпринимателя. В ноябре прошлого года 
следствие уже объявляло их в федеральный 
розыск, а после того как было установлено их 
местонахождение, оба предпринимателя в се-
редине января были объявлены уже в между-
народный розыск.

49-летний Александр Минеев, владелец се-
ти магазинов бытовой техники «Партия», а 
также ООО «Евразия», как не раз сообщал 

”
Ъ“, 

22 января 2014 года был расстрелян в подмо-

сковном Королеве. Убийство, по версии след-
ствия, было напрямую связано с рейдерским 
захватом недвижимости господина Минее-
ва. Закрыв свои сети в торговых центрах в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, бизнесмен начал сда-
вать помещения в аренду. На момент убийства 
они оценивались в $1 млрд. Следует отметить, 
что защита обвиняемых поставила эту оценку 
следствия под вопрос из-за отсутствия выводов 
надлежащей экспертизы.

Идея захватить имущество Александра Ми-
неева пришла к бывшему десантнику Дмит-
рию Куриленко, который, по его показаниям, 
поделился ею с Михаилом Некричем. И как 
только идея рейдерского захвата была одобре-
на Георгием Шуппе и Михаилом Некричем, 
экс-десантник предложил врио гендиректора 
«Евразии» Борису Караматову достать подлин-
ники учредительных документов «Евразии» и 
печати организации за несколько миллионов 
долларов. Однако тот, как утверждает его за-
щитник, предпочел уволиться, и тогда, по вер-
сии следствия, организаторам захвата помогла 
начальник юридической службы Александра 
Минеева Юлия Егорова. После того как осно-
вателю «Партии» удалось отсудить свою недви-
жимость, Михаил Некрич предложил «убрать» 
бизнесмена. В рамках дела в ноябре прошлого 
года были арестованы Дмитрий Куриленко, Бо-
рис Караматов и гендиректор ряда офшорных 
компаний Александр Прокопенко. В розыске 
по-прежнему находятся Юлия Егорова, экс-
гендиректор «Евразии» Сатрудин Багаудинов, 
предполагаемый киллер Омар Сулейманов, а 
также Михаил Некрич и Георгий Шуппе.

Юрий Сенаторов

Зятя Бориса Березовского  
арестовали через Ла-Манш
Предполагаемым организаторам убийства основателя «Партии»  
меру пресечения избрали заочно

МВД России сообщило вчера о за-
держании участников группиров-
ки, специализировавшейся на неле-
гальном выводе средств за границу. 
По версии следствия, за несколько 
лет через ряд коммерческих фирм 
и банков на иностранные счета 
ими могло быть перекачано более 
10 млрд руб. Попались же участники 
группы на том, что решили исполь-
зовать для перевода средств кон-
тракты ФГУП «Гознак».

Разработкой канала по выводу денег 
за рубеж занимались сотрудники Главно-
го управления экономической безопас-
ности и противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД и Главного управления 
по борьбе с контрабандой ФТС. Некото-
рое время назад они получили информа-
цию о целой группе предпринимателей 
и банкиров, предлагающих за неболь-
шой процент переправить за границу 
практически любые суммы в валюте. По 
предварительным данным, преступная 
группа действовала как минимум с 2011 
года и за это время могла перекачать за 
границу более 10 млрд руб.

Один из предполагаемых лидеров ор-
ганизованной группы, бизнесмен Алек-
сандр Домрачев, учредил и возглавил 
ряд компаний: ОАО «Технотранссервис 
Инжиниринг», ЗАО «ТТС-Прогресс» и ряд 
других. Эти фирмы участвовали в заклю-
чении контрактов в интересах ФГУП «Го-
знак». Речь шла о поставках из-за рубежа 
госучреждению весьма специфической 
продукции, необходимой в производст-
венной деятельности,— никелевых ча-
стиц, акриловой смолы и т. д. Выясни-
лось, что сопроводительные докумен-
ты на товар — инвойсы — оформлялись 
от лица фирм-поставщиков, зарегистри-
рованных в Сингапуре и Литве и нахо-
дящихся под контролем Александра До-
мрачева и «других неустановленных 
лиц». Сам товар также поступал в При-
балтику. По версии следствия, там ин-
войсы подделывались, а цена на товар 
завышалась более чем в сто раз.

Впоследствии под видом оплаты по-
ставок через ряд московских банков в 
Сингапур уходили деньги клиентов пре-
ступной группы. Сам же «Гознак» полу-
чал запрошенную продукцию по обыч-
ной, незавышенной стоимости.

По данным оперативников ГУЭБиПК, 
аферисты использовали несколько кре-
дитных организаций, но многие пере-
воды осуществлялись через счета компа-
ний Александра Домрачева, открытые в 
БВА-банке. Он был создан еще в начале 
90-х годов, но никогда не относился к чи-
слу крупных. Более того, уже ранее попа-

дал в поле зрения правоохранительных 
органов по подозрению в участии в вы-
воде валюты за рубеж, а среди его акци-
онеров фигурировали названия синга-
пурских фирм и их руководителей.

Как считают полицейские, к нелегаль-
ным сделкам имел отношение замести-
тель председателя банка Константин Сер-
гутин. В рамках расследования сотрудни-
ки МВД и ФТС наладили контакт с Росфин-
мониторингом, таможенными органами 
других заинтересованных государств, а 
также финансовой разведкой Сингапура.

24 ноября прошлого года на основа-
нии собранных материалов следствен-
ный департамент МВД возбудил уголов-
ное дело по довольно редко пока что ис-
пользуемой ч. 3 ст. 193–1 УК РФ (соверше-
ние валютных операций по переводу де-
нежных средств на счета нерезидентов 
с использованием подложных докумен-
тов, в особо крупном размере организо-
ванной группой). А уже 26 ноября Цен-
тробанк отозвал лицензию у БВА-бан-
ка, отметив, что учреждение вело «вы-
сокорискованную кредитную политику, 
связанную с размещением денежных 
средств в низкокачественные активы». 
Кроме того, в заявлении ЦБ подчеркива-
лось: банк не проводил должный контр-
оль в целях противодействия отмыва-
нию доходов, полученных преступным 
путем, зато в 2013-м и 2014 годах про-
водил операции по выводу денежных 
средств за рубеж. 

На днях оперативники и следователи 
при поддержке отряда ОМОН «Зубр» про-
вели 26 обысков и задержали Домраче-
ва и Сергутина. У них были изъяты доку-
менты, компьютеры и более 14 млн руб. 
наличными. С санкции Тверского райсу-
да задержанные были помещены под до-
машний арест.

Источники 
”
Ъ“ в силовых структурах 

поясняют, что Константин Сергутин фак-
тически являлся правой рукой органи-
затора преступной группы по выводу де-
нег за рубеж. Правда, самому предпола-
гаемому лидеру, чье имя пока держится 
в секрете, удалось скрыться за границей.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что пока 

в рамках расследования арестованным 
инкриминируется сумма 560 млн руб., 
выведенных за рубеж. Однако затем в 
деле наверняка появятся новые эпизо-
ды, а сумма предполагаемого ущерба 
вырастет в несколько раз. Кроме того, 
не исключено, что участники вывода ог-
ромных сумм на заграничные счета ста-
нут фигурантами дела и о мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 195 УК РФ) и им предъявят но-
вые обвинения.

Владимир Баринов

Деньги выводили  
через «Гознак»
За границу могло уйти более 10 млрд руб.

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  З А О  « Б Е Н О М - М »

Компания была зарегистрирована в 1998 году в Москве. Занимается операциями с недвижимым имуществом.
В начале 2000-х совладельцем компании был председатель совета директоров «Инком-Недвижимости» Константин 

Попов. В 2004 году, после смены владельцев, в собственности у «Бенома-М» осталось здание торгового дома «Весна»  
на Новом Арбате (арендуется Bosco di Ciliegi сроком на 49 лет). Новыми акционерами стали подмосковное ООО «АБ ”Ка-
питал“» (74,9%; владелец и гендиректор — Михаил Мазетов) и принадлежавшее Банку Москвы столичное ЗАО «Стройпор-
тинвест» (21,5%). В настоящее время, по данным Росстата, 100% компании принадлежит кипрской Koukounico Ltd.  
В кипрском реестре компаний Koukounico через ряд других местных фирм записана на пятерых граждан Кипра.

Генеральный директор ЗАО «Беном-М» — Руслан Шилюк. Выручка за 2013 год — 334,8 млн руб., чистая прибыль — 
159,3 млн руб.

У Андрея Бородина нашлись средства  
для ареста на счетах в Банке Москвы 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Рособрнадзор и МГУ имени 
Ломоносова проведут экспери-
мент по новой форме независи-
мой оценки знаний школьников, 
который будет называться «ло-
моносовский экзамен». Пред-
полагается, что ученики будут 
в формате видеоконференции 
сдавать устные экзамены ко-
миссии из преподавателей раз-
ных вузов. Их итоговую оцен-
ку школьник сможет добавить 
в свое портфолио и позже полу-
чить за нее дополнительные бал-
лы при поступлении. В Росо-
брнадзоре предполагают, что 
в будущем такая система станет 
частью ежегодного ЕГЭ.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава Рособр-

надзора Сергей Кравцов, идею но-
вого формата экзамена предло-
жил ведомству победитель конкур-
са «Учитель года-2014» Андрей Си-
денко. «Устные экзамены зачастую 
проблематично оценить объектив-
но,— сказал чиновник.— Новый 
формат позволяет гарантировать 
честную сдачу».

Согласно процедуре, школьни-
ку предстоит сдавать экзамен ко-
миссии из нескольких профессо-
ров из разных вузов. При этом он бу-
дет находиться в пункте проведения 
ЕГЭ, а беседа пройдет в режиме ви-
деоконференции. Ученик не будет 
знать, сотрудники каких вузов про-
веряют его знания, экзаменаторам 
также не сообщат никаких сведений 
о сдающем. «Преподаватели зада-
дут вопросы по школьной програм-
ме, смогут пообщаться с учеником 
и лучше поймут его потенциал»,— 
объясняет Сергей Кравцов. В конце 
экзамена школьник получит свод-
ную оценку. «Конечно, в режиме экс-
перимента она будет чисто символи-
ческой, ученик узнает, где ему нуж-
но подтянуть свои знания,— гово-
рит господин Кравцов.— Если экспе-
римент пройдет удачно, он сможет 
указать ее в своем портфолио, за ко-
торые вузы могут выставить допол-
нительные баллы ЕГЭ». Не исключе-

но, что в будущем эта технология мо-
жет использоваться и при сдаче ЕГЭ, 
сказал глава Рособрнадзора, напри-
мер для устной части экзамена по 
иностранному языку.

Первый такой экзамен пройдет 
осенью 2015 года. Идею уже поддер-
жал ректор МГУ имени Ломоносова 
Виктор Садовничий, он же пред-
ложил назвать эксперимент ломо-
носовским экзаменом — по анало-
гии с испытанием, который Миха-
ил Ломоносов сдавал группе про-
фессоров, попав в Москву. «Совре-
менной системе приема очень не 
хватает устного собеседования с та-
лантливыми школьниками,— ска-
зал ректор МГУ.— Профессорам 
очень хочется увидеть абитуриен-
та, поговорить с ним, узнать его 
кругозор, задать какие-то дополни-
тельные вопросы, дать добрый со-
вет». В первый раз в эксперименте 
примут участие победители олим-
пиад, авторы интересных проек-
тов. «Но я всеми силами буду стре-

миться, чтобы такая форма экзаме-
на стала массовой и вошла в меха-
низм ЕГЭ,— заявил господин Садов-
ничий.— Неправильно, когда судь-
бу человека решает только заочный 
письменный экзамен».

«Я поддерживаю любое возмож-
ное расширение ЕГЭ, которое по-
может оценивать знания предме-
тов гуманитарного спектра,— за-
явил 

”
Ъ“ ректор РГГУ Ефим Пиво-

вар.— Но необходимо посмотреть, 
как этот экзамен будет реализован 
на практике, пока к нему слишком 
много вопросов». «Конечно, всег-
да хорошо побеседовать с умным 
школьником, но я не представляю 
такой экзамен массовым»,— сказал 

”
Ъ“ проректор Высшей школы эко-

номики Георгий Канторович. Он на-
помнил, что в школьных олимпиа-
дах устный этап является одним 
из последних — именно из-за то-
го, что собеседование для большо-
го количества школьников органи-
зовать затруднительно. «У нас было 
12 тыс. абитуриентов в прошлом го-
ду. Если каждый из них захочет по-
беседовать с профессорами, это за-
тянется надолго»,— сказал предста-
витель ВШЭ.

Александр Черных

Для поступающих в вуз 
введут телекастинг
Рособрнадзор и МГУ придумали новый вид сдачи экзаменов

Вчера ночью сеть «Укртелеко-
ма» в Крыму была выведена из 
строя, а в течение дня управ-
ление активом оценочной сто-
имостью $20–30 млн перешло 
к российскому «Крымтелекому». 
В «Укртелекоме», которым вла-
деет украинский миллиардер 
Ринат Ахметов, считают это «не-
законным захватом частной соб-
ственности». Власти Крыма уве-
ряют, что связь на полуострове 
отключили из Киева.

«Укртелеком», который обслужи-
вал более 80% фиксированных або-
нентов Крыма, отключил полуостров 
от связи в час ночи 10 февраля, сооб-
щили в правительстве республики. 
Перестала работать и региональная 
сеть принадлежащего «Укртелекому» 
3G-оператора «Тримоб». «Все управля-
ющее оборудование находится в Ки-
еве. Туда сведено было все управле-
ние системой. Это оборудование бы-
ло в Киеве отключено, и мы остались 
без связи»,— рассказал 

”
Ъ“ вице-пре-

мьер, министр информации и свя-
зи Крыма Дмитрий Полонский, на-
звав ситуацию «очередной полити-
ческой диверсией». В конце сентября 
«Укртелеком» уже прекратил оказы-
вать услуги связи в Севастополе, его 
функции взяло на себя госпредприя-
тие «Севтелеком».

В «Укртелекоме» заявили, что 
в Крыму произошла «преднамерен-
ная диверсия со стороны третьих лиц 
с целью незаконного захвата частной 
собственности». По данным операто-
ра, примерно в час ночи по москов-
скому времени «средства удаленно-
го мониторинга сети» с интервалом 
в пять минут зафиксировали физиче-
ское разъединение волоконно-опти-
ческого магистрального кабеля сразу 

по двум направлениям, которые свя-
зывают материковую часть Украины 
с Крымом. Повреждения зафиксиро-
ваны на ближайших усилительных 
пунктах на территории полуострова. 
Целью этих «преднамеренных» дей-
ствий было «отсоединение сети мест-
ного филиала 

”
Укртелекома“ от те-

лекоммуникационной сети общего 
пользования Украины».

Директор по связям с общест-
венностью «Систем Кэпитал Менед-
жмент» (контролирует «Укртелеком») 
Наталья Емченко на своей страни-
це в Facebook подтвердила, что ком-
пания больше не контролирует свой 
крымский офис в Симферополе. По 
ее словам, помещение «захвачено не-
известными нам людьми», которые 
и отключили связь полуострова с Ук-
раиной. В «Укртелекоме» поясняют, 
что представители «вооруженной ох-
раны» им заявили «о введении пред-
приятием 

”
Крымтелеком“ временно-

го административного управления 
крымским филиалом 

”
Укртелеко-

ма“». Источник 
”
Ъ“, близкий к «Укрте-

лекому», добавил, что компания бу-
дет пытаться восстановить связь.

О возможной национализации 
крымского филиала «Укртелеко-
ма» стало известно 2 февраля — с та-
кой просьбой к властям республи-
ки обратился коллектив предприя-
тия, сообщало агентство «Крымин-
фо». В минувшую пятницу спикер 
Госсовета Крыма Владимир Констан-
тинов заявил «РИА Новости», что во-
прос может быть рассмотрен уже 11 
февраля.

Но сбой связи резко ускорил про-
цесс. В министерстве информации 
и связи Крыма 

”
Ъ“ сообщили, что че-

рез два часа после отключения связи 
сотрудники госпредприятия «Крым-

телеком» и экстренных служб рабо-
тали на всех инфраструктурных связ-
ных объектах «Укртелекома». «Чтобы 
избежать провокаций», они были взя-
ты «под охрану» Народным ополчени-
ем Крыма, сказал первый вице-пре-
мьер республики Михаил Шеремет. 
К восьми утра удалось восстановить 
городскую и междугородную стаци-
онарную связь на полуострове. Вече-
ром появилась возможность вызова 
экстренных служб с мобильного те-
лефона. «Крымтелеком» также восста-
новил подключение к интернету по-
чти всех из 70 тыс. пользователей ин-
тернета «Укртелекома» (компания бы-
ла лидером рынка широкополосного 
доступа в интернет в Крыму с долей 
40%). «Немного сложнее с телефон-
ной связью с другими субъектами РФ 
и с международной связью, но, чтобы 
ее восстановить, понадобится день-
два»,— заверил 

”
Ъ“ Дмитрий Полон-

ский. Связь будет налажена, по его 
словам, с помощью волоконно-опти-
ческой линии, которую «Ростелеком» 
провел в Крым по дну Керченского 
пролива в апреле 2014 года.

Топ-менеджер одного из россий-
ских сотовых операторов говорит, 
что отключить сеть крымского фили-
ала «Укртелекома» можно было как 
дистанционно из Киева, так и в Кры-
му. «Похоже, 

”
Укртелеком“ поте-

рял актив в регионе. Пока неясно, 
как это будет оформлено юридиче-
ски»,— сказал он. Стоимость крым-
ского бизнеса «Укртелекома» — $20–
30 млн, если компания сможет полу-
чить хотя бы часть суммы, это будет 
удачей, заключил собеседник 

”
Ъ“.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев;  
Владислав Новый

«Укртелеком» и Крым  
отключились друг от друга
Сеть оператора на полуострове перешла  
под контроль местной власти

Глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов считает, что камеры 
пойдут на пользу и преподава-
телям, и школьникам 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

В связи с неблагоприятной дина-
микой распространения ВИЧ-ин-
фекции в РФ Минздрав разрабо-
тал стратегию противодействия 
СПИДу до 2020 года. Чиновники 
планируют снизить цены на жиз-
ненно необходимые инфициро-
ванным препараты за счет импор-
тозамещения и создания более 
дешевых российских аналогов. 
В школьную программу введут 
специальные уроки по профи-
лактике, а контроль за состоя-
нием здоровья мигрантов будет 
усилен с помощью Федеральной 
миграционной службы. Правоза-
щитники считают, что в стратегии 
не хватает положения о рефор-
ме системы закупок препара-
тов: необходим возврат к центра-
лизованным торгам, которые бы 
контролировал Минздрав.

Проект приказа правительства 
об утверждении «Государственной 
стратегии противодействия рас-
пространению заболевания, вызы-
ваемого вирусом иммунодефицита 
человека (ВИЧ-инфекции), в РФ до 
2020 года» Минздрав опубликовал 
для общественного обсуждения на 
regulation.gov.ru.

Как сказано в пояснительной за-
писке, необходимость принятия до-
кумента вызвана неблагоприятной 
динамикой распространения ВИЧ-
инфекции в стране, «высоким уров-
нем смертности и выходом эпиде-
мии из уязвимых групп риска в об-
щее население». Это, подчеркивают 
авторы, «создает угрозы для демо-
графической ситуации и экономи-
ческого развития страны». Ситуация 
с ВИЧ-инфекцией «характеризует-
ся увеличением масштабов и феми-
низацией эпидемии, расширением 
возрастной структуры заболевших, 
повышением роли полового пу-
ти передачи вируса, ежегодным ро-
стом числа новых случаев инфици-

рования и ростом показателя заболе-
ваемости туберкулезом, сочетанным 
с ВИЧ-инфекцией».

В Минздраве отмечают, что за по-
следние годы на 10–12% растет число 
выявленных ВИЧ-инфицированных 
(точных данных в ведомстве не при-
водят), в том числе на поздних стади-
ях заболевания. Эпидемия при этом 
растет быстрее, «чем возможность 
обеспечить доступность лечения», 
говорится в стратегии: «Ухудшает-
ся качество репродуктивного здоро-
вья женщин фертильного возраста, 
увеличивается количество ВИЧ-ин-
фицированных женщин и детей, ро-
жденных ВИЧ-инфицированными 
матерями».

По данным Федерального центра 
по профилактике и борьбе со СПИ-
Дом, в 2013 году зарегистрировано 
77 896 новых случаев ВИЧ-инфекции 
(на 10,1% больше, чем в 2012 году). На 
диспансерном наблюдении состоят 
больше 516 тыс. ВИЧ-инфицирован-
ных, жизненно необходимую анти-
ретровирусную терапию из них по-
лучают почти 157 тыс. человек.

Борьбу с распространением ВИЧ-
инфекции в Минздраве предлагают 
вести по нескольким направлени-
ям. В частности, чиновники наме-
рены создать специальную систему 
информирования населения о про-
блеме СПИДа. Кроме того, плани-
руется увеличить охват тестирова-
ния на ВИЧ-инфекцию в первую оче-
редь уязвимых групп населения (на-
ркоманы, проститутки, «мужчины, 
предпочитающие секс с мужчина-
ми» и т. д.): появятся круглосуточные 
точки доступа для тестирования, пе-
редвижные комплексы для профи-
лактики. Стратегией также предус-
мотрено «повышение роли непра-
вительственных организаций, спе-
циализирующихся в области профи-
лактики ВИЧ-инфекции». Чиновни-
ки планируют усилить профилакти-

ку и среди мигрантов. К этой работе 
будет привлечена Федеральная миг-
рационная служба.

Доступ ВИЧ-инфицированных 
к антиретровирусной терапии, ко-
торая жизненно необходима боль-
ным СПИДом, предлагается расши-
рить. При этом в Минздраве надеют-
ся снизить цены на жизненно необ-
ходимые препараты за счет импор-
тозамещения и создания более деше-
вых российских аналогов.

Медицинское ведомство наме-
рено инициировать включение 
в единые школьные стандарты про-
граммного модуля по профилакти-
ке ВИЧ-инфекции. Впрочем, что со-
бой будет представлять этот модуль, 
пока не ясно.

Также не ясно, сколько средств 
понадобится на реализацию стра-
тегии. В Минздраве не смогли уточ-
нить, о каких суммах идет речь. 
Бюджетные ассигнования на стра-
тегию будут выделены из средств, 
которые государство тратит на реа-
лизацию госпрограммы «Развитие 
здравоохранения».

«Это неплохой рамочный доку-
мент»,— заявил 

”
Ъ“ специалист по 

мониторингу закупок препаратов 
для ВИЧ-инфицированных и препа-
ратов для лечения гепатита Коали-
ции по готовности к лечению Алек-
сей Михайлов. Однако, по его мне-
нию, в нем должны быть прописаны 
механизмы снижения цен на препа-
раты и способы реформирования си-
стемы закупок лекарств. «Это важно 
потому, что эксперимент с децент-
рализацией закупок, когда лекарст-
ва вместо Минздрава закупают ре-
гиональные власти, не удался. Стра-
тегия должна предусматривать воз-
можность возврата к централизо-
ванной системе закупок, иначе де-
фицит лекарств будет продолжать-
ся»,— подчеркнул эксперт.

Вячеслав Козлов

Иммунодефицит заложили в бюджет
Разработана стратегия борьбы с ВИЧ

Минобрнауки одобрило инициа-
тиву властей Калужской области 
каждое утро исполнять в школах 
гимн России и призвало учебные 
заведения всей страны последо-
вать этому примеру. Однако экс-
перты сомневаются, что ежед-
невное исполнение уместно для 
столь торжественного произве-
дения. Президент Российской ге-
ральдической палаты Александр 
Майоров говорит, что по зако-
ну «О государственном гимне 
РФ» его исполнение допускается 
в образовательных учреждениях 
только в день начала учебного го-
да или во время торжественных 
мероприятий.

Идею петь гимн России в школах 
каждое утро высказал губернатор Ка-
лужской области Анатолий Артамо-
нов: по его словам, «песня, восхваля-
ющая и прославляющая государст-
во, повысит в учащихся чувство па-
триотизма». После этого калужское 
министерство образования и науки 
издало приказ, по которому испол-
нение гимна станет обязательным 
для всех школ с 1 сентября 2015 го-
да. Согласно документу, до этого ад-
министрация школы должна про-
вести с учащимися работу по изуче-
нию гимна, причем каждый ученик 
будет сдавать зачет по исполнению 
и знанию текста.

Вчера утром федеральное Минобр-
науки на запрос 

”
Ъ“ ответило, что под-

держивает патриотическое воспита-
ние школьников, однако считает указ 
калужских властей противоречащим 

законодательству. «Инициатива мо-
жет носить лишь рекомендательный 
характер, подобные решения при-
нимаются школой самостоятельно 
с обязательным учетом мнения роди-
телей»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

министерства. Однако через несколь-
ко часов первый замминистра образо-
вания и науки Наталья Третьяк полно-
стью одобрила идею калужских вла-
стей. «Исполнение гимна в школах 
укрепит патриотический аспект вос-
питания наших детей, это позитив-
ная инициатива,— отметила она.— 
Уверена, такую практику поддержат 
школы и в других регионах России».

Столичный уполномоченный по 
правам ребенка Евгений Бунимо-
вич считает, что авторы указа «слиш-
ком упрощают вопрос патриотиче-
ского воспитания». «Конечно, дети 
должны знать официальные симво-
лы страны — герб, флаг, гимн, мо-
гут петь его в торжественные момен-
ты,— сказал 

”
Ъ“ омбудсмен.— Но, 

если его петь каждый день, он станет 
бытовой надоедающей вещью. Де-
тям придется приходить в школу на 
15–20 минут раньше. Они и так сон-
ные по утрам, а тут еще меньше вре-
мени останется на сон и завтрак, от-
ношение будет совсем негативное».

Учитель музыки, методист Акули-
на Мезинова говорит, что регулярное 
исполнение гимна в школах «вызовет 
целый ряд проблем». «Гимн РФ напи-
сан в до-мажоре, это удобно, и боль-
шинство детей справится с нотным 
текстом вплоть до строчки 

”
люби-

мая наша страна“. Однако со слов 
”
мо-

гучая воля“ он переходит в 
”
соль“—

”
ми“, поэтому мальчики 14–16 лет 

просто его не исполнят,— отмечает 
эксперт.— Для детей в период лом-
ки голоса нота 

”
ми“ на фортиссимо, 

то есть очень громко, просто опасна 
травмами связок вплоть до кровоиз-
лияния и узлов. А ведь дальше попа-
даются и более высокие ноты». Кроме 
того, указывает преподаватель, в нот-
ном тексте гимна более 17 раз встре-
чается пунктирный ритм — попасть 
в него любительскому хору очень 
сложно. «А потеря четкой ритмики 
для торжественного марша просто 
критична,— говорит педагог.— Что-
бы гимн прозвучал чисто и подоба-
юще, детьми должен дирижировать 
учитель музыки, но для этого нужно 
будет каждое утро собирать всех де-
тей в одном помещении».

Президент Российской гераль-
дической палаты Александр Майо-
ров замечает, что по закону «О госу-
дарственном гимне РФ» его испол-
нение допускается в образователь-
ных учреждениях только в день на-
чала учебного года или во время тор-
жественных мероприятий. «Я кате-
горически против того, чтобы его пе-
ли каждое утро,— продолжает госпо-
дин Майоров.— Гимн — это торжест-
венный символ, наши спортсмены 
плачут, когда слышат его во время 
награждения. А если петь его перед 
уроком химии или математики, про-
изойдет просто уничижение гимна. 
Мне кажется, что патриотизм надо 
воспитывать по-другому».

Александр Черных

Славить отечество начнут с утра
Минобрнауки поддержало идею начинать уроки с гимна России

контекст  

Противники 
беспорядков в Киеве 
проведут акцию 
в центре Москвы

Столичная мэрия вчера разрешила проведение 
демонстрации и митинга в центре Москвы но-
вого патриотического движения «Антимайдан». 

Как заявил вчера глава столичного департа-
мента региональной безопасности и противо-
действия коррупции Алексей Майоров, акция 
рассчитана на 10 тыс. человек, она состоится 
21 февраля. По словам господина Майорова, 
активисты «Антимайдана» пройдут по улице 
Петровка до площади Революции, где состоит-
ся митинг. Акция под названием «Не забудем, 
не простим» приурочена к годовщине событий 
в Киеве, которые привели к смене власти на Ук-
раине. Общественное движение «Антимайдан» 
создано в январе 2015 года. Его лидером стал 
член Совета федерации («Единая Россия»), 
первый зампред движения ветеранов «Боевое 
братство» Дмитрий Саблин. В работе «Анти-
майдана» участвуют член комитета Госдумы по 

обороне Франц Клинцевич («Единая Россия»), 
лидер мотоклуба «Ночные волки» Александр 
Залдостанов, чемпионка мира по боям без 
правил Юлия Березикова, представители каза-
чества и т. д. Участники движения намерены 
противостоять возможной организации беспо-
рядков в России наподобие тех, что случились 
в Киеве. Представители «Антимайдана» уже вы-
ходили на площади Москвы, чтобы противосто-
ять оппозиции. В частности, это случилось 
30 декабря 2014 года на Манежной площади: 
тогда несколько тысяч человек собрались на 
стихийную акцию протеста в связи с пригово-
ром политику Алексею Навальному и его брату 
Олегу Навальному по делу о хищениях в компа-
нии «Ив Роше». Иван Тяжлов
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В Донецке день накануне минско
го саммита прошел относитель
но спокойно, хотя в районе аэро
порта были слышны разрывы. 
Тем временем в самопровозгла
шенной республике идет объяв
ленная добровольная мобилиза
ция, за ходом которой наблюдал 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
ИЛЬЯ БАРАБАНОВ.

Мобилизация началась в само-
провозглашенной ДНР с понедель-
ника. Глава республики Александр 
Захарченко, анонсируя ее, говорил, 
что ополчение планируется увели-
чить едва ли не на 100 тыс. человек.

Районные военкоматы при этом 
стоят пустыми.

— У нас ни призывников, ни до-
бровольцев нет,— сообщил дежур-
ный одного из военкоматов на ули-
це Собинова.— Но многие звонят 
из России с вопросом, как записать-
ся в ополчение.

Этот военкомат расположен в Ки-
евском районе города. Несколько 
месяцев назад улица оказалась под 
обстрелом, так что непострадавших 
зданий тут нет, повреждена таблич-
ка и на самом военкомате.

— Добровольная мобилизация — 
это прием на контракт,— пояснил 
местный военный комиссар.— В До-
нецке этим занимается только об-
ластной военкомат.

Рядом с областным военкоматом 
было припарковано несколько воен-
ных грузовиков, во дворе отправки в 
части ждали около 15 добровольцев. 
Рабочий день, впрочем, в военкома-
те вышел коротким.

— С утра была работа, когда ва-
ши коллеги с телевидения при-

езжали, а ближе к обеду все разо-
шлись,— уточнил дежурный.

Один из добровольцев рассказал, 
что записываться на контрактную 
службу пришел еще в понедельник 
и с тех пор ждет, в какое формирова-
ние его определят.

— До войны успел поработать и 
шахтером, и строителем, летом по-
шел добровольцем и воевал три ме-
сяца — с июля по октябрь. Стояли 
мы под Шахтерском, потом под Лу-
ганском,— рассказывает он.— Сей-
час решил снова записаться, раз те-
перь обещают зарплату платить.

Добровольцы в ожидании, по-
ка решится, куда их направят слу-
жить, обсуждали наступление 
украинской армии в районе Мари-
уполя и завершение окружения во-
круг Дебальцево. Большинство схо-
дилось на том, что активизация на 
южном направлении связана с же-
ланием украинского командова-
ния оттянуть часть вооружений 
ДНР от Дебальцево.

Котел вокруг этого города еще в 
понедельник фактически замкнул-
ся, когда была перерезана трасса 
Дебальцево—Артемовск. Журнали-
стов, направлявшихся в по-прежне-
му контролируемый украинскими 
военными город, останавливали 
на полпути из Артемовска — у на-
селенного пункта Луганское.

Представитель минобороны са-
мопровозглашенной республи-
ки Эдуард Басурин вчера проде-
монстрировал журналистам и эле-
мент снаряда, который в ночь с по-
недельника на вторник разорвал-
ся на территории Донецкого ка-
зенного завода химических изде-
лий. По его словам, это часть раке-
ты «Точка-У».

— Предположительно, снаряд 
был выпущен со стороны Волнова-
хи, хорошо, что он не попал в жи-
лые квартиры,— сообщил предста-
витель минобороны ДНР.

Записаться на войну
Специальный корреспондент 

”
Ъ“ наблюдал за ходом набора в ополчение

Министр иностранных дел Греции  
Никос Кодзиас сегодня посетит  
 Москву, где проведет первую 
встречу со своим российским кол
легой Сергеем Лавровым. Новое 
греческое правительство во гла
ве с Алексисом Ципрасом претен
дует на роль моста между Россией 
и Западом. Опрошенные же ”Ъ“ 
эксперты уверены, что Афины на
мерены балансировать между Мо
сквой и Брюсселем: сближаться 
с РФ ровно настолько, чтобы это 
не мешало переговорам с тройкой 
международных кредиторов.

Визит Никоса Кодзиаса в Москву 
стал неожиданностью даже для гре-
ческих дипломатов — по данным 

”
Ъ“, 

сотрудники посольства Греции в Рос-
сии узнали о нем лишь в понедель-
ник. Тогда же о грядущих перегово-
рах между главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым и его греческим коллегой 
сообщили в российском дипведомст-
ве. В Москву господин Кодзиас прибу-
дет из Берлина, где вчера встретился с 
главой МИД ФРГ Франком-Вальтером 
Штайнмайером.

На переговорах Никос Кодзиас и 
Сергей Лавров затронут как эконо-
мические, так и политические во-
просы. «Речь, в частности, пойдет о 
газопроводе 

”
Турецкий поток“,— 

предсказал в разговоре с 
”
Ъ“ замди-

ректора Центра средиземноморско-
черноморских проблем Институ-
та Европы РАН Александр Рытов.— 
Если этот проект будет реализован, 
Греция вместе с Турцией фактически 
станет продавцом газа для ЕС. Поми-
мо экономической выгоды для двух 
стран стоит отметить и выгоды ге-
ополитические: отношения между 
Афинами и Анкарой станут куда бо-
лее предсказуемыми».

Для Москвы же ключевая тема на 
данный момент — продолжающая-
ся «война санкций». И новый премь-
ер Греции Алексис Ципрас, и Никос 
Кодзиас не раз публично выступали 
против того, чтобы ЕС воспринимал 
Россию «как врага». Они утверждают, 
что Греция готова стать «мостом меж-
ду Москвой и Западом». Однако ни 
29 января, ни 9 февраля, когда в Брюс-
селе собирались главы МИДов стран 
ЕС, господин Кодзиас не стал блоки-
ровать решение о продлении и рас-
ширении санкций в отношении РФ. 
На вопрос о целесообразности огра-
ничительных мер против Москвы он 
отвечает расплывчато: «Каждая мера 
должна служить поддержанию ста-
бильности и мира в Европе».

«Греческое правительство актив-
но маневрирует, добиваясь, чтобы и у 
той, и другой стороны конфликта (РФ 
и Запада.— 

”
Ъ“) были открыты две-

ри для принятия позитивных реше-
ний,— отмечает Александр Рытов.— 
Последние предложения по санкци-
ям не слишком радикальны, так что 
Греция посчитала для себя возмож-
ным в данном случае уступить осталь-
ным членам ЕС».

«Первые действия нового пра-
вительства во внешней политике 
напоминают об Андреасе Папанд-
реу (премьер Греции в 1981–1989 и 
1993–1996 годах.— 

”
Ъ“), который 

после окончания холодной войны 

пытался доказать, что Афины могут 
одинаково успешно выстраивать от-
ношения как с Западной Европой, 
так и с Россией»,— заявила 

”
Ъ“ гре-

ческий политолог Анна Триандафи-
лиду. При этом, по ее мнению, мно-
гие на Западе опасаются возможно-
го перекоса в сторону Москву: «В Гре-
ции говорят, что США начали под-
держивать идею новых переговоров 
(между Афинами и международны-
ми кредиторами.— 

”
Ъ“), так как бо-

ятся последствий слишком друже-
любного отношения правительства 
Ципраса к России». О необходимости 
поиска «практического и прагматич-
ного пути» решения греческой про-
блемы заявил ранее глава Минфина 
США Джек Лью.

Кабинет Ципраса готов выпол-
нить около 70% обязательств, указан-
ных в соглашении с тройкой креди-
торов. Остальные пункты, как счи-
тают в Афинах, должны быть пере-
смотрены. План Ципраса подразуме-
вает повышение минимальной зар-
платы, налоговую реформу, оказа-
ние малоимущим продовольствен-
ной помощи, увеличение разрешен-
ного лимита на выпуск страной каз-
начейских векселей, восстановле-
ние на работе 3,5 тыс. госслужащих, 
уволенных ранее в рамках програм-
мы сокращения расходов. Эти пред-
ложения будут обсуждаться сегодня 
в Брюсселе на заседании министров 
финансов стран, входящих в зону ев-
ро (Еврогруппа).

«Никакого конфликта (с кредито-
рами.— 

”
Ъ“) у нас нет. Есть дискус-

сии и консультации, как это всегда 
бывает в европейской семье»,— за-
верил накануне министр финансов 
Греции Янис Варуфакис. Вместе с тем 
представитель Еврокомиссии Ми-
на Андреева вчера предостерегла от 
чрезмерного оптимизма, призвав не 
ждать каких-либо финальных дого-
воренностей от заседания Еврогруп-
пы и завтрашнего неформального 
саммита ЕС.

На этом фоне в правительстве Гре-
ции заговорили о существовании аль-
тернативного плана действий. «Мы 
хотим сделки. Но если ее не будет и 
мы увидим, что Германия остается не-
преклонной и хочет разорвать на ча-
сти Европу, то обязаны будем перейти 
к “плану Б“»,— заявил министр обо-
роны Панос Камменос, пояснив, что 
речь идет о возможности «получения 
финансовых средств от США, России, 
Китая или других стран».

Анна Триандафилиду в беседе с 

”
Ъ“ обратила внимание на то, что Па-

нос Камменос — единственный ми-
нистр, представляющий в прави-
тельстве не коалицию «Сириза», а 
правую националистическую пар-
тию «Независимые греки». Эксперт 
сомневается в том, что мнение гла-
вы Минобороны отражает точку зре-
ния всего правительства. Вместе с 
тем Александр Рытов не исключает 
возможность существования «пла-
на Б», но поясняет: при таком раскла-
де речь, скорее всего, пойдет о креди-
тах со стороны не России, а Китая, ко-
торый давно и активно инвестирует 
в греческую экономику.

Павел Тарасенко

У Греции есть  
даже «план Б»
Глава МИДа отправится  
на переговоры в Москву из Берлина

Донбасс ведет артподготовку к саммиту
Встреча в Минске пройдет на фоне эскалации конфликта на востоке Украины

Накануне саммита в «норманд
ском формате» с участием лиде
ров России, Франции, Германии 
и Украины обстановка в Донбас
се предельно обострилась. По ме
ре приближения встречи в Минске 
украинские силовики и ополчен
цы резко активизировали свои 
действия, обмениваясь удара
ми и рапортуя об успехах. Достиг
шая пика информационная война 
продемонстрировала обоюдную 
ожесточенность сторон, желаю
щих получить дополнительные 
аргументы для дипломатическо
го торга. Впрочем, эскалация кон
фликта не стала препятствием для 
проведения вчера в Минске встре
чи контактной группы, пытавшей
ся выработать взаимоприемле
мый план примирения.

Подготовка к намеченному на се-
годня саммиту проходила в несколь-
ко этапов. В понедельник в Берлине 
состоялась встреча «нормандской чет-
верки» на уровне заместителей мини-
стров иностранных дел (Москву пред-
ставлял Григорий Карасин). Вчера же 
в Минске прошли переговоры кон-
тактной группы (РФ, Украина, ОБСЕ), 
а также встреча помощников лидеров 
«нормандской четверки» (Россию на 
ней представлял Юрий Ушаков). Кон-
тактная группа на сей раз собралась в 
расширенном формате — от России в 
ее работе участвовал не только посол 
в Киеве Михаил Зурабов, но и помощ-
ник президента Владислав Сурков.

Перспективы минского саммита 
по-прежнему выглядят туманными. 
По мере его приближения противо-
борствующие стороны на востоке 

Украины отнюдь не продемонстри-
ровали готовности к замирению — 
напротив, они заметно активизи-
ровались, пытаясь в последний мо-
мент получить дополнительные ко-
зыри для торга.

Главным аргументом самопровоз-
глашенных ДНР и ЛНР стала распро-
страненная их руководством инфор-
мация, что в ночь на вторник опол-
ченцам удалось замкнуть так называ-
емый дебальцевский котел, завершив 
охват внушительной группировки 
противника (по некоторым оценкам, 
5–6 тыс. военных). Новость об окруже-
нии украинских войск под Дебальце-
во должна была проиллюстрировать 
невозможность военной победы Ки-
ева. Украинская сторона, впрочем, 
вчера так официально и не признала 
факт окружения: представители сило-
виков утверждали, что «силы АТО по-
прежнему контролируют трассу Де-
бальцево—Артемовск». В то же время 
многочисленные свидетельства оче-

видцев и записи в соцсетях подтвер-
ждали: кольцо вокруг украинской 
группировки в Дебальцево если не за-
мкнулось, то сжимается.

На фоне неприятных для Киева но-
востей на этом направлении появи-
лись сообщения о наступлении укра-
инских силовиков на Новоазовск — 
на южном участке фронта. Руково-
дить операцией в Мариуполь прибыл 
лично секретарь Совета националь-
ной безопасности и обороны Украи-
ны Александр Турчинов. Вчера днем 
он отчитался о первых победах. По его 
версии, полк «Азов» и подразделения 
нацгвардии прорвали оборону опол-
ченцев и взяли под контроль пять на-
селенных пунктов — Павлополь, Ко-
минтерново, Лебединский, Бердян-
ское, Широкино. «Разбив российско-
террористические группировки во-
круг Мариуполя, наши войска обеспе-
чили надежную оборону города и за-
щитили от артобстрелов мирных жи-
телей»,— заявил секретарь СНБО.

Между тем украинская сторона со-
общила о нанесенном ополченцами 
ударе по штабу сил АТО в Краматорс-
ке с использованием реактивных си-
стем залпового огня «Смерч». По по-
следним данным, двенадцать чело-
век погибли, более 60 получили ра-
нения. Генпрокуратура Украины ква-
лифицировала обстрел города как те-
ракт. Таким образом, накануне сам-
мита Киев получил еще один аргу-
мент в пользу своей жесткой пози-
ции о неприемлемости никаких офи-
циальных переговоров с ДНР и ЛНР (о 
необходимости такого диалога неод-
нократно напоминала Москва).

Резко обострившаяся информаци-
онная война между Киевом и само-
провозглашенными республиками 
снизила шансы на достижение про-
рыва в ходе минского саммита. Впро-
чем, уже сам его факт проведения на 
фоне резкой эскалации конфликта 
может быть воспринят как успех.

Сергей Строкань

В военкоматах Донецка запись 
добровольцев наиболее  
активно идет в те моменты, 
когда приезжают российские 
съемочные группы   
ФОТО АНДРЕЯ БОРОДУЛИНА

Д О С Ь Е М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  В Л А Д И С Л А В А  С У Р К О В А

20 сентября 2013 года Владислав Сурков стал помощником пре-
зидента России по вопросам сотрудничества со странами 
СНГ, Абхазией и Южной Осетией.

21 февраля 2014 года, в разгар кризиса на Украине, «близкие 
к Кремлю» источники «Газеты.ru» сообщили, что господин Сурков 
негласно выполняет функции спецпредставителя прези-
дента России в Киеве. По данным издания, в конце января и 
14 февраля он дважды встречался в Киеве с президентом Виктором 
Януковичем, а также посещал Крым. 17 марта помощник президента 
РФ попал в первый санкционный список США, составленный 
в ответ на присоединение Крыма к России.

28 мая на фоне массовых протестов в Абхазии Владислав 
Сурков встречался в Сухуме с президентом республики 
Александром Анквабом и лидером оппозиции Раулем 

Хаджимбой. Итогом стала отставка президента 1 июня и приход 
к власти господина Хаджимбы.

7 сентября, через два дня после подписания Минского согла-
шения, украинское информагентство УНН сообщило, что в Киеве 
прошла встреча президента Украины Петра Порошенко 
с Владиславом Сурковым. О деталях не сообщалось, официаль-
но встреча не подтверждалась.

С осени 2014 года Владислав Сурков курировал разработ-
ку новых договоров о союзничестве России с Абхазией 
(подписаны 24 ноября) и Южной Осетией (подписание ожида-
ется в этом месяце). В Цхинвале вокруг документа продолжаются 
споры правительства, выступающего за сохранение суверенитета 
республики, и парламента, предлагающего полную интеграцию с РФ 
и упразднение собственных силовых структур. Евгений Козичев

Совет национальной безопаснос
ти и обороны Украины объявил 
о начале наступления в направле
нии Новоазовска — единственно
го выхода к Азовскому морю, ко
торый на сегодняшний день имеет 
непризнанная ДНР. Силовики ра
портовали о первых успехах и пер
вых «освобожденных» населенных 
пунктах. ”Ъ“ попытался разобра
ться, почему украинское насту
пление началось именно сейчас 
и именно на этом направлении.

Столь серьезную наступательную 
операцию украинские войска пред-
приняли впервые с того момента, 
как в начале января возобновились 
активные боевые действия в Донбас-
се. До вчерашнего дня инициативой 
прочно и, казалось, безоговорочно 
владели ополченцы. Наступление на 
Новоазовск было начато очень своев-
ременно — накануне намеченного 
на среду саммита в Минске «норманд-
ской четверки», участники которого 
будут пытаться договориться о мир-
ном урегулировании в Донбассе. Ата-
ка на Новоазовск призвана укрепить 
позиции президента Петра Порошен-
ко и опровергнуть широко распро-
страненное мнение о том, что украин-
ская армия не способна эффективно 
противостоять ополченцам и по этой 
причине перемирие жизненно необ-
ходимо в первую очередь Киеву.

Начав наступление на южном 
участке фронта, украинское командо-

вание попыталось повторить маневр, 
предпринятый его противниками в 
конце августа прошлого года. Тогда 
именно неожиданный удар на юге, в 
направлении Мариуполя, позволил 
ополченцам переломить ход боевых 
действий и превратить победонос-
ное наступление украинской армии 
на Донецк и Луганск в катастрофу под 
Иловайском.

Сейчас роли поменялись. На до-
нецко-луганском участке фронта 
ополченцы наступают, появились 
сообщения, что прошлой ночью они 
замкнули котел в районе Дебальце-
во. И в этот момент украинцы нано-
сят удар на, казалось бы, второсте-
пенном участке, где нет ни много-
численных гарнизонов, ни оборудо-
ванных оборонительных позиций, 
где легче прорвать фронт и вести ма-
невренную войну.

Киев получил шанс существенно 
сдвинуть линию размежевания — на 
южном участке фронта войскам про-
двигаться гораздо легче, чем в райо-
не того же Дебальцево, где за каждый 
километр приходится вести оже-
сточенные и длительные бои. Если 
предположить, что украинское на-
ступление увенчается тактическим 
успехом, а на саммите в Минске бу-
дет принято решение «заморозить» 
фронт по состоянию на текущий мо-
мент, Киев получит определенную 
компенсацию за территориальные 
потери последних недель. В том чи-

сле и моральную — у общества не бу-
дет складываться впечатления, что 
президент Порошенко пошел на под-
писание мирных соглашений под 
давлением военных поражений, что 
договоренности ему навязали.

В случае же если договориться в 
Минске не удастся и боевые дейст-
вия продолжатся, у сил ДНР будет воз-
можность нанести контрудар по на-
ступающим украинским частям. Тем 
более что операция осуществляется 
не столь уж большими силами. Опро-
шенные 

”
Ъ“ военные эксперты скло-

няются к мнению, что контрнаступле-
ние ДНР — если оно будет организо-
вано — не ограничится возвращени-
ем к первоначальной линии фронта, а 
будет продолжено в направлении Ма-
риуполя. Но все это — лишь при усло-
вии срыва минских переговоров.

Если переговоры зайдут в тупик, у 
наступления на Новоазовск появится 
и другое — чисто военное измерение. 
Чем активнее украинские войска бу-
дут действовать на южном участке 
фронта, тем большие силы ДНР они 
теоретически сумеют оттянуть от Де-
бальцево, облегчив положение по-
дразделений, попавших там в котел. 
Впрочем, вчера ближе к вечеру поя-
вились сообщения, что участвовав-
шие в наступлении украинские вой-
ска (главным образом полк «Азов) от-
ходят на исходные позиции — к ли-
нии размежевания.

Максим Юсин

Пришел, увидел, отступил
Украинская армия предприняла атаку в направлении Новоазовска
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17652,68 (–59,25)
РТС 825,89 (–14,59)
FTSE 100 6829,12 (–8,03)

DAX 30 10753,83 (+90,32)
DJIA* 17832,28 (+103,07)
NASDAQ Composite* 4771,07 (+45,06)

*На 20:22.    По данным агентства Reuters.
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● 55,11тыс. пунктов ● 17,832

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.02.15
Австралийский доллар 51,0420
Английский фунт 99,7542
Белорусский рубль** 42,4704
Датская крона* 99,5208

Доллар США 65,4469
Евро 74,1382
Индийская рупия*** 10,5500
Казахский тенге*** 35,3671

Канадский доллар 52,4667
Китайский юань* 10,4856
Норвежская крона* 86,1019
СДР 92,2481

Сингапурский доллар 48,3503
Новая турецкая лира 26,4914
Украинская гривна* 26,1788
Шведская крона* 78,2745

Швейцарский франк 70,7993
Японская иена*** 55,1155
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в сети 4G распутывает 
корреспондент  
«Потребительского рынка»

Анна Балашова

На днях «Т2 РТК Холдинг», совместное 
предприятие «Ростелекома» и «Tele2 
Россия», объявил, что его сетями 4G 
покрыты территории, на которых 
проживает 1 млн человек. Лицензии 
4G, которых «Tele2 Россия» безуспеш-
но добивалась все последние годы, 
достались ей как раз от партнера по 
альянсу — «Ростелекома». Но вместе 
с долгожданными лицензиями до-
стались и обязательства по покры-
тию сетями территории России. Так, 
по условиям лицензии 4G, «Ростеле-
ком» должен был к 1 декабря 2014 го-
да покрыть сетями LTE десять субъек-
тов РФ. Субъект считается покрытым, 
если создана техническая возмож-
ность оказывать услуги стандарта LTE 
во всех населенных пунктах с числен-
ностью 50 тыс. и более человек. Услуга 
должна предоставляться с минималь-
ной скоростью передачи данных от 
абонентских станций к базовым стан-
циям при максимальной загрузке се-
ти связи 1 Мбит/с во всех средних и 
высших учебных заведениях в грани-
цах населенного пункта, говорилось в 
документах Роскомнадзора. 

Если бы «Т2 РТК Холдинг» покры-
вал даже самые малонаселенные ре-
гионы России, исходя из данных Рос-
стата, можно было предположить, что 
компания охватила семь субъектов (в 
таком случае сети оператора работа-
ли бы на территории, где прожива-
ют 1,218 млн человек). Впрочем, в «Т2 
РТК Холдинге» признают, что их пол-
ноценная коммерческая сеть 4G дей-
ствует лишь в одном регионе — Туль-
ской области. Но и предположения, 
что компания не выполняет лицен-
зионные условия, отвергают. Сигнал 
сети есть во всех средних и высших 
учебных заведениях в десяти регио-
нах, как того требует лицензия, сети 
находятся в тестовой эксплуатации, 
утверждают в компании. Однако спи-
сок регионов не предоставляют.

Обычно сначала запускается ком-
мерческая сеть, а затем защищается 
лицензия, отмечают другие 4G-опе-
раторы. «При этом в Тульской обла-
сти 

”
Т2 РТК Холдинг“ запустила сеть 

4G на частотах 1800 МГц, а в счет защи-
ты лицензии идут только те регионы, 
где сети работают на частотах, разыг-
ранных на конкурсе 2012 года (790–
860 МГц и 2,5–2,7 ГГц.— 

”
Ъ“)»,— добав-

ляет один из участников рынка.
Нарушение лицензионных тре-

бований является поводом для отзы-
ва лицензии. Такие прецеденты уже 
были. Например, «Сумма Телеком» 
лишилась лицензии на оказание 
услуг в диапазоне 2,5–2,7 ГГц по всей 
стране, поскольку не запустила сети 
к назначенному сроку. В Роскомнад-
зоре вчера заявили, что для выпол-
нения условий лицензии достаточ-
но обеспечить покрытие средних и 
высших учебных заведений, а так-
же выполнить требование по инве-
стициям в сеть (каждый победитель 
конкурса должен вкладывать не ме-
нее 15 млрд руб. в год). Роскомнадзор 
получил доклады о выполнении ли-
цензионных условий от «большой 
четверки», проверил их и утвердил, 
сообщили в службе.

Впрочем, что-то подсказывает, что 
государство будет снисходительно к 
оператору.

вчера

РОССЕЛЬХОЗБАНК

подвел итоги в кредитовании 
АПК. К 1 января 2015 года в рам-
ках госпрограммы развития АПК 
на 2013–2020 годы Россельхозбанк 
(РСХБ) предоставил более 990 тыс. 
кредитов на общую сумму 1017   млрд 
руб., отмечается в его ежекварталь-
ном отчете по ценным бумагам (на 
1 января 2014 года банком было вы-
дано 462 тыс. кредитов на сумму 
463   млрд руб.). При кредитовании 
сезонно-полевых работ в 2014 го-
ду аграриям была оказана кредит-
ная поддержка в объеме 148   млрд 
руб., в то время как годом ранее — 
229,2   млрд руб. По оценке предсе-
дателя правления РСХБ Дмитрия 
Патрушева, в 2014 году банк выдал 
примерно 50% всех кредитов, вы-
деленных АПК, и пролонгировал та-
ких кредитов на общую сумму более 
220   млрд руб. Отдел финансов

МИНФИН

допустил, что два-три бан-
ка могут получить облигации 
 федерального займа (ОФЗ) 
в капитал первого уровня, 
 сообщил глава ведомства Антон 
Силуанов. «Мы проговаривали с ЦБ 
 такую возможность и в целом до-
пускаем, чтобы перевести эти ОФЗ 
из капитала второго уровня в капи-
тал первого уровня. Нужно принять 
ряд нормативных решений и опре-
делить перечень банков, для кото-
рых возможна такая форма поддер-
жки»,— уточнил министр, приме-
нение такого механизма возмож-
но «для одного госбанка точно, мо-
жет быть, еще будут один-два бан-
ка». Он подчеркнул, что «не будет 
массовых решений о переводе этих 
средств из капитала второго уров-
ня в капитал первого уровня». Этот 
механизм может быть актуален для 
Россельхозбанка. Вчера глава РС-
ХБ Дмитрий Патрушев на встрече 
с премьером Дмитрием Медведе-
вым отметил, что хотя банк включен 
в программу докапитализации ОФЗ 
и получит 68,5   млрд руб. в капитал 
второго уровня, кредитной органи-
зации «крайне необходимо иметь 
капитал первого уровня». Дмит-
рий Медведев напомнил, что «соот-
ветствующий закон был принят — 
о возможности докапитализации, 
направления денег не только в ка-
питал второго уровня, но и в капитал 
первого уровня. По мере необходи-
мости мы ей будем пользоваться». 
ИТАР-ТАСС, «РИА  Новости», 
отдел финансов

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ 
ПО ТЕЛЕИЗМЕРЕНИЯМ,

учрежденный «Газпром-медиа», 
 ВГТРК, «Первым каналом», «Нацио-
нальной медиагруппой» и «СТС Ме-
диа», решил отказаться от про-
ведения тендера на выбор 
единого телеизмерителя, со-
общил глава комитета Оганес Со-
болев. Основным телеизмерителем 
на рынке РФ останется TNS Russia. 
Заявки на участие в тендере пода-
вали TNS, GfK, Nielsen и «Ромир», 
в декабре его перенесли на неопре-
деленный срок. ТАСС

ГЛАВА РОСКОМНАДЗОРА 
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ

обвинил Twitter в неисполне-
нии законодательства РФ из-за 
отказа в блокировке страниц поль-
зователей за экстремизм. В Twitter 
ранее заявили, что не удовлетворя-
ют «запросы о блокировке популяр-
ных противников российского пра-
вительства и другие требования ог-
раничить свободу слова примени-
тельно к массовым ненасильствен-
ным выступлениям на Украине». Та-
кое объяснение «вызывает недоу-
мение», сказал Александр Жаров. 
Он сообщил, что ведомство напра-
вило в Twitter 108 запросов на рас-
крытие данных о посещаемости ак-
каунтов популярных пользователей, 
ни один не был удовлетворен, хотя 
Twitter удовлетворил почти 3 тыс. за-
просов правительства США о рас-
крытии личной информации пользо-
вателей.  Владислав  Новый

правила  
игры

Нарушение лицензион-
ных требований является 
поводом для отзыва ли-
цензии. Такие прецеден-
ты уже были. Лицензии 
на оказание услуг в диа-
пазоне 2,5–2,7 ГГц лиши-
лась «Сумма Телеком»

Как стало известно 
”
Ъ“, 

правительство готово ог-
раничить экспорт отече-
ственной бумаги, став-
ший привлекательным 
для российских целлю-
лозно-бумажных комби-
натов (ЦБК) из-за ослабле-
ния курса рубля. Чтобы 
поддержать издателей 
и полиграфистов, преду-
преждающих о возмож-
ном коллапсе отрасли, 
Минпромторг обсужда-
ет возможность введе-
ния экспортных пошлин 
на бумагу и либерализа-
цию импорта расходных 
материалов, на подоро-
жание которых ссылают-
ся сами ЦБК.

Вслед за введением экс-
портных пошлин для метал-
лургов (см. 

”
Ъ“ от 10 февраля) 

правительство проработает 
аналогичную меру и для про-
изводителей целлюлозы и бу-
маги, чтобы обеспечить по-
требности внутреннего рын-
ка, следует из протокола сове-
щания (копия есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), прошедшего на 

прошлой неделе в Минпро-
мторге. В нем участвовали 
представители Минэкономи-
ки, Минкомсвязи, Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы (ФАС), Роспечати, групп 
«Илим», «Монди», Архангель-
ского ЦБК, ФГУП «Гознак» и 
отраслевых объединений.

Как сообщал 
”
Ъ“ 5 фев-

раля, поводом для совеща-

ния стали жалобы издате-
лей и полиграфистов на рез-
кий рост цен на российскую 
бумагу: так, Гильдия изда-
телей периодической печа-
ти фиксировала подорожа-
ние отдельных ее видов бо-
лее чем на 60% за четыре ме-
сяца с сентября. В декабре о 
возможном коллапсе печат-
ной отрасли в связи с ростом 
цен глава Минкомсвязи Ни-
колай Никифоров предупре-
дил в письме премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева, по-
сле чего тему взял под контр-
оль вице-премьер Аркадий 
Дворкович.

Сами ЦБК объясняли по-
вышение цен в том числе на-
личием импортных составля-
ющих в производстве бума-
ги, ростом стоимости креди-
тов, а также резко увеличив-

шейся привлекательностью 
экспорта продукции в связи 
с ослаблением курса рубля. 
По итогам встречи Минпро-
мторг решил признать «объ-
ективным» рост цен на цел-
люлозу и бумагу в 15–20% и 
«дестабилизирующим» — на 
50%. «Сейчас ФАС пытается 
выяснить, насколько доводы 
ЦБК соответствуют действи-
тельности. Что будет с произ-
водителями, повысившими 
цены более чем на 50%, пока 
неясно»,— отмечает замести-
тель начальника управления 
периодической печати, кни-
гоиздания и полиграфии Ро-
спечати Геннадий Кудий.

Внутренний рынок дол-
жен быть в приоритете, при 
этом дальнейший рост цен 
на нем «недопустим», гово-
рится в протоколе совеща-

ния. Чтобы переориентиро-
вать производителей с экс-
порта, Минпромторг пору-
чил департаментам прорабо-
тать вопрос об установлении 
экспортных пошлин на от-
дельные виды целлюлозы и 
бумажной продукции. Пош-
лины на импорт расходных 
материалов, напротив, могут 
быть снижены: перечень та-
кой продукции должно под-
готовить Минкомсвязи. Кро-
ме того, Минпромторг пред-
лагает субсидировать инве-
стпроекты «Илима», «Мон-
ди» и Архангельского ЦБК 
в части «затрат по кредитам 
на пополнение оборотных 
средств».

Сейчас из-за курсов валют 
производители бумаги заин-
тересованы только во внеш-
нем рынке, экспортные пош-

лины привлекут их на вну-
тренний, уверен коммерче-
ский директор Первого по-
лиграфического комбината 
Дмитрий Перелыгин. По его 
мнению, повышенные ввоз-
ные пошлины на российскую 
продукцию могут ввести, в 
свою очередь, и в Европе. Для 
полиграфической отрасли 
чем быстрее будут понятны 
цены на бумагу, тем лучше, 
добавляет господин Перелы-
гин: часть полиграфистов за-
ключают контракты, в том 
числе государственные, на 
год, то есть уже не могут под-
нять цены и работают ниже 
маржинальной рентабельно-
сти. «Кроме того, стоит прове-
сти дотирование российских 
производителей или издате-
лей»,— предлагает он.

«Ограничение цен в усло-
виях рыночной экономики 
и свободного ценообразова-
ния является вряд ли испол-
нимой и потому малоэффек-
тивной мерой»,— возража-
ет исполнительный дирек-
тор Содружества бумажных 
оптовиков Ольга Широко-
ва. Поддержать отрасль, по 
ее мнению, может усиление 
конкуренции с иностранны-
ми производителями, для ко-
торого необходимо отменить 
пошлины на импорт бумаги, 
картона и расходных матери-
алов для полиграфии и вве-
сти их на готовую издатель-
скую продукцию.

Елизавета Макарова

Комбинаты попросили предъявить бумаги
ЦБК переориентируют на внутренний рынок

В январе российский рынок тя-
желых грузовиков установил ан-
тирекорд: продажи, по данным 

”
Ъ“, оказались ниже уровня кри-

зисного 2009 года. Падение к ян-
варю 2014 года составило 25%. 
Производители и дилеры винят 
в этом резкий рост кредитных 
и лизинговых ставок, но экспер-
ты полагают, что причина ско-
рее в отсутствии спроса и сво-
бодных денег у покупателей.

О том, что совокупный объем про-
изводства и импорта тяжелых гру-
зовиков (14–40 тонн) в РФ в январе, 
по предварительным данным, упал 
на 25%, до исторического миниму-
ма 1,57 тыс. машин, 

”
Ъ“ рассказали 

источники на авторынке. Даже в кри-
зисном январе 2009 года производст-
во и импорт удержались на уровне 
2 тыс. машин, а в январе 2010 года — 
1,9 тыс. машин. По данным 

”
Ъ“, чуть 

больше половины нынешнего объе-
ма продаж (порядка 800 машин) при-
шлось на КамАЗ. По предваритель-
ным данным, рынок LCV тоже резко 
снизился — почти на 45%, до 3,5 тыс. 
машин. Крупнейшие производители 
отказались обсуждать итоги продаж 
или не ответили на запросы 

”
Ъ“.

В 2014 году, по данным «Автоста-
та», продажи коммерческого тран-
спорта в РФ уже упали на 15,4%, до 
139,6 тыс. машин. В январе, поясня-
ют источники 

”
Ъ“, «сошлись почти 

все факторы негативной динами-
ки». Во-первых, традиционный взлет 
продаж в минувшем декабре на этот 
раз оказался аномально высоким из-
за ослабления рубля. Во-вторых, ав-
токонцерны не сразу запустили го-
спрограмму утилизации (КамАЗ — 
22 января, группа ГАЗ — 20 января). 
Но главной причиной падения рын-
ка собеседники 

”
Ъ“ называют рост 

ключевой ставки ЦБ (с 16 декабря — 
17%, с 30 января — 15% годовых), ко-
торый существенно повлиял на про-
дажи в кредит и лизинг.

Заместитель гендиректора «ВЭБ-
лизинга» Алексей Сичинава согла-
шается, что ноябрь и декабрь 2014 го-
да были успешными для продаж ком-

мерческих автомобилей, а с января 
активность заметно упала. Но он объ-
ясняет ситуацию распродажей запа-
сов в конце года. Директор управле-
ния «Сбербанк лизинга» Денис Богда-
нович отмечает, что объемы лизинга 
действительно сокращаются и улуч-
шений ждать стоит не раньше вто-
рого квартала. Финансовый дирек-
тор «ВТБ лизинга» Кирилл Аладышев 
полагает, что в целом продажи ком-
мерческого транспорта снизились 
более чем на 30%, так же обстоят де-
ла и с рынком автобусов — в первую 
очередь в связи с повышением на 20–
25% цен на импортную технику.
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Грузовики съехали ниже кризиса
Рынок коммерческого транспорта резко падает

Как стало известно 
”
Ъ“, прези-

дент «Ростелекома» Сергей Ка-
лугин может остаться на сво-
ем посту как минимум до 2017 
года. Решение уже утвердил 
комитет по кадрам совета ди-
ректоров госкомпании. С со-
гласованием кандидатуры 
топ-менеджера на уровне пра-
вительства и администрации 
президента, скорее всего, про-
блем не возникнет: других кан-
дидатов на пост президента 
«Ростелекома» нет.

О том, что контракт Сергея Ка-
лугина на посту президента «Росте-
лекома» будет продлен на три года, 

”
Ъ“ сообщил один из акционеров го-

соператора. Эту информацию под-
твердили источники в Минкомсвя-
зи и «Ростелекоме». Федеральный 
чиновник, знакомый с ситуацией, 
также подтвердил 

”
Ъ“ возможность 

продления контракта с господином 
Калугиным. По его данным, сейчас 
идет подготовка необходимого для 
этого пакета документов «на уров-
не компании», а также происходит 
формальная процедура согласова-
ния кандидатуры. «Других кандида-
тов на это место нет»,— добавил он.

В конце прошлого года сразу не-
сколько источников, близких к «Ро-
стелекому» и правительству, расска-
зывали 

”
Ъ“, что соглашение с госпо-

дином Калугиным продлено не бу-
дет. Причем, настаивали собесед-
ники 

”
Ъ“, именно по его инициати-

ве. Но на прошлой неделе комитет 
по кадрам «Ростелекома» рекомен-
довал совету директоров операто-
ра продлить контракт, истекающий 
27 марта 2015 года, еще на три года, 
сообщил один из собеседников 

”
Ъ“. 

Член комитета по кадрам совета ди-
ректоров «Ростелекома» Михаил Ле-
син отказался отвечать на вопрос 

”
Ъ“ о продлении контракта Сер-

гея Калугина, посоветовав «позво-
нить в справочное бюро». В пресс-
службе Росимущества (контролиру-
ет 46,99% обыкновенных акций «Ро-
стелекома») не стали комментиро-
вать тему. Сергей Калугин и пресс-
служба госоператора также воздер-
жались от комментариев. На вопрос 
о перспективе продления контракта 
с топ-менеджером пресс-секретарь 
председателя правительства Ната-
лья Тимакова не ответила, посовето-
вав обратиться в Минкомсвязь. По-
скольку «Ростелеком» входит в спи-
сок стратегических предприятий, 
правительство должно согласовы-
вать кандидатуру президента ком-
пании с администрацией президен-
та РФ. Пресс-секретарь Владимира 
Путина Дмитрий Песков сказал 

”
Ъ“, 

что не может подтвердить информа-
цию о продлении контракта прези-

денту «Ростелекома»; соответствую-
щих документов он не видел.

Сергей Калугин назначен на пост 
президента «Ростелекома» 27 мар-
та 2013 года. Топ-менеджер работа-
ет эффективно, считает член сове-
та директоров оператора. За два го-
да компания сэкономила на госза-
купках около 28 млрд руб., приво-
дит он пример. «У Сергея Калугина 
хорошие отношения с правительст-
вом и с администрацией президен-
та. Думаю, проблем с согласованием 
его кандидатуры на новый срок не 
возникнет»,— сказал один из дирек-
торов оператора.

• По итогам трех кварталов 2014 
года выручка «Ростелекома» по от-
ношению к аналогичному перио-
ду 2013 года сократилась на 4%, до 
232 млрд руб., OIBDA снизилась на 
9%, до 80,2 млрд руб. Коэффициент 
чистый долг/OIBDA составил 1,7 
(ранее был 1,8).
«Ростелеком» при Сергее Калу-

гине сделал упор на развитие в сег-
ментах платного ТВ, медиа и ши-
рокополосного доступа в интернет 
(ШПД). В то же время оператор отка-
зался от самостоятельного развития 
мобильного бизнеса, передав его в 
СП с Tele2. 55% в объединенной ком-
пании «T2 РТК Холдинг» получили 
ВТБ, банк «Россия» Юрия Ковальчу-
ка, «Согаз» и структуры совладель-

ца «Северстали» Алексея Мордашо-
ва, доля «Ростелекома» — 45%. Ана-
литики и акционеры «Ростелекома» 
критиковали компанию за этот шаг. 
Сергей Калугин был исполнителем 
решения, которое было принято на 
высшем уровне, отметил аналитик 
«Ренессанс Капитала» Алекс Казбе-
ги. «К его заслугам больше относит-
ся неплохой рост сегмента ШПД и 
снижение оттока абонентов»,— ска-
зал он. Среди других крупных сде-
лок «Ростелекома» — покупка IT-
компании SafeData за 1,83 млрд руб. 
и медийных активов «Газпромбан-
ка», долей в интернет-компаниях 
RuTube, Now.ru и Zoomby за 3,8 мл-
рд руб. Расширение в IT повышает 
лояльность клиентов «Ростелеко-
ма», но приобретение контентного 
бизнеса в долгосрочной перспекти-
ве «мало что дает», рассуждает Алекс 
Казбеги. У миноритариев «Ростеле-
кома» также есть вопросы к менед-
жменту. Принятие опционной про-
граммы для менеджмента объемом 
до 3% акций 31 марта 2014 года было 
«непрозрачным», считает акционер 
«Ростелекома» Олег Ашурков. По его 
мнению, «на время кризиса» следу-
ет наложить мораторий на эту сдел-
ку, направив освободившиеся сред-
ства на дивиденды.

Владислав Новый, 
Елена Киселева

Сергей Калугин остается на связи
Президенту «Ростелекома» продлевают контракт
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В феврале ускорилось снижение 
объема текущей задолженности 
банков перед ЦБ. Ранее происхо-
дило перераспределение между 
различными видами заимство-
ваний — банки меньше занима-
ли под залог ценных бумаг (по 
операциям репо), но наращива-
ли кредитование у регулятора 
под залог нерыночных активов. 
Однако при уровне ключевой 
ставки ЦБ 15% годовых и сокра-
щении кредитования банки ста-
ли более осторожно подходить 
к привлечению дорогой ликвид-
ности от регулятора.

На вчерашнем аукционе недельно-
го репо банки привлекли от ЦБ 1,2 тр-
лн руб. по средневзвешенной ставке 
15,73% годовых. Текущая задолжен-
ность банков по операциям репо со-
ставила 1,7 трлн руб. Так низко этот 
показатель не падал с июня 2013 года.

В течение всего прошлого года за-
долженность банков перед ЦБ по опе-
рациям репо держалась вблизи уров-
ня 3 трлн руб., не опускаясь ниже 
2,5 трлн руб. В силу нехватки у бан-
ков бумаг, не заложенных в ЦБ, ак-
тивно развивалось кредитование у 
регулятора под залог нерыночных 
активов (регулируемое положением 
312-П). В конце прошлого—начале те-
кущего года наметилась тенденция 
сокращения объемов задолженности 
банков по репо с одновременным ро-
стом ее по кредитам под нерыноч-
ные активы. 15 января объем креди-
тов, взятых банками у ЦБ, достиг 
4,5 трлн руб.

Затем тенденция переломилась — 
банки начали сокращать задолжен-
ность перед ЦБ по всем видам креди-
тов. В результате с прошлой недели за-
долженность по репо держится ниже 
2 трлн руб., объем средств, привле-
ченных по 312-П, находится на уров-
не 3,6 трлн руб. 

Среди основных причин смены 
тенденции эксперты называют рост 
стоимости денег. 16 декабря 2014 го-

да ЦБ повысил ключевую ставку с 
10,5% до 17%, 2 февраля ставка была 
снижена до 15% годовых, однако и 
этот уровень остается все еще слиш-
ком высоким для участников рынка. 
Сейчас банкам крайне сложно, заняв 
у ЦБ средства более чем под 15% годо-
вых, вложить их таким образом, что-
бы остаться с прибылью. «Фондовых 
активов, под которые можно репо-
ваться с положительным спредом, во-
обще практически не осталось. В ре-
зультате, по сравнению с прошлым 
годом для банков прибыльность опе-
раций репо резко снизилась»,— гово-
рит глава дирекции анализа долго-
вых инструментов «Уралсиб Кэпи-
тал» Дмитрий Дудкин.

О том, что интерес банков к репо с 
ЦБ упал, косвенно свидетельствует и 
динамика доходности ОФЗ на вторич-
ном рынке, указывают эксперты. «Ко-
роткие ОФЗ сейчас торгуются с доход-
ностью 12–12,5%, доходность по длин-
ным не превышает 14% годовых. ОФЗ 
можно считать наиболее распростра-
ненным залоговым обеспечением по 
репо с ЦБ, и их доходность не должна 
была бы быть ниже ключевой ставки, 
если бы банки использовали данные 
бумаги только для репо»,— говорит 
господин Дудкин.

В таких условиях с ролью замеща-
ющего источника ликвидности впол-
не справились депозиты. «По данным 
ЦБ, с начала года наблюдался приток 
средств в банки. Ставки по депозитам 
были повышены. В течение четверто-
го квартала прошлого года население 
активно изымало средства, а сейчас 

наблюдается обратный процесс»,— 
отмечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Кирилл 
Сычев. Показательной для рынка ана-
литики считают ситуацию Сбербан-
ка, который еще в январе сократил 
объем средств, привлеченных от ЦБ 
на 787 млрд руб., в результате доля 
средств ЦБ в пассивах банка снизи-
лась с 15,2% до 10,9%. «В январе сниже-
ние средств ЦБ Сбербанк компенси-
ровал ростом средств корпоративных 
клиентов на 519 млрд руб.»,— заме-
тил аналитик ING Егор Федоров (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 9 февраля).

В январе, создавая запас ликвидно-
сти, банки привлекали средства в де-
позиты по высоким ставкам. Сразу по-
сле снижения ставки ЦБ на 2 процент-
ных пункта 2 февраля банкиры заду-
мались о снижении ставок по депози-
там (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). Однако при 

невысоких темпах роста кредитова-
ния банкам сейчас и не нужен боль-
шой объем ликвидности, привлечен-
ной «на всякий случай». 28 января 
первый зампред ЦБ Алексей Сима-
новский прогнозировал рост креди-
тов населению по итогам 2015 года не 
более чем на 10% при оптимистиче-
ском сценарии развития экономиче-
ской ситуации. В результате если даже 
объем привлечения средств на депо-
зиты снизится, но ключевая ставка ЦБ 
останется на текущем уровне, банки 
не вернутся к безоглядному наращи-
ванию задолженности перед ЦБ, по-
лагают эксперты. 

Любовь Царева,  
Иван Кузнецов

Банки сокращают долг перед ЦБ
Средства регулятора стали слишком дороги

ЦБ вчера вечером принял ком-
промиссное решение о дальней-
шей судьбе банка «Таврический». 
Его санация по-прежнему не яв-
ляется однозначной, но попыт-
ка сделать это по крайней мере 
предпринята. Сегодня в банк 
 будет направлена временная 
 администрация Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ), 
которая и оценит перспективы 
реструктуризации обязательств 
«Таврического».

Судьбу банка «Таврический» вчера 
вечером решал комитет банковского 
надзора ЦБ. По данным 

”
Ъ“, итог — 

ввод с сегодняшнего дня в банк вре-
менной администрации в лице АСВ. 
Но это еще не 100-процентная сана-
ция. Временная администрация оце-
нит варианты реструктуризации обя-
зательств крупнейших клиентов бан-
ка, ключевой из которых — компа-
ния «Ленэнерго». Если удастся догово-
риться о пролонгации этих обяза-
тельств банка на длительный срок 
под минимальные проценты без воз-
можности изъятия, то будет оценена 
стоимость финансового оздоровле-
ния, после чего АСВ займется кон-
курсным отбором банка-санатора. 
Если о реструктуризации на прием-
лемых условиях с кредиторами дого-
вориться не удастся, снова возникает 
риск отзыва у банка лицензии. Пере-
говоры простыми не будут, указыва-
ют источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией. По их словам, речь идет об 
очень длительной пролонгации под 
низкие проценты, что, конечно, не-
равнозначно утрате средств, но доста-
точно близко к этому.

Если итогом работы временной ад-
министрации АСВ в банке станет все 
же санация, то наиболее вероятным 
кандидатом, по сведениям 

”
Ъ“, явля-

ется Банк Москвы. «Конкуренцию» 
ему на конкурсе, могут составить 

банк «Санкт-Петербург», «дочка» АСВ 
банк «Российский капитал», указыва-
ют источники 

”
Ъ“. Впрочем, их пер-

спективы стать санаторами, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, ниже.

Интрига о том, как решится судьба 
банка — санацией или отзывом ли-
цензии, обсуждалась как минимум 
последние две недели. А проблемы у 
банка начались еще в прошлом году. 

Норматив достаточности капитала 
весь год находится на уровне, близ-
ком к минимальному,— чуть выше 
10%. Его финансовое положение по-
шатнулось после того, как он пере-
стал получить важные военно-про-
мышленные заказы, отмечали СМИ 
Санкт-Петербурга. В декабре прошло-
го года банк ограничил выдачу вкла-
дов, объясняя это «провалом ликвид-
ности». В январе банк 15 дней нару-
шал нормативы ликвидности — 15 
раз норматив Н2 и 12 раз — норматив 
Н3. 31 января рейтинговое агентство 
S&P понизило рейтинг банка до СС.

То, что ситуация никак не разре-
шалась, удивляло сторонних наблю-
дателей, ведь банки такого масштаба 

(16 млрд руб. вкладов, 105-е место по 
активам, или 47 млрд руб.) обычно не 
представляют системной значимо-
сти и угрозы для истощения фонда 
страхования вкладов. К тому же ото-
звать лицензию и выплатить стра-
ховку экономнее, чем санировать 
банк. Вопрос оздоровления появился 
в повестке дня из-за концентрации в 
банке большого объема средств ин-
фраструктурно важных для Ленобла-
сти корпоративных клиентов, невоз-
врат которых критичен уже для их 
устойчивости. Не исключено, что в 
данном случае были задействованы 
инструменты влияния на уровне 
 руководства региона, указывают 
источники 

”
Ъ“. У крупнейшего кре-

дитора — «Ленэнерго» — в банке бо-
лее 10 млрд руб. Всего объем корпо-
ративных депозитов в банке, по дан-
ным отчетности на 1 января,— 19 мл-
рд руб. Эти обязательства банка и 
предполагается реструктурировать, 
если получится. На расчетных счетах 
юридических лиц средств немного 
— менее 800 млн руб. (за минувший 
декабрь с них ушло около 3 млрд 
руб.). «Вероятнее всего, стороны при-
дут к компромиссу, и крупнейший 
кредитор банка согласится на замо-
раживание своих средств,— рассу-
ждает глава 

”
Эксперт РА“ Павел Сами-

ев.— Иных вариантов оздоровления 
регулятор, очевидно, не видит, а в 
случае отзыва лицензии 

”
Ленэнерго“ 

не получит ничего».
При этом судьба другого банка, ко-

торый не менее длительное время ис-
пытывает явные трудности и уже 
больше двух недель не выдает средст-
ва со счетов клиентов,— московского 
СБ-банка, по-прежнему под вопро-
сом. По данным 

”
Ъ“, его случай вчера 

не рассматривался.
Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева

Отозвать нельзя санировать
По банку «Таврический»  
принято компромиссное решение

Уникален данный случай еще и 
тем, что собственниками лишенного 
лицензии банка Центробанку факти-
чески была предъявлена претензия в 
политической ангажированности. 
Как следует из сообщения банка, 
причины отзыва лицензии были 
иными, чем в приказе ЦБ. А коммен-
тируя выигрыш в суде в интервью 
сербскому информагентству Beta, 
президент Atlas Group Душко Кнеже-
вич заявил, что «в нашем случае идут 
разговоры о том, что решение было 
политически мотивированным, 
следствием присоединения Черно-
гории к санкциям против России». 
Это случилось в апреле 2014 года, тог-
да власти Черногории объясняли 
поддержку санкций ЕС желанием 
вступить в Евросоюз. Таких обвине-
ний ЦБ в свой адрес, пожалуй, еще 
не слышал. Лицензии банк лишился 
5 мая прошлого года после внепла-
новой проверки Центробанка. Одна-
ко источники, знакомые с ситуаци-
ей, уверяют, что никакого политиче-

ского окраса в этом решении не бы-
ло. Более того, как видно из материа-
лов дела, и сама проверка началась 
еще до санкций. По крайней мере, 
промежуточный акт о ней датирован 
7 марта 2014 года.

Гораздо больше обвинений в по-
литической ангажированности ЦБ, 
ситуацию усугубляет то, что основа-
ние для отзыва лицензии, согласно 
приказу ЦБ, было очень крепкое, по 
словам участников рынка, «практи-
чески железобетонное» — несоблю-
дение установленных антиотмывоч-
ным законом правил контроля за 
операциями, подлежащими обяза-
тельному контролю. Чтобы удава-
лось оспорить правомерность таких 
отзывов лицензий, участники рынка 
вообще не припоминают. Более того, 
апелляционный суд, похоже (текста 
решения пока нет), не счел незакон-
ными выявленные проверкой ЦБ в 
банке белорусско-казахстанские схе-
мы по выводу активов в офшорные 
юрисдикции с помощью фиктивного 
импорта, о которых говорилось в ре-
шении суда первой инстанции, выне-

сенном в пользу ЦБ. Впрочем, в банке 
уверяют, что исправили нарушения.

Иных случаев в новейшей исто-
рии за последние пять лет было всего 
два. Причем они были далеко не 
столь очевидными. В 2011 году банку 
РБДС удалось вернуть себе лицензию, 
отозванную за смену местонахожде-
ния без уведомления регулятора. За 
это банк получил пять предписаний с 
требованиями представить информа-
цию о том, куда он переехал, и внести 
соответствующие исправления в 
уставные документы. Владелец РБДС 
Сергей Таболин, у которого давние 
непростые отношения с регулято-
ром, объяснил исчезновение времен-
ным переездом в допофис из-за ре-
монта в основном здании банка, не 
счел нужным исполнять предписа-
ния ЦБ, за что в итоге и лишился ли-
цензии, но впоследствии оспорил 
большинство предписаний, что по-
зволило признать недействительным 
сам приказ об отзыве. Впоследствии 
он присоединил РБДС к другому свое-
му банковскому активу — Социнвест-
банку (существует до сих пор). 

Незадолго до этого, в 2010 году ма-
ленькому столичному банку «Вест» 
также через суд удалось вернуть себе 
лицензию, которой он лишился за 
недокапитализацию. На 1 января 
2010 года его собственные средства 
не достигли минимально требуемых 
ЦБ 90 млн руб. Регулятор отказался 
зарегистрировать произведенное 
собственниками банка увеличение 
капитала за ряд выявленных нару-
шений, а без регистрации в Банке 
России даже оплаченный уставный 
капитал не включается в состав 
источников собственных средств 
банков. Впрочем, нарушения суд 
счел недоказанными. В настоящее 
время «Вест» существует в виде рас-
четной небанковской кредитной ор-
ганизации, в которую преобразовал-
ся уже после возврата банковской 
лицензии ввиду более скромных 
требований к капиталу РНКО по 
сравнению с банками.

У владельцев Атлас Банка планы 
иные. Как следует из сообщения на 
сайте головного Atlas Banka, он нахо-
дится на финальной стадии перего-
воров по продаже 100% долей в Атлас 
Банке некоему «российско-сербско-
му консорциуму», которые «особенно 
после решения суда рассчитывает 
успешно завершить в скором буду-
щем». Что это за консорциум, Atlas 
Banka не раскрывает. По данным 

”
Ъ“, 

решение о смене собственника (на-
сколько она формальна, неизвестно) 
продиктовано желанием продол-
жить бизнес в России, сократив репу-
тационные риски.

А вот это, по мнению юристов, сде-
лать будет непросто. «Даже если аб-
страгироваться от того, что это очень 
странное судебное решение, которое 
ЦБ, скорее всего, будет, и с большой 
долей вероятности небезуспешно, 
оспаривать, вернуть лицензию физи-
чески, сменить у банка владельцев и 
продолжить деятельность вряд ли по-
лучится, и уж тем более быстро,— 
считает партнер компании 

”
Яковлев 

и партнеры“ Игорь Дубов.— Призна-
ние приказа незаконным еще не оз-
начает физического возврата лицен-
зионной 

”
корочки“ и не прекращает 

процедуру принудительной ликви-
дации. Это решение должно оспари-
ваться отдельно». А за это время есть 
шанс, что в следующей инстанции 
выиграть спор сможет и регулятор, 
резюмировал он.

Светлана Дементьева,  
Евгений Хвостик

ЦБ вовлекают в возврат

Группе Сбербанка, несколько лет 
пытавшейся оттеснить с первого 
места группу Росбанка, это нако-
нец удалось по итогам минувше-
го декабря. В том месяце банки, 
выдающие автокредиты, пере-
сматривали свои стратегии, по-
этому перераспределение долей 
рынка между крупнейшими 
 игроками закрепится надолго, 
уверены эксперты.

По итогам декабря прошлого года 
в тройке банковских групп—лиде-
ров автокредитования произошли 
перестановки, свидетельствуют дан-
ные Frank RG и подсчеты 

”
Ъ“. Банки 

французской группы Societe Gene-
rale (SG) — Росбанк и Русфинансбанк 
— сократили свои портфели в сово-
купности на 1,78%, до 143,4 млрд руб., 
что позволило ближайшему конку-
ренту — Сбербанку вместе с дочер-
ним «Сетелемом», нарастившим со-
вокупный портфель автокредитов на 
1,17%, до 147,3 млрд руб., выйти на 
первое место. «Автокредитные» бан-
ки группы ВТБ — ВТБ 24 и Банк Мо-
сквы — остались на третьем месте с 
портфелем 121,4 млрд руб., увеличив 
его в декабре на 0,4%.

До сих пор с момента покупки Се-
телем-банка в 2012 году Сбербанку 
не удавалось обогнать SG по объему 
автокредитов. В SG подчеркивают, 
что утрата первой позиции обосно-
вана более аккуратным подходом 
группы к уровню процентного дохо-
да с учетом ухудшения экономиче-
ской ситуации, роста стоимости фон-
дирования и стоимости риска. «Мы 
ориентируемся на лидерство (топ-3) 
в сочетании с максимальной рента-
бельностью бизнеса»,— отмечает 
зампред правления Росбанка Алекси 
Лакруа. Если за 11 месяцев 2014 года 
в среднем рост ставок по автокреди-
там составил 3,6 процентного пункта 
(п. п.), то в декабре ставка выросла на 
6 п. п. в связи с повышением ключе-
вой ставки ЦБ, поясняют в Росбанке. 
Рост ставок по кредитам не мог не 
сказаться на объеме выдач. Кроме то-
го, в декабре SG прекратила сотруд-
ничество с убыточными автомобиль-
ными дилерами, продолжает госпо-
дин Лакруа.

Группе Сбербанка выход на первое 
место обеспечил Сетелем-банк: в де-
кабре он нарастил объем автокреди-
тов на 4,7 млрд руб., тогда как Сбер-
банк сократил на 3 млрд руб. Причем 
в отличие от банков группы SG Сете-
лем-банк только расширяет сотрудни-
чество с автодилерами. «Сетелем-банк 
работает там, где это от него требует-
ся, под наименованием автомобиль-
ного бренда, по стандартам этого 
бренда, получая за это, разумеется, 
преференции в части маркетинговой 
поддержки и т. п.»,— отмечает дирек-
тор департамента автокредитования 
Сетелем-банка Владимир Мартюков. 
«Сетелем-банк сотрудничает, в частно-
сти, с производителями, у которых 
еще нет собственных кэптивных бан-
ков, а также ведет активную политику 
участия в совместных финансовых 
программах с автопроизводителями, 
в рамках которой покупателям пред-
лагаются скидки»,— отмечает испол-
нительный директор компании 
«Рольф» Виталий Павловский.

Что касается политики контроля 
рисков, то после повышения ставки 
ЦБ 16 декабря Сетелем-банк не сокра-
щал процент одобрений кредитов, со-
общили в банке. По оценкам экспер-
тов, если в среднем по рынку этот по-
казатель на середину декабря состав-
лял 60%, то в Сетелем-банке — 70–80%.

Ставки по кредитам Сетелем-банк 
повышал, но в среднем на 3,5 про-
центного пункта, а не на 6 п. п., как 
группа SG. То, что кредитные ставки 
Сетелем-банка оставались ниже, 
чем у конкурента, отмечает Виталий 
 Павловский.

Произошедшую в декабре переста-
новку в тройке лидеров участники 
рынка считают переломом тенден-
ции. «Если Русфинансбанк пользовал-
ся кризисом 2008 года, чтобы начать 
активный рост на рынке автокредито-
вания, в то время как другие участни-
ки притормаживали выдачи, и уже в 
2011 году догнал Сбербанк по объему 
портфеля, то теперь позиция его акци-
онеров, видимо, более осторожная»,— 
отмечает зампред правления Райф-
файзенбанка Андрей Степаненко.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Сбербанк выехал  
на «Сетелеме»
На рынке автокредитования  
сменился лидер

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н ъ ю н К т у р а М и н ф и н  д е л а е т  с т а в К у  н а  п е р е М е н н у ю

Минфин сегодня предлагает на аукционе два выпуска облигаций федерального зай-
ма (ОФЗ). Размещаются ОФЗ с погашением 15 мая 2019 года в объеме 5 млрд руб. 
с постоянным купонным доходом и ОФЗ с погашением 27 декабря 2017 года в объе-
ме 15 млрд руб. с купонным доходом, привязанным к ставке RUONIA. Минфин воз-
обновил аукционы ОФЗ после длительного перерыва с 21 января, а с 28 января на-
чал размещать выпуск с плавающей ставкой купона. Совокупный объем размеще-
ния таких ОФЗ на двух предыдущих аукционах составил 10,96 млрд руб. при объеме 
предложения 15 млрд руб. Reuters

Цитата

Мы не будем поддерживать все 
банки вне зависимости от того, 
какие там проблемы и так далее. 
Мы не будем, во всяком случае, 
спасать собственников этих 
 банков
— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  
в интервью Bloomberg 9 февраля
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Украина готовится расширить зону 
полетов над Черным морем. После 
присоединения Крыма к России ино
странные авиакомпании по требо
ванию Евроконтроля летают в обход 
большей части акватории, ближе к бе
регам Турции — ее воздушные коридо
ры в результате переполнены до край
ности. Киев заинтересован вернуть 
перевозчиков в свое воздушное про
странство и по финансовым сообра
жениям. Причем рассчитывает сде
лать это без учета позиции Москвы.

Украина предварительно договорилась 
с руководством ІСАО, ІАТА, FAA и Еврокон-
троля о возобновлении полетов граждан-
ских самолетов по воздушным трассам над 
акваторией Черного моря, сообщило вчера 
Госпредприятие по обслуживанию воздуш-
ного движения Украины («Украэрорух»). 
И. о. заместителя директора по аэронавига-
ции «Украэроруха» Руслан Гуцан сообщил, 
что выбраны четыре новых маршрута, на 
которых госпредприятие готово и техни-
чески способно «в полной мере обеспечи-
вать обслуживание воздушного движения в 
международном воздушном пространстве 
над акваторией Черного моря». На прошлой 
неделе Украина официально обратилась к 

ICAO с требованием подтвердить ее право 
обслуживать полеты над Черным морем.

После присоединения Крыма к России 
украинские авиавласти направляют авиа-
перевозчиков, которые до этого выполня-
ли транзитные полеты над Крымом, в об-
ход. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

пояснил, что поток, проходивший по грани-
це управления симферопольской «Крымаэ-
ронавигации» (ранее РСП «Крымаэрорух»), 
перераспределился: 30% самолетов направ-
ляются на север над Россией, 70% находят-
ся в ведении турецких диспетчеров, проле-
тая вдоль берегов Турции и Болгарии. В ре-
зультате в этом районе возникают серьез-
ные перегрузки. По данным flightradar24, 
активнее всего коридор используют Etihad, 
Emirates, Qatar Airways, Air India, Flydubai.

Облет Крыма и сопредельной зоны в 
среднем увеличивает время полета на 30–
40 минут. На фоне падения стоимости то-
плива дополнительные расходы авиаком-
паний не слишком велики, признает источ-
ник 

”
Ъ“. Но перевозчики и организации все 

равно заинтересованы в том, чтобы «хотя 
бы минимально сдвинуть маршруты в сто-
рону севера», то есть ближе к условной сере-
дине акватории Черного моря, говорят со-
беседники 

”
Ъ“. Формально согласовывать 

маршруты должны все страны, регулирую-
щие полеты над Черным морем. Источник 

”
Ъ“ в одном из украинских профильных ве-

домств подтвердил, что коридоры будут со-
гласовываться с Болгарией и Турцией. Но 
одобрения России Украина запрашивать 
не собирается, так как компании «будут об-
летать Крым». Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли до-

бавляет, что, кроме необходимости разгру-
зить небо Турции, новые маршруты при-
званы вернуть Украине «хотя бы часть упав-
шей выручки за аэронавигационные услу-
ги» (после катастрофы Boeing-777 Malaysia 
Airlines небо юго-востока Украины закрыто 
для гражданских самолетов). В Минтрансе 
РФ расширение зоны полетов над Черным 
морем в обход России не комментируют. В 
Евроконтроле 

”
Ъ“ заверили, что ведомство 

«заинтересовано во взаимодействии со все-
ми заинтересованными сторонами». Неза-
висимый авиационный эксперт Андрей 
Крамаренко считает мотивации Украины 
«в первую очередь экономическими» и со-
гласен, что новые коридоры могут быть ор-
ганизованы «без привлечения российской 
стороны максимально далеко от Крыма».

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов;  
Янина Соколовская, Киев

Украина облетает Крым
Киев ищет пути над Черным морем

«Росатом» предложил Египту построить 
в стране четыре атомных энергоблока 
 общей мощностью 4,8 ГВт. Пока соглаше
ние распространяется лишь на два энер
гоблока, стоимость каждого в Египте 
 оценивали в $4 млрд. Россия, как обычно, 
готова предоставить по проекту госкре
дит. Его объем обычно пропорционален 
доле России в объеме работ, в Минэко
номики считают, что предоставление 
средств возможно.

Вчера «Росатом» и Министерство энергетики 
Египта подписали соглашение о развитии про-
екта (PDA) строительства АЭС в Египте. Как по-
яснил глава госкорпорации Сергей Кириенко, 
речь идет о четырех блоках по 1,2 ГВт на берегу 
Средиземного моря, станция будет объединена с 
установками опреснения воды. Соглашение рас-
пространяется пока на два блока. Россия также 
готова поставлять топливо для АЭС и оказать фи-
нансовую поддержку в виде межгосударственно-
го кредита. Как пояснил источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Росатому», традиционно, утверждая госкредит, 
Минфин РФ придерживается того, что его раз-
мер равен доле российских поставок в смете. В 
Минфине не ответили на запрос 

”
Ъ“. Министр 

экономики Алексей Улюкаев вчера подтвердил, 
что госкредит может быть выдан.

Энергетика Египта (28 ГВт) на 90% зависит от 
ископаемого топлива, а ядерная программа, за-
пущенная в 1954 году, несколько раз останавли-
валась. В 2008 году Каир уже заключил соглаше-

ние с Россией об атомном сотрудничестве в мир-
ных целях, но после падения режима Хосни Му-
барака в 2011 году эти планы были замороже-
ны и возобновлены лишь в 2013 году. Каир сооб-
щил, что проведет тендер на строительство АЭС в 
Эд-Дабаа, «Росатом» собирался в нем участвовать. 
Как сообщал министр энергетики Египта Ибра-
гим эль-Осери, условия тендера — два блока по 
900–1650 МВт, финансирование 85% зарубежно-
го оборудования, 20-процентная локализация. 
Но тендер до сих пор не объявлен.

Как пояснил Сергей Кириенко, нужно око-
ло трех месяцев на подготовку двух межправи-
тельственных соглашений (о сооружении АЭС 
и кредитовании). На их базе должны быть под-
писаны коммерческие контракты, они могут 
быть заключены до конца года. Но Египет по-
ка не сделал окончательный выбор в пользу 
«Росатома»: он еще может провести тендер, мо-
жет быть заключено несколько межправитель-
ственных соглашений (так поступила, напри-
мер, ЮАР). В «Росатоме» пока не говорят о стои-
мости строительства станции. Стоимость про-
екта зависит от многих факторов, говорит глава 
AtomInfo.Ru Александр Уваров, но проект мо-
жет быть дешевле АЭС российского дизайна в 
Европе (один блок АЭС «Ханхикиви-1» в Фин-
ляндии должен обойтись в $5,8 тыс. за 1 кВт 
мощности, а в целом — в $6,7 млрд). По оценке 
господина эль-Осери, стоимость одного блока 
должна была составить $4 млрд.

Наталья Скорлыгина

«Росатом» опять хочет в Египет
Госкорпорация намерена строить там АЭС на 4,8 ГВт

В ходе крупной и неожиданной сдел
ки по продаже 45,65% в российской 
нефтесервисной компании Eurasia 
Drilling американской Schlumberger, 
объявленной три недели назад, воз
никли проблемы. Ее хочет внима
тельно изучить ФАС, уже направив
шая соответствующий запрос. Сама 
Eurasia Drilling считала, что одобре
ния службы не потребуется. Источ
ники 

”
Ъ“ называют угрозу полного 

срыва сделки реальной.
Вчера стало известно, что ФАС 28 янва-

ря направила Schlumberger запрос о сдел-
ке по покупке компанией 45,65% Eurasia 
Drilling Company (EDC, одна из крупней-
ших нефтесервисных компаний России) 
и рассчитывает получить ответ до конца 
недели. Служба заинтересовалась сдел-
кой, узнав о ней из СМИ. В ФАС поясняют, 
что «из имеющейся информации не ясно», 
должна ли американская компания согла-
совывать сделку, поэтому ведомство хочет 
получить дополнительную информацию. 
В Schlumberger и EDC ситуацию не ком-
ментируют. Объявляя 20 января о сделке 
стоимостью $1,7 млрд ($22 за GDR, на тот 

момент премия к рынку составила 80%), 
стороны уверяли, что согласования не тре-
буется. Акционеры EDC, в том числе ген-
директор Александр Джапаридзе (30,2%) 
и Александр Путилов (22,4%) должны одо-
брить сделку 16 февраля, закрыть ее пла-
нируется в первом квартале. Schlumberger 
также получает опцион на покупку остав-
шихся акций EDC в течение пяти лет.

Участники отрасли ожидали вопросов 
к сделке. По словам источников 

”
Ъ“, «один 

из крупных игроков» недоволен усилени-
ем позиций на российском рынке амери-
канцев. Один из собеседников 

”
Ъ“ уверен, 

что именно поэтому сделка заинтересова-
ла ФАС. Чиновник правительства призна-
ет, что пока запрос ФАС — «формальность» 
и, «скорее всего», первая сделка по покупке 
46% акций действительно не нуждается в со-
гласовании, поскольку Schlumberger не по-
лучает контроль над EDC. «Но есть понима-
ние, что в любом случае может быть дано по-
ручение сделку не согласовывать из прин-
ципиальных соображений»,— уточняет он.

Управляющий партнер юридической 
фирмы «Альянс / Тесситоре, Кузнецов и 
Петрова» Олег Кузнецов отмечает, что с 

2011 года российское антимонопольное 
законодательство «стало менее линейным 
и носит сквозной характер». В частности, 
оно учитывает не только круг лиц и размер 
пакета, участвующих в сделке, но и ее вли-
яние на товарные рынки РФ. В данном слу-
чае, говорит он, так как сделка затрагива-
ет крупные активы на территории страны, 
ФАС в любом случае вправе проверить ее и 
необходимость согласования может быть 
признана обоснованной. Юрист группы 
vvCube Святослав Пац добавляет, что пред-
варительного согласования ФАС требуют 
и сделки, позволяющие определять усло-
вия осуществления иностранным юриди-
ческим лицом предпринимательской дея-
тельности или осуществлять функции его 
исполнительного органа. Schlumberger да-
же на первом этапе сделки станет крупней-
шим акционером EDC, добавляет юрист. 
По мнению Александра Назарова из Газ-
промбанка, высока вероятность того, что 
будет реализована только первая часть 
сделки, но возможна и ее полная отмена.

Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков

Довыбуривались
Продажа Eurasia Drilling вызвала вопросы у ФАС ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

НОВАТЭК контрактует  
работы по «Ямалу СПГ»
Акционеры «Ямал СПГ» на середину 
 прошлого года законтрактовали рабо
ты по строительству СПГзавода на Яма
ле на 734 млрд руб.— примерно 80% от его 
стоимости. Но источники финансирова
ния этих обязательств пока твердо не га
рантированы.

«Ямал СПГ», проектная компания для стро-
ительства завода по производству сжиженного 
газа на Ямале, к середине 2014 года взяла на се-
бя обязательства профинансировать капиталь-
ные расходы в рамках проекта на 734 млрд руб. 
до 2020 года, следует из отчетности компании 
по МСФО. По курсу ЦБ на конец июня прошлого 
года это соответствует $21,8 млрд, то есть «Ямал 
СПГ» законтрактовал около 80% материалов и ра-
бот в рамках проекта, стоимость которого по ин-
вестиционному решению составляет $26,9 млрд. 
Это обстоятельство позволяет компании в целом 
выдерживать заявленные сроки (три линии по 
производству СПГ по 5,5 млн т каждая будут за-
пущены в 2017, 2018 и 2019 годах), но на полную 
мощность они выйдут только в 2021 году.

Но пока «Ямал СПГ» не гарантировал се-
бе привлечение достаточного количества 

средств для этих инвестиций. Проект должен 
на 30–40% финансироваться акционерами, а 
остальная сумма будет привлечена через про-
ектное финансирование. Акционеры — НОВА-
ТЭК, Total и CNPC — к середине 2014 года вло-
жили 45,2 млрд, 31,9 млрд и 42,2 млрд руб. со-
ответственно. Акционеры договорились о дис-
пропорциональном финансировании, и до до-
стижения определенной суммы инвестиций 
НОВАТЭК в пропорциональном отношении 
будет вкладывать в разы меньше других участ-
ников проекта. В первом полугодии 2014 го-
да было вложено 64,4 млрд руб., из которых 
65,5% пришлось на CNPC, тогда как вклад НО-
ВАТЭКа составил только 2%. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, уровень, когда финансирова-

ние станет пропорциональным, может быть 
достигнут уже к концу года.

Пока проект финансируется только за счет 
акционеров, но этих средств не хватит для по-
крытия всех затрат, а привлечение проектно-
го финансирования из-за санкций в отноше-
нии НОВАТЭКа не завершено. Компания дого-
ворилась о получении $2,3 млрд из ФНБ и ве-
дет переговоры о получении около $10 млрд 
от китайских банков, надеясь завершить их к 
середине года.

Юрий Барсуков
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деловые новости

Российский союз промышлен
ников и предпринимателей 
(РСПП) предлагает властям раз
вивать за счет стивидоров сво
бодный порт во Владивостоке. 
Для этого рекомендуется отдать 
компаниям причальные стенки 
в аренду на 49 лет и на пять лет 
заморозить выплату рентных 
ставок. Взамен бизнес вложит 
эквивалентную сумму в модер
низацию порта. Только для об
новления парка портальных 
кранов потребуется свыше 
12 млрд руб.

Завтра на заседании комиссии по 
рыбному хозяйству и аквакультуре 
РСПП представители ведомств 
и крупнейших компаний отрасли об-
судят предложения по созданию сво-
бодного порта во Владивостоке. В де-
кабре 2014 года Владимир Путин в по-
слании Федеральному собранию поо-
бещал предоставить Владивостоку 
статус свободного порта «с облегчен-
ным таможенным режимом». В итого-
вом документе РСПП (копия есть 
у 

”
Ъ“) рекомендуется освободить на 

пять лет всех стивидоров морского 
порта Владивосток от арендной пла-
ты за пользование причальными ги-
дротехническими сооружениями 
(ГТС). Как полагают в РСПП, взамен 
компании должны инвестировать 
в портовое хозяйство, включая холо-
дильно-складскую инфраструктуру. 
В этом случае ежегодные вложения 
в развитие порта составят около 
100 млн руб.— именно столько пред-
приятия суммарно уплачивают за 
аренду причалов во Владивостоке. 
В РСПП подсчитали, что только на мо-
дернизацию парка портальных кра-

нов в ближайшие 10–15 лет потребу-
ется свыше 12 млрд руб. Кроме того, 
необходимо строительство новых 
и расширение существующих подъ-
ездных железнодорожных путей, сис-
тем электро- и водоснабжения, грузо-
вых площадок. По мнению РСПП, 
у стивидоров будет выбор: либо пла-
тить аренду, либо вкладываться в ин-
фраструктуру.

Совладелец Владивостокского 
морского рыбного порта Денис Сара-
на считает предложенную РСПП меру 
«наиболее эффективной и наименее 
болезненной как для бизнеса, так 
и для бюджета». По его мнению, сред-
ства от арендных платежей, по сути, 
должны направляться на развитие 
ГТС, но ФГУП «Нацрыбресурс» (под-
контрольно Росрыболовству) как 
управляющий инфраструктурой рыб-
ных портов много лет этого не делает. 
Ранее заместитель гендиректора 
«Нацрыбресурса» Сергей Сухов заяв-
лял, что платежи за аренду не покры-
вают затраты на капремонт причалов.

В РСПП уточнили, что отказ от 
арендных платежей принесет пользу 
только в том случае, если стивидоры 
получат причальные ГТС в аренду на 
49 лет. Сейчас «Нацрыбресурс» заклю-
чает договоры не более чем на три го-
да. Также, в РСПП считают необходи-
мым снизить в два раза корабельные 
сборы во Владивостоке до ставок, 
действующих в порту Восточный. По-
сле того как РСПП согласует рекомен-
дации со всеми заинтересованными 
сторонами, эти предложения будут 
направлены в правительство. В Рос-
рыболовстве сообщили “Ъ“, что раз-
говоры о продлении срока аренды до 
49 лет ведутся уже не первый год. Ра-

нее ведомство обсуждало такую воз-
можность, но только при введении 
дополнительных обременений и по-
вышении арендной ставки. Так, чи-
новники предлагали привязать сум-
му аренды к объему рыбной продук-
ции в общем грузообороте порта. 
Один из стивидоров сообщил 

”
Ъ“, что 

идею РСПП поддерживают Мин-
востокразвития и администрация 
Приморского края, где вчера не уда-
лось получить комментарии. Генди-
ректор «Нацрыбресурса» Игорь Ивли-
ев и представитель «Росморпорта» не 
отвечали на звонки 

”
Ъ“.

Бенефициарами предложенных 
РСПП мер могут стать ОАО «Дальком-
холод», ООО «Дальрыбпорт», ООО 
«ДМП-порт», ООО «Владрыбсервис», 
ОАО «Владивостокский морской рыб-
ный порт», ООО «Владивостокский 
рыбокомбинат-ДВ», ОАО «Владиво-
стокский морской торговый порт», 
ООО «Соллерс—Дальний Восток», 
ОАО «Приморнефтепродукт» и дру-
гие. По итогам 2014 года совокупный 
грузооборот стивидоров, работаю-
щих в границах морского порта Вла-
дивостока, составил 12 млн тонн (14% 
совокупного грузооборота портов 
Дальнего Востока), из них 4% прихо-
дится на перевалку рыбной продук-
ции. Владивосток — главный логи-
стический узел для доставки рыбной 
продукции в центр России: ежегодно 
там перегружается на железнодорож-
ные пути около 500 тыс. тонн рыбной 
продукции (70% всей рыбопродук-
ции, направляемой по железнодо-
рожным путям в России). Там же про-
исходит оформление всех экспорт-
ных поставок.

Анна Зиброва

Стивидоров ставят 
к причальной стенке
Их могут освободить от арендных платежей

Президент попавшей под санк
ции США и Европы «Роснефти» 
Игорь Сечин неожиданно вы
ступил с программным докла
дом на Международной нефтя
ной неделе (IP Week) в Лондоне, 
где обычно участвуют в основ
ном нефтетрейдеры. Впрочем, 
он вел речь не о санкциях, 
а о своем видении рынка 
и  ни зких цен на нефть. Глава 
«Роснефти» назвал справедли
вой цену в $60–80 за баррель, 
предупредил небольшие и сред
ние нефтекомпании о грозя
щих им проблемах и даже посе
товал на протекционистское 
госрегулирование.

Вчера президент «Роснефти» Игорь 
Сечин выступил на International 
Petroleum (IP) Week в Лондоне. Орга-
низаторы приглашали руководителя 
«Роснефти» на мероприятие, но из-
начально он не был заявлен в про-
грамме, поскольку уверенности в его 
приезде не было. Раньше россий-
ская госкомпания ограничива-
лась командированием на лондон-
скую конференцию, в которой 
в основном участвуют нефтетрейде-
ры, топ-менеджеров более низкого 
уровня. Руководители добывающих 
компаний выс тупают на IP Week не-
часто: так, в одной сессии с Игорем 
Сечиным из первых лиц больших 
компаний участвовал только Иэн 
Тейлор из Vitol. «

”
Роснефть“ — круп-

ный игрок ми рового рынка, и безот-
носительно  политики узнать ее виде-
ние буду щего интересно»,— пояснил 

”
Ъ“ один из участников IP Week.

«В 
”
Роснефти“ настроены на со-

трудничество»,— сказал 
”
Ъ“ источ-

ник, близкий к госкомпании. На 

крупной конференции глава 
«Роснефти» последний раз выступал 
в октябре на форуме «Инновация 
и международная интеграция» в ита-
льянской Вероне, а в ноябре он в со-
ставе российской делегации прово-
дил консультации в Вене с ОПЕК по 
поводу снижения добычи. В Лондоне 
Игорь Сечин с официальным визи-
том был не раз, но в досанкционную 
эпоху: например, в 2012 году тут шли 
переговоры по покупке доли британ-
ской ВР в ТНК-ВР. BP сохраняет парт-
нерство с «Роснефтью»: в конце прош-
лого года — уже на фоне санкций — 
стороны договорились, что BP купит 
у «Роснефти» около 20% в Таас-Юрях-
ском месторождении.

Про санкции, кстати, Игорь Се-
чин в своем докладе особо не упоми-
нал, лишь отметив, что они направ-
лены на подрыв долгосрочного обес-
печения Европы нефтью и ведут 
к росту дифференциала Brent/WTI. 
Президент «Роснефти» решил сосре-
доточиться на причинах, по кото-
рым, по его мнению, происходит 
снижение цены на нефть. Он обра-
тил внимание трейдеров на «возрос-
шую роль финансовых инструмен-

тов и финансовых игроков» и влия-
ние на нефтяной рынок «спекуля-
тивных факторов». Возможный «пу-
зырь» глава «Роснефти» видит и в ди-
намике котировок независимых 
компаний в США, занимающихся 
сланцевыми проектами. По его мне-
нию, рынок оценивает их «неадек-
ватно»: например, капитализация 
лидера в добыче трудноизвлекаемой 
нефти в США EOG превышает капи-
тализацию ЛУКОЙЛа, хотя ее добыча 
меньше в семь раз, а резервы — в че-
тыре. Господин Сечин также посето-
вал на госрегулирование, которое 
часто носит «протекционистский ха-
рактер и не способствует развитию 
мирового нефтяного рынка».

Игорь Сечин также заявил, что из-
за снижения цены на нефть отрасль 
уменьшает свои инвестпрограммы 
на 20–30%. Пострадают, по его словам, 
небольшие и средние нефтекомпа-
нии, которые «могут стать объектами 
поглощений». Но потребление неф-
ти, по мнению главы «Роснефти», 
к 2035 году вырастет на 20%, это по-
требует больших инвестиций, а зна-
чит, и стоимость нефти будет расти 
(см. также прогноз МЭА на стр. 2). Сей-
час, по его мнению, справедливая це-
на составляет $60–80 за баррель.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research отмечает, что Рос-
сия имеет влияние на мировой ры-
нок, она обеспечивает нефтью евро-
пейские НПЗ, поэтому прекратить со-
трудничество невозможно. «Очевид-
но, что несмотря на политические ре-
алии, диалог бизнеса должен продол-
жаться, отрасль должна понимать, 
как будет развиваться нефтегазовый 
бизнес в России»,— считает эксперт.

Кирилл Мельников 

В Лондон со своей нефтью
Игорь Сечин рассказал трейдерам о рынке 

Его поздравляет председатель правления АО «Газпром-
банк» Андрей Акимов:
— Уважаемый Олег Викторович! Примите самые искрен-
ние и сердечные поздравления в ваш день рождения! Воз-
главляемое вами предприятие занимает лидирующие 
позиции в военно-промышленном комплексе России, 
с каждым годом демонстрируя уверенные темпы роста, 
а ваши эффективные руководящие решения свидетельст-

вуют о высоком профессионализме и позволяют в пол-
ной мере ежедневно реализовывать мощнейший интел-
лектуальный и технический потенциал корпорации.

От всей души желаю прежде всего крепкого здоровья, 
неиссякаемой энергии, счастья, успехов, семейного бла-
гополучия, а также дальнейшей плодотворной работы 
на столь ответственном посту во благо развития маши-
ностроительного комплекса страны.

Сегодня исполняется 49 лет  
генеральному директору корпорации «Уралвагонзавод»  
Олегу Сиенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ЦИТАТА

Кризис-2014 — рябь на воде 
по сравнению с 1995 годом
— Игорь Сечин,
президент «Роснефти», 10 февраля

ТЕХНОЛОГИИ

Компьютеры дали сбой
Объем поставок персональных 
компьютеров в Россию в четвер
том квартале 2014 года упал 
на 19,3%. Недавний лидер — 
компания Lenovo сократила 
 поставки в два раза и в резуль
тате потеряла 11% рынка.

В четвертом квартале 2014 года 
в Россию, по предварительным дан-
ным, было поставлено около 
1,85 млн настольных и портатив-
ных персональных компьютеров 
(ПК), сообщила IDC. По сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года рынок сократился на 32,2% 
в штучном выражении и на 33,6% — 
в денежном. Относительно третье-
го квартала объем поставок упал на 
440 тыс. штук, или на 19,3%. Россий-

ский рынок ноутбуков сократил-
ся на 40,4% относительно анало-
гичного периода 2013 года, до 
1,02 млн штук. Поставки настоль-
ных ПК за тот же период сократи-
лись на 18,6% и составили чуть бо-
лее 833 тыс. штук.

Китайская Lenovo, которая была 
лидером рынка с третьего квартала 
2013 года, за три месяца сократила 
поставки в два раза. В итоге лиде-
ром рынка стала Hewlett-Packard 
с 15,3% от всех поставленных за чет-
вертый квартал ПК, а доля Lenovo 
сократилась с 25,9% до 14,8%. Далее 
в топ-5 следуют Asus (13,8%), Acer 
(12,4%) и DNS (5,5%). Аналитик IDC 
Наталья Виноградова объясняет 
снижение поставок Lenovo дева-
львацией рубля и снижением по ку-
пательской способности. Однако по 

итогам всего 2014 года Lenovo все 
равно стала лидером российско-
го  рынка с долей 21,6%, говорит 
аналитик. В Lenovo отказались от 
комментариев.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, мировой 

рынок ПК тоже демонстрирует сни-
жение, однако его темпы значитель-
но ниже российского. В четвертом 
квартале 2014 года было отгружено 
80,8 млн компьютеров по всему ми-
ру, что ниже показателей за послед-
ний квартал 2013 года только на 
2,4%. При этом Lenovo является ли-
дером рынка и в других странах по-
ставки наращивает. За четвертый 
квартал компания отгрузила поряд-
ка 16 млн ПК по всему миру, что на 
4,9% превышает аналогичный пока-
затель 2013 года.

Мария Коломыченко

Уровень лизинговых ставок 
в «Сбербанк лизинге» и «ВТБ лизин-
ге» не раскрывают.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что ставка по 
лизингу для коммерческого транспор-
та и ранее для небольших клиентов 
составляла порядка 18% (в «ВЭБ-лизин-
ге» утверждают, что средняя ставка 
компании по лизингу коммерческого 
транспорта составляет 10%), а сейчас 
выросла в среднем до 25%. Эксперт по-
лагает, что рынок лизинга грузового 
автотранспорта сокращается скорее 
из-за отсутствия спроса со стороны пе-

ревозчиков, которые столкнулись со 
снижением объема заказов и простоя-
ми. При этом, добавляет он, ряд ли-
зингополучателей не способны фи-
нансировать контракты и вынужде-
ны возвращать грузовики банкам — 
количество предложений по операци-
онному лизингу техники и схем про-
даж изъятых залогов растет. По дан-
ным «Infoline-Аналитики», в январе—
сентябре 2014 года объем нового биз-
неса (стоимость имущества) в сегмен-
те лизинга коммерческого транспорта 
вырос примерно на 20%, до 90 млрд 
руб., а в целом по 2014 году ожидается 
небольшой рост на 2–7 млрд руб. (1,5–
5%), до 120–125 млрд руб.

Андрей Рожков из ИФК «Метро-
поль» полагает, что грузовой сег-
мент авторынка падает сильнее лег-
кового, так как на него значитель-
ное влияние оказывает инвестици-
онный спрос, который, в свою оче-
редь, зависит от ставок по кредитам. 
В то же время, уточняет аналитик, 
госпрограмма поддержки обновле-
ния парка (предоставление скидки 
при сдаче старого автомобиля 
в утиль или trade-in) для грузовиков 
и LCV эффективнее, чем для легко-
вых машин: скидка остается доволь-
но весомой (100–350 тыс. руб.), 
а парк — более старым.

Яна Циноева

Грузовики съехали ниже кризиса

Гендиректор Yota Devices Влади-
слав Мартынов говорит, что компания 
высоко ценит перспективы сотрудни-
чества с Китаем и отмечает большой 
потенциал в развитии отношений 
двух стран в области потребительской 
электроники. «Подписанный кон-
тракт свидетельствует о наличии серь-
езного спроса на отечественную высо-
котехнологичную продукцию за рубе-
жом, в частности в Китае»,— говорит 
глава «Ростеха» Сергей Чемезов.

Yota Devices представила Yota Pho-
ne 2 в декабре 2014 года. В конце 
прошлого года продажи устройства 
стартовали в России и 20 странах Ев-
ропы, Ближнего Востока и Азии. Кро-
ме Китая в ближайшее время YotaPho-
ne 2 появится в Индонезии, Латин-
ской и Северной Америке. В России 
стоимость YotaPhone 2 на старте про-
даж составляла 32,99 тыс. руб., но за-

тем увеличилась до 39,99 тыс. руб. из-
за изменения курса рубля (компания 
работает с зарубежными поставщика-
ми комплектующих, расчеты с кото-
рыми ведутся в валюте). Сколько все-
го было продано устройств к настоя-
щему времени, в компании не рас-
крыли, отметив лишь, что за декабрь 
в России было продано 300 тыс. 
YotaPhone 2.

China Potevio — китайская госу-
дарственная компания, занимается 
разработкой и продажей информаци-
онных и коммуникационных техно-
логий для отраслей связи, радиовеща-
ния, промышленной информатиза-
ции, финансовой электроники и но-
вой энергетики. Компания входит в 
тройку крупнейших дистрибуторов 
мобильной электроники в Китае, в 
2014 году компания продала 36 млн 
мобильных телефонов, ее годовой 
оборот приблизился к 46 млрд юаней 
($7,4 млрд), отмечают в Yota Devices.

Китай — один из крупнейших в 
мире рынков смартфонов. Как ранее 
прогнозировала IDC, в 2014 году по-
ставки смартфонов в эту страну до-
стигнут 240 млн устройств. Для срав-
нения: в России за прошлый год было 
продано 27,56 млн смартфонов, по 
данным МТС (IDC еще не публикова-
ла данные по России). При этом об-
щие поставки смартфонов в мире, по 
данным IDC, составили 1,3 млрд 
устройств. Крупнейшими производи-
телями в мировом масштабе были 
Samsung (20% рынка по итогам чет-
вертого квартала), Apple (19,85%) и ки-
тайские Lenovo (6,59%), Huawei (6,25%) 
и Xiaomi (4,42%). «Китайский рынок 
высококонкурентный. Выход любого 
бренда на него — нетривиальная за-
дача»,— предупреждает генеральный 
менеджер Lenovo в России, СНГ и Вос-
точной Европе Глеб Мишин.

Анна Балашова,  
Наталья Бархатова

На высокой китайской «йоте»
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В Берлине состоялась премьера фильма  
о прощальном туре группы Scorpions. Подробности и интервью  
с лидером группы Клаусом Майне — в следующем номере ”Ъ“

В центре «На Страстном» продол-
жаются гастроли Тбилисского  
театра марионеток под руковод-
ством Резо Габриадзе. Самый  
лиричный спектакль мастера пе-
ресмотрела АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Когда-то в прежние времена этот 
спектакль назывался «Осень нашей 
весны» — режиссер, сценарист (сре-
ди его фильмов — «Мимино» и «Кин-
дза-дза!»), художник и скульптор (ав-
тор памятника Чижику-Пыжику) Ре-
зо Габриадзе впервые поставил его 
в середине 1980-х. Тогда жив был не 
только Советский Союз, но то, может 
быть, единственно хорошее, что в 
нем было: ощущение общей судьбы, 
да и вообще — духовной общности. 
Не со всеми, конечно. Но хотя бы с не-
сколькими десятками зрителей, ко-
торых вмещал созданный Резо театр 
— тот самый, с наклонной башенкой 
и часами, к которому и сегодня стре-
мятся туристы, теряясь на хитро вью-
щихся тбилисских улочках.

Но теперь маэстро обращается уже 
не к сверстникам, вспоминающим 
вместе с ним нищее послевоенное 
детство, а к новым поколениям зри-
телей, так что спектакль называется 
«Осень моей весны». Герой прежний 
— птичка по имени Боря Гадай: ог-
ромный клюв, клочки рыжего пуха и 
крошечное яйцевидное тельце. Тель-
це дрожит на ниточках, управляемых 
грозными богами, то есть кукловода-
ми, одетыми в черное, но не скрыва-
ющими своих лиц.

Вообще, в театре Габриадзе все 
устроено как в древних мифах, где 
были боги, были великаны, но были 
и просто люди — так и у Резо куклы 
бывают разного размера. Есть боль-
шой шарманщик Варлаам — он си-
дит на деревянном ящике и держит-
ся за сердце. «Тебе, Варлаам, правда 
плохо или как тогда в милиции?» — 
вьется около него Боря, озвученный 
великим артистом Рамазом Чхиквад-
зе. После похорон все на кукольной 

сцене как будто становится меньше: 
и бабушка Домна, вдова Варлаама, и 
даже столб со счетчиком, вокруг кото-
рого летает Боря, жалуясь на тех «фра-
еров», что не умеют заставить счетчик 
крутиться в обратную сторону.

Потом к сухонькой Домне приска-
чет начальник милиции на крупном 
коне, на заду которого горит красная 
звезда: итогом Бориных проказ ста-
нет конфискация мебели.

«От двух войн спасся, а на родине 
стал жертвой квартплаты»,— всплак-
нет тут Боря, вспомня Варлаама.

Надо ли говорить, что десятилетия 
назад разлетевшиеся на цитаты ре-
плики сегодня блестят, как новая ко-

пеечка? И вот это сочетание неожи-
данно ставшего злободневным тек-
ста со старомодной изысканностью 
провоцирует зрителя не только на но-
стальгию и радостное узнавание, но 
на то самое духовное единение, о ко-
тором мы уже позабыли. Хохочущий 
и повторяющий вслух реплики зал 
превращается в одного очень детско-
го и абсолютно открытого зрителя.

Кто не видел «Осени моей весны», 
тому обязательно стоит рассказать, 
что Боря выкупит мебель, приведя к 
гипсовому Атланту, поддерживающе-
му деревянный шкафчик с надписью 
«Госбанк СССР», его подругу Флору и 
разжившись за это пачкой двадцати-
пятирублевок. А потом у него окажет-
ся тайная любовь — златокудрая Ни-
нель, сетующая на ревнивого мужа и 
биологическую классификацию, не 
позволяющую ей любить пернатого. И 
полетит Боря по всему Кутаиси — пле-
вать в прохожих четвертными, смо-
треть кино («Кто проткнул экран, целу-
ясь с Вивьен Ли?») и кутить с красотка-
ми. Хлебнув из поднесенного птицей 
бокала, куклы (у каждой своя фигура и 
кудри особой масти) падают, а перна-
тый ловелас щекочет им пятки: «Слава 
труженицам легкого поведения тяже-
лой промышленности Грузии!»

А потом все будет, как в песне Га-
лича: «Мент приедет на козе, …….. в 
КПЗ», только не на козе, а на лошади со 
звездой. Но прежде чем поймать неу-
емную птицу и запереть в деревянный 
ящик с красными буквами КПЗ, мент 
и бабушка Домна покажут класс мело-
декламации, обмениваясь репликами 
в такт вальсу «На сопках Маньчжурии».

И пока они поют, Боря высовыва-
ет поникший клюв из-под арестант-
ской робы и просит бабушку купить 
ему семейные трусы, как у мужиков 
в камере, а зритель, задыхаясь от сме-
ха и тоски, думает: почему бы птице 
просто не вылететь между прутьев? 
Ан нет: вылететь Боря сможет, толь-
ко когда его отпустят на могилку к 
Домне. И подстрелят в полете. Пото-
му что в том заповедном краю, где по-
прежнему горят красные звезды, кру-
тятся неумолимые счетчики, а люди 
снова гибнут за квартплату, единым 
тюремным правилам всегда подчиня-
ются все, даже птицы.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Куклы высокого полета
«Осень моей весны» в постановке Резо Габриадзе

Современная версия спектакля  
«Осень нашей весны» и без  
изменений в тексте 30-летней 
давности получилась у Резо  
Габриадзе остроактуальной 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА 

РЕЗО ГАБРИАДЗЕ

Пресс-служба Министерства 
культуры РФ вчера сообщи-
ла об увольнении Ирины Ле-
бедевой с поста директора 
Государственной Третьяков-
ской галереи (ГТГ) с форму-
лировкой «по инициативе ра-
ботодателя». Ее место займет 
директор музейно-выставоч-
ного объединения РОСИЗО 
Зельфира Трегулова.

Официальную позицию Мин-
культа обнародовали в пресс-
релизе директор департамента 
культурного наследия Михаил 
Брызгалов и советник президен-
та РФ по культуре Владимир Тол-
стой. По мнению господина Брыз-
галова, причин увольнения пре-
достаточно: «Затянуто строитель-
ство второго корпуса (старого зда-
ния галереи в Лаврушинском 
переулке.— 

”
Ъ“), скандалы во-

круг музея, так и не создана ком-
фортная среда для посетителей, 
школьников, студентов, методи-
стов. Главный художественный 
музей страны, русского искусства 
так и не стал методическим цент-
ром. В планах — снижение (!) по-
сещаемости на 15%». «Министер-
ство предлагало Лебедевой до-
статочно высокие должности и в 
других подведомственных учре-
ждениях культуры,— отметил го-
сподин Толстой.— Давно возни-
кали претензии к ней — претен-
зии организационно-правово-
го характера — как к руководите-
лю, отвечающему за стройки, ре-
ставрацию». У главы департамен-
та культуры Москвы Сергея Кап-
кова к ГТГ свои счеты. В беседе с 
корреспондентом 

”
Ъ“ он сказал: 

«Это было, наверное, самое ту-
гое учреждение культуры, с ним 
невозможно работать на общего-
родских и федеральных меропри-
ятиях». Господина Капкова беспо-
коило и нежелание Третьяковки 
включаться в общегородские мар-
шруты: «Галерею не устраивало 
то, что Крымская набережная бы-
ла перекрыта и сделана пешеход-
ная зона. Мы предлагали открыть 
двор Третьяковской галереи, сде-
лать сквозной проход, так там ста-
ло больше охраны». Конфликт ГТГ 
и «Музеона» не выносился на об-
щественное обсуждение, но в его 
разгар (2013 год) сотрудники Тре-
тьяковки неофициально жалова-
лись на то, что расширение зоны 
влияния Крымской набережной 
и «Музеона» негативно влияет на 
коммуникации галереи — как 
подземные, так и транспортные.

В других пунктах расхождения 
Минкульта с бывшим директо-
ром ГТГ есть множество нюансов. 
За шесть лет руководства Третья-
ковкой госпожа Лебедева была за-
мешана в одном крупном сканда-
ле. В марте 2011 года в сети появи-
лось анонимное открытое пись-
мо тогдашнему министру культу-
ры РФ Александру Авдееву, под-
писанное «сотрудниками Третья-
ковской галереи», в котором авто-
ры доносили о коррупции в сте-
нах музея и разнообразных фи-
нансовых проступках его дирек-
тора и заместителя Олега Белико-
ва. Госпожа Лебедева при поддер-
жке министра объявила письмо 
проявлением «конфликта поко-
лений», однако вскоре Олегу Бе-
ликову дали пять лет колонии об-
щего режима за финансовые ма-
хинации, с Третьяковкой, правда, 
не связанные. Что касается строи-
тельства, то при госпоже Лебеде-
вой принят план реконструкции 
фасадов здания на Крымском Ва-
лу с расширением общей пло-
щади галереи (конкурс на стро-
ительство выиграл архитектор 
Сергей Чобан). Да и в городских 
мероприятиях Третьяковская га-
лерея старалась участвовать, гото-
вив специальную программу как 
для майской «Ночи музеев», так и 
для ноябрьской «Ночи искусств». 
Из существенных пополнений 
коллекции Третьяковки самым 
значительным стала передача 
вдовой коллекционера Леонида 
Талочкина легендарного собра-
ния нонконформистского искус-
ства, ранее экспонировавше-
гося в музее «Другое искусство» 
при Российском государствен-

ном гуманитарном университе-
те (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля 2014 года).

Новый директор ГТГ Зельфи-
ра Трегулова приобрела извест-
ность на посту заместителя ди-
ректора музеев Кремля. В 2013 
году госпожу Трегулову назначи-
ли на пост руководителя музей-
но-выставочного объединения 
РОСИЗО, занимающегося, в част-
ности, выставками российско-
го искусства за рубежом. При де-
ятельном участии РОСИЗО орга-
низованы выставки «Палладио в 
России» (Музей Коррер, Венеция) 
и ретроспектива Казимира Мале-
вича (галерея «Тейт Модерн», Лон-
дон). В том же году ее кандидату-
ра рассматривалась на пост ди-
ректора ГМИИ имени Пушкина 
(на этот пост в июле 2013 года на-
значили Марину Лошак). Госпожа 
Трегулова рассказала 

”
Ъ“, что на-

значение стало для нее большой 
неожиданностью и резких ша-
гов в кадровой политике и выста-
вочной деятельности она не пла-
нирует. «Сейчас важно очень вни-
мательно внедриться в ситуацию 
с экономикой и строительством, 
выяснить, каков кадровый потен-
циал»,— отметила госпожа Трегу-
лова. В ее ближайших планах — 
более тесное сотрудничество с де-
партаментом культуры Москвы. 
Госпожа Трегулова высоко оцени-
ла качество научной и выставоч-
ной работы ГТГ (в особенности ка-
талоги собрания галереи — при 
Лебедевой вышло шесть томов). 
Вместе с тем она осторожно по-
критиковала, так сказать, внеш-
нюю политику: «Может, я выска-
жу крамольную мысль, но куль-
турный обмен с музеями других 
стран сегодня предпочтительнее, 
чем одностороннее участие в за-
рубежных проектах, с компенса-
ционными выплатами (за прокат 
произведений.— 

”
Ъ“)».

Опрошенные 
”

Ъ“ деятели 
искусства в целом приветствова-
ли новое назначение. «Я с боль-
шим уважением относилась к дея-
тельности Ирины Владимировны, 
особенно в отношении строитель-
ства новых помещений для Треть-
яковской галереи. С другой сторо-
ны, я очень глубоко уважаю Зель-
фиру Трегулову и считаю, что до 
сих пор в нашем государстве ее ре-
сурсы использовались не до кон-
ца»,— сказала корреспонденту «Ъ» 
директор Государственного инсти-
тута искусствознания Наталья Си-
повская. «Модернизация музейно-
го дела в Третьяковке давно назре-
ла. У Зельфиры Трегуловой серьез-
ный вес на международной и рос-
сийской сцене. Думаю, что пер-
вые результаты будут достаточно 
быстро,— полагает директор Му-
зея современного искусства 

”
Га-

раж“ Антон Белов.— Надеюсь, что 
мы увидим толпы школьников в 
экспозиции искусства XX века». 
Господин Белов также рассчиты-
вает на сотрудничество с Третья-
ковкой в связи с тем, что ближай-
ший ее сосед — парк «Музеон» — 
теперь часть парка Горького, где 
располагается «Гараж».

Директор Мультимедиа Арт 
Музея Ольга Свиблова считает го-
спожу Трегулову не только «эф-
фективным менеджером», но и 
талантливым куратором. По сло-
вам госпожи Свибловой, у ГТГ 
«есть громадный потенциал не 
только концептуальных, но и экс-
позиционных подходов к выстав-
кам». Она также считает самым 
слабым звеном галереи здание 
на Крымском Валу — оно «в очень 
плохом состоянии, там до сих пор 
нет нормальной повесочной сис-
темы». «Третьяковке нужно соот-
ветствовать современному пони-
манию музея для людей. У нее без-
условные преимущества, но мож-
но сделать и больше»,— отмечает 
госпожа Свиблова.

Александра Шестакова, 
Валентин Дьяконов

КАДРЫ МУЗЕИ

Отставка с выставки
Директора Третьяковки  
уволили за скандалы и стройки

К увольнению Ирины  
Лебедевой с поста дирек-
тора Третьяковской га-
лереи культурная обще-
ственность отнеслась со 
сдержанным оптимизмом 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

На Берлинском фестивале состоялась премье-
ра конкурсного российского фильма «Под элек-
трическими облаками» Алексея Германа-млад-
шего. О нем и других конкурсантах — АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

На фоне слабых немецких, французских и неу-
дачных голливудских картин (даже если в их ти-
трах имена таких священных коров, как Терренс 
Малик и Вернер Херцог) самым зажигательным ки-
норегионом выглядит Латинская Америка. Бер-
линале давно вносит свою лепту в открытие это-
го заряженного электричеством континента. Два-
жды здесь побеждали бразильские фильмы («Цен-
тральный вокзал» и «Элитный отряд»), однажды — 
перуанский («Молоко скорби»). На нынешнем фе-
стивале все три картины из Латинской Америки 
оказались в дамках. Про гватемальский «Вулкан 
Икскануль» мы уже писали. «Перламутровая пуго-
вица» ветерана-документалиста Патрисио Гусмана 
— драматическая поэма о мироздании, восприни-
маемом сквозь призму истории и географии Чили. 
Мощные обсерватории, расположенные здесь, по-
зволяют открывать все новые загадочные космиче-
ские объекты. Между тем море, омывающее длин-
ную полоску этой страны, скрывает не меньшее ко-
личество тайн. Из морской пучины всплывают сви-
детельства насилия и геноцида, которому подвер-
глись коренные жители этой территории и уже в 
нашу эпоху — противники Пиночета.

Сильное впечатление произвел другой чилий-
ский фильм — «Клуб» Пабло Ларраина. Все его 
предыдущие работы — «Тони Манеро», «Вскры-
тие», «Нет» — непосредственно связаны с трав-
мой, которой стал для Чили военный путч 1973 го-
да, погрузивший страну во мрак репрессий и кон-
формизма. Новая картина внешне выглядит бо-
лее абстрактной, но на самом деле тоже связана с 
главной темой режиссера, поскольку в утвержде-
нии режима Пиночета немалую роль сыграла ка-
толическая церковь. «Клуб» — это притча об иску-
плении вины, действие которой целиком разыг-
рывается в монастыре, населенном главным обра-
зом разжалованными священниками-педофила-
ми. Даже находясь под надзором, они ухитряют-
ся неплохо жить, попивать винцо и зарабатывать 

на собачьих бегах. Настроение портит бородатый 
мужик, торчащий вблизи монастыря и громовым 
голосом кричащий на всю округу, как его в дет-
стве растлили. Снятый в свойственной Ларраи-
ну мрачной цветовой гамме, этот фильм от кадра  
к кадру набирает силу, побуждая вспоминать  
«Виридиану» Бунюэля и работы его латиноаме-
риканских последователей, в частности Артуро  
Рипштейна.

Совершенно из другой культурной традиции 
выросла картина Алексея Германа-младшего «Под 
электрическими облаками», но и в ней можно об-
наружить черты условной конструкции, далекой 

от ползучего реализма. Фильм помещен как буд-
то бы в ближайшее будущее, почти не отличимое 
от настоящего, и населен тенями прошлого. Недо-
строенные здания, потерявшийся в тумане памят-
ник Ленину, воспоминания о баррикадах 1991 го-
да — знаки прожитых, но не изжитых эпох. Судь-
бы многочисленных персонажей от интеллекту-
алов до гастарбайтеров проходят перед взором 
зрителя, погруженные в сюрреалистический ха-
ос. Герман в каждом своем фильме воспроизводит 
один и тот же сюжет безвременья, которое насту-
пает на сломе истории, а иногда в момент ее оче-
редной кульминации. Время словно ломается, в 
нем образуется черная дыра, в которую провали-
ваются герои «Последнего поезда», «Гарпастума», 
«Бумажного солдата». Все они тоже, как и в послед-
ней картине, живут под электрическими облака-
ми, готовые к тому, что их в любой момент пора-
зит молния истории.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Реализм не проползет
«Под электрическими облаками» Германа-младшего на Берлинале

В основном конкурсе Берлинале показали 
фильм Алексея Германа-младшего  
«Под электрическими облаками» 
о безвременьи на сломе истории 
ФОТО KINOPOISK.RU

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С И Т У А Ц И Я  П Р А К Т И Ч Е С К И  В О Е Н Н А Я ,  Х О Т Я  М Ы  И  Д Е Л А Е М  В И Д ,  Ч Т О  Э Т О  Н Е  Т А К »

Перед берлинской премьерой  
АНДРЕЙ ПЛАХОВ поговорил  
с АЛЕКСЕЕМ ГЕРМАНОМ-МЛАДШИМ.

— Что такое электрические облака?
— Мы с самого начала придумали это назва-
ние, не закладывая в него особого смысла, 
но в нем было какое-то ощущение времени. 
Этот образ относится скорее к области 
поэтических формул, а не философских 
обобщений. Потом не раз думали поменять 
название, а в итоге оставили.
— Фильм готовился долго. С чем были 
связаны главные трудности?

— Мы начали писать сценарий еще в 2008 
году. Потом занимались вопросами финанси-
рования. В 2012-м начали снимать в Одессе, 
Харькове, Днепропетровске. Остановились, 
когда мама (Светлана Кармалита.— А. П.) 
тяжело заболела. Потом заболел отец (Алексей 
Юрьевич Герман.— А. П.), лежал в реанима-
ции. Потом он скончался. Потом мы занима-
лись фильмом «Трудно быть Богом». Картина 
была практически готова, это все выдумки, 
будто мы что-то существенно перемонтиро-
вали, но много времени заняла техническая 
доводка, работа с негативом, подготовка 
к прокату. И только после этого вернулись 

к «Электрическим облакам». Финальный итог: 
получилась копродукция на три страны — Рос-
сия, Украина, Польша.
— Вы начали проект в одну эпоху, 
а завершили в другую. Конфликт вокруг 
Украины затронул как раз три перечи-
сленные страны. Это отразилось или 
отразится на судьбе картины?
— Очевидно, что мы попадаем в пространство 
всеобщей подозрительности. Ведь ситуация 
практически военная, хотя мы и делаем вид, 
что это не так. Многие будут к нам вязаться, 
искать какой-нибудь заговор. Мы к этому 
готовы, но делать с этим ничего не можем 

и не хотим. С другой стороны, картина 
изначально задумывалась именно немного как 
бы о будущем, поэтому там есть роботы и так 
далее. У меня давно зрело ощущение, даже 
уверенность, что мы входим в новую эпоху. 
И так вышло, что коррекции не потребовалось: 
фильм не отстает от времени, говорит о том 
совсем недалеком будущем, когда предво-
енная ситуация полухолодной-полугорячей 
войны станет обыденностью и мы к ней, 
к сожалению, привыкнем.

полная версия 
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В заключительном туре второго группового 
этапа Кубка Европы УНИКС встречался в гостях 
с «Нимбурком», а «Зенит» — со «Страсбургом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КАДРЫ

Валерий Карпин покинул «Мальорку»
Российских тренеров не осталось ни на острове,  
ни на континенте

СДЕЛКА

Спортивные трансляции  
сделают в Китае 
Infront Sports & Media перешла под контроль миллиардера  
Ван Цзяньлиня «Мальорка» уволила с поста главного тренера 

Валерия Карпина. Бывший спартаковский ру-
ководитель продержался в клубе второго ис-
панского дивизиона всего полгода, а совет ди-
ректоров отправил его в отставку после трех 
подряд поражений в чемпионате. Они опустили 
команду с довольно славным недавним прош-
лым в нижнюю часть турнирной таблицы.

Вчера испанская «Мальорка» сообщила об от-
ставке тренерского штаба команды во главе с рос-
сийским специалистом Валерием Карпиным. Это-
му объявлению, по данным испанских источников, 
предшествовали продолжавшиеся почти весь поне-
дельник длительные и напряженные переговоры, 
которые по поручению совета директоров клуба вел 
с господином Карпиным спортивный директор Ми-
гель Анхель Надаль. Посвящены они были коммер-
ческой стороне увольнения.

По контракту, заключенному Валерием Карпи-
ным с «Мальоркой», он должен был работать в ней 
до июня 2016 года. При этом, если верить испанской 
прессе, зарплата тренера составляла €200 тыс. за се-
зон, а за досрочное расторжение соглашения была 
предусмотрена неустойка в размере чуть ли не пол-
ной стоимости договора. Собственно именно ее раз-
мер был основной темой бесед господ Надаля и Кар-
пина. В итоге на пресс-конференции Валерий Кар-
пин заявил, что «отказался от 80% контракта».

Что же касается непосредственно спортивных ре-
зультатов и перспектив «Мальорки», то клубное ру-
ководство однозначно оценивало их как негатив-
ные. Валерий Карпин возглавил команду в августе 
прошлого года. И это было довольно заметное назна-
чение. Таким его сделали и фигура самого Валерия 
Карпина, и реноме клуба, который его пригласил.

Господин Карпин сделал прекрасную футболь-
ную карьеру в Испании, где с 1994 по 2005 год иг-
рал за «Реал Сосьедад», «Валенсию» и «Сельту» и не-
однократно входил в число лучших полузащитни-
ков чемпионата. С конца же предыдущего десятиле-
тия он трудился в должности генерального директо-
ра в наиболее популярном российском клубе «Спар-
так». При нем спартаковцы нередко укреплялись 
футболистами из испанского первенства и дважды 
— осенью 2008 года и летом 2012 года — подписыва-
ли контракты с тренерами, там работавшими,— Ми-
каэлем Лаудрупом и Унаем Эмери. После их ухода Ва-
лерий Карпин брал на себя тренерские обязанности 
и, несмотря на то что тоже не выигрывал призы (выс-
шим достижением красно-белых при нем были се-
ребряные медали — их они брали дважды), избегал 
отставки вплоть до весны 2014 года.

«Мальорка», поверившая в господина Карпина,— 
команда тоже с довольно звучным, пусть, конечно, 
не таким звучным, как у «Спартака», именем. На сты-
ке прошлого и нынешнего веков она добивалась се-
рьезных успехов: в 1999 году выступила в финале 
Кубка кубков, в 2003-м взяла Кубок Испании, посто-
янно играла в высшем дивизионе. Спад, который пе-
режила «Мальорка», связан прежде всего с финансо-
выми проблемами. В 2010 году она обанкротилась. 

Консорциум испанских бизнесменов спас клуб от 
гибели, но не от вылета в низший дивизион, откуда 
он собирался поскорее вернуться обратно в элиту.

При Валерии Карпине, который, когда его презен-
товала «Мальорка», говорил, что хотел бы, чтобы она 
«играла, как 

”
Барселона“», речи о возвращении ста-

туса точно не шло. В сентябре прошлого года коман-
да вылетела из Кубка Испании, а сейчас очутилась в 
сложном положении в чемпионате страны. Уволили 
господина Карпина после поражения — 0:2 — от «Ле-
ганеса», которое стало для его команды третьим под-
ряд в первенстве. Она опустилась на 15-е место в таб-
лице второго дивизиона. От 19-го, то есть зоны выле-
та, «Мальорку» отделяют всего три очка. Эта ситуация 
показалась совету директоров клуба недопустимой.

Таким образом, Россия лишилась единственно-
го своего тренера, который оказался востребован в 
сильном европейском чемпионате, а сам Валерий 
Карпин побывал в шкуре тех наставников-легио-
неров, которых он в свое время нанимал на работу. 
И Микаэль Лаудруп, и Унай Эмери продержались в 
«Спартаке» совсем недолго: Лаудруп — чуть более по-
лугода, Эмери — еще меньше. И того и другого уво-
лили, по сути, после первых же серьезных неудач, 
не дав хотя бы закончить сезон. Микаэль Лаудруп и 
Унай Эмери между тем, покинув «Спартак», подтвер-
ждали высокий тренерский класс. Лаудруп достиг 
хороших результатов с английским «Суонси», а Эме-
ри выиграл в 2014 году с «Севильей» Лигу Европы.

Алексей Доспехов

Китайский предприниматель Ван 
Цзяньлинь приобрел Infront Sports 
& Media. За компанию, которая яв-
ляется одним из мировых лидеров 
в области спортивного маркетин-
га, Ван Цзяньлинь согласился за-
платить €1,05 млрд. Это не первое 
вложение китайского бизнесме-
на в футбол. В конце января он стал 
обладателем 20% акций мадрид-
ского «Атлетико», после чего поо-
бещал, что китайское присутствие 
в европейском футболе будет толь-
ко нарастать. Оно уже сейчас может 
считаться весомым, поскольку ру-
ководителем Infront Sports & Media 
является Филипп Блаттер — пле-
мянник президента Международ-
ной федерации футбола (FIFA) Зеп-
па Блаттера.

Китайский конгломерат Dalian 
Wanda, подконтрольный предприни-
мателю Ван Цзяньлиню, состояние ко-
торого оценивается в $18 млрд (42-е ме-
сто в рейтинге богатейших людей мира 
Forbes), достиг договоренности с ком-
панией Bridgepoint Capital о покупке 
принадлежащего последней крупного 
игрока на рынке спортивного марке-
тинга — Infront Sports & Media. По усло-
виям соглашения Dalian Wanda запла-
тит за Infront €1,05 млрд. «Приобрете-
ние Infront существенно усилит роль 
Dalian Wanda в индустрии развлече-
ний в целом и спорта в частности»,— 

отметил, комментируя сделку, Ван 
Цзяньлинь. И с этим трудно поспорить, 
учитывая, какую роль играет Infront на 
рынке спортивного маркетинга.

Долгое время Infront Sports & Media 
ассоциировалась исключительно с фут-
болом, поскольку именно эта компания 
занималась реализацией коммерческих 
и телевизионных прав чемпионатов ми-
ра по футболу. Однако с 2005 года Infront 
начала выходить и на другие рынки. 
Причем вполне успешно. Так, на дан-
ный момент компания является пред-
ставителем шести из семи международ-
ных федераций по зимним олимпий-
ским видам спорта. Кроме того, Infront 
активно работает с такими видами спор-
та, как гандбол, волейбол, велоспорт.

Infront сохраняет вполне солидное 
присутствие и в футболе. В частности, 
компания ведает реализацией телеви-
зионных прав итальянской серии A, а 
также сотрудничает с немецкой бунде-
слигой. Высока вероятность того, что 
Infront, руководителем которой явля-
ется племянник президента FIFA Зеппа 
Блаттера Филипп Блаттер (Dalian Wanda 
уже объявила, что весь менеджмент 
приобретенной фирмы сохранит свои 
посты), добьется права на реализацию 
существенной доли телевизионных и 
коммерческих прав чемпионатов ми-
ра по футболу 2018 и 2022 годов, кото-
рые пройдут в России и Катаре соответ-
ственно. В 2012 году Infront пыталась за-

крепиться и на российском футбольном 
рынке. Компания совместно с ВГТРК 
предлагала Российской футбольной пре-
мьер-лиге (РФПЛ) $420 млн за семилет-
ний контракт. Но РФПЛ предпочла про-
должить сотрудничество с «НТВ плюс», 
взяв при этом курс на укрепление собст-
венного телеканала «Лига ТВ».

Напомним, что Ван Цзяньлинь сов-
сем недавно стал в некотором смысле 
первопроходцем. В конце января он 
приобрел 20% акций мадридского «Ат-
летико», что стало первой серьезной 
инвестицией китайского бизнеса в ев-
ропейский футбол. По условиям сдел-
ки, Ван Цзяньлинь согласился запла-
тить за бумаги клуба €45 млн. Плюс 
он выказал намерение выделить еще 
€15 млн на строительство нового тре-
нировочного центра «Атлетико». Ком-
ментируя сделку, Ван Цзяньлинь заме-
тил, что его целью является наращи-
вание китайского присутствия в евро-
пейском футболе, и не исключил, что 
в будущем станет совладельцем еще ря-
да европейских команд. В частности, 
уже сейчас, как сообщают британские 
СМИ, китайский миллиардер проявля-
ет интерес к «Саутгемптону».

Александр Петров

ШАХМАТЫ

Чемпион мира выжил 
в «Армагеддоне»
Магнус Карлсен выиграл второй супертурнир года

Английский футбол  
догоняет американский
Премьер-лига подписала рекордный телевизионный контракт 
на £5,1 млрд

Тренерская  карьера Валерия Карпина  
в «Мальорке» получилась очень недолгой    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Благодаря покупке Infront Sports 
& Media Ван Цзяньлинь стал одним 
из лидеров рынка спортивного 
маркетинга   ФОТО EPA/ТАСС

Чемпион мира Магнус Карлсен ударно начал 
очередной шахматный сезон. В Баден-Бадене 
он выиграл второй подряд  супертурнир в 2015 
году. Успех норвежцу в нем принес редкий шах-
матный аттракцион: судьба титула решилась 
в так называемом «Армагеддоне», в котором 
Карлсен дожал неожидан но упорного немца 
 Аркадия Найдича.

Магнус Карлсен, который в январе выиграл 
традиционно открывающий шахматный сезон 
супертурнир в голландском Вейк-ан-Зе, снова до-
бился успеха — теперь уже в немецком курортном 
местечке. Причем примерно в том же стиле, прев-
ращающемся для норвежского вундеркинда чуть 
ли не в фирменный. И в Голландии, и в Германии 
он позволил себе стартовать не особенно резво, 
а, прямо скажем, совсем скромно, будто зная, что 
потом все равно обязательно ликвидирует пре-
доставленный соперникам гандикап. Пусть даже 
среди соперников такие люди, как предыдущий 
чемпион мира индиец Вишванатан Ананд, пре-
следующий Карлсена в классификации FIDE ита-
льянец Фабиано Каруана, знаменитый армянский 
гроссмейстер Левон Аронян.

В Баден-Бадене этот стартовый отрезок для Магну-
са Карлсена завершился проигрышем в третьем туре 
Аркадию Найдичу. После него он добавил, победив 
Вишванатана Ананда и Давида Барамидзе, но именно 
из-за одной-единственной осечки и нереализованно-
го преимущества в заключительной партии против 
француза Этьена Бакро не сумел занять чистое пер-
вое место. И если Каруана Карлсена не догнал, то вот 
невысоко котировавшийся, но показавший себя уди-
вительно стойким бойцом Найдич, уступая в рейтин-

ге лучшему шахматисту мира полторы сотни баллов, 
очутился на финише вровень с ним.

На большинстве супертурниров в таких ситуаци-
ях победителя определяют дополнительные показа-
тели. Но в Баден-Бадене в случае равенства очков был 
предусмотрен тай-брейк — мини-матч двух лидеров.

Так вот, Аркадий Найдич и в нем продолжил пока-
зывать чудеса выживаемости. Магнус Карлсен выиг-
рал у него первую партию в быстрые шахматы. Для 
общего успеха норвежцу требовалось взять полбал-
ла в следующей, но Найдичу удалось опять его одо-
леть. Карлсену пришлось биться с ним в блиц. Од-
нако и в еще более жестком формате у него ничего 
вышло: оба раза оппоненты разошлись миром. Это 
означало, что публика увидит редчайший в шахма-
тах аттракцион — решающую партию, которую на-
зывают «Армагеддон». В ней белым дается чуть боль-
ше времени — шесть минут против пяти у черных. 
Но черным при этом, для того чтобы считаться по-
бедившей стороной, достаточно ничьей. Белые в Ба-
ден-Бадене достались Карлсену, и в «Армагеддоне» 
уцелел все-таки он.

Алексей Доспехов

Английская премьер-лига (АПЛ) 
подтвердила свой статус наиболее 
успешной в коммерческом плане 
футбольной структуры мира. Вчера 
АПЛ подвела итоги тендера на ре-
ализацию прав на телетрансляции 
на 2016–2019 годы. Победу одер-
жали телекомпании Sky и BT, кото-
рые заплатят в общей сложности 
£5,136 млрд. Это на 70% боль-
ше, чем приносит ныне действую-
щее соглашение. А учитывая, что 
АПЛ еще предстоит продать права 
на показ матчей за пределами Ве-
ликобритании, итоговая сумма мо-
жет оказаться значительно больше. 
Если дело пойдет такими темпами, 
то через несколько лет АПЛ по дохо-
дам станет первой в мире, оставив 
позади американскую Националь-
ную футбольную лигу (НФЛ).

Вчера АПЛ объявила итоги тендера 
на показ матчей чемпионата Англии в 
сезонах-2016/17–2018/19. Суммы, кото-
рые лига получит за права на картин-
ку, поражают воображение. Речь идет 
о £5,136 млрд за три сезона. А ведь, со-
гласно расчетам самой лиги, цена за 
телевизионные права должна была со-
ставить £4,4 млрд. Эта сумма также бы-
ла бы рекордной. Ведь по ныне дейст-
вующему соглашению, которое всту-
пило в силу в прошлом сезоне и исте-
кает в следующем, АПЛ получит «толь-
ко» £3 млрд. Но спрос на английский 
футбол оказался настолько высок, что 
в ходе торгов, в которых участвовали 
четыре телекомпании (британские Sky 
и BT, американская Discovery Network 
и катарская beIN Sports), цена достигла 
заоблачных высот. Самыми щедрыми 
оказались все же британские компа-
нии, которые, кстати, выиграли и пре-
дыдущий тендер.

Главным победителем тендера 
вновь можно считать телекомпанию 
Sky, которая и сейчас показывает мат-
чи АПЛ. Из 168 прямых трансляций, 
выставленных на торги в каждом из 
сезонов (всего за сезон в премьер-лиге 
проводится 380 игр), Sky достались 126, 
включая наиболее рейтинговые матчи, 
проводимые в воскресенье вечером. То 
есть всего Sky покажет 378 игр. BT же 
получила оставшиеся 42 «лучших» мат-
ча (128 за три сезона), проводимые по 
субботам и рабочим дням. Что касается 
распределения выплат, то Sky заплатит 
в общей сложности £4,176 млрд, или по 
£11 млн за матч, а BT — £960 млн, что 
соответствует £7,5 млн за игру.

Гендиректор АПЛ Ричард Скудамор, 
комментируя результаты тендера, отме-
тил, что в принципе лига могла бы по-
лучить еще больше, согласись она пу-
стить в прямом эфире больше игр. «Но 
нам нужно поддерживать баланс с тем, 
чтобы телетрансляции не повлияли на 
продажи билетов на стадионы,— отме-
тил господин Скудамор.— Как бы то ни 
было, уже сейчас мы достигли положе-
ния, при котором, скажем, 

”
Бернли“ 

(команда в чемпионате Англии занима-
ет 17-е место.— 

”
Ъ“) в финансовом пла-

не мощнее, например, амстердамского 

”
Аякса“». Ничего удивительного в этом 

нет, если посмотреть, сколько англий-
ские клубы получают от телевидения 
уже сейчас. Так, по итогам прошлого се-
зона «Ливерпуль» хоть и не стал чемпио-
ном, но за счет рейтингов своих игр по-
лучил от телеконтрактов больше всех 
— £97,5 млн. Но интереснее то, что худ-
шая команда чемпионата — «Кардифф 
Сити» — заработала €62 млн. Для срав-
нения: согласно вступившему в силу в 
сезоне-2012/13 трехлетнему контракту 
Российской футбольной премьер-лиги 

с «НТВ плюс», российским клубам при-
читается не более $100 млн на всех.

Стоит отметить, что общие поступле-
ния АПЛ от телевизионных контрактов 
могут оказаться гораздо выше новых ре-
кордных значений. Дело в том, что лига 
отдельно продает права на показ матчей 
за границей (тут все 380 игр сезона мо-
гут быть показаны в прямом эфире). По 
нынешним контрактам, вступившим в 
силу 2013 году и завершающимся в сезо-
не-2015/16, из-за рубежа АПЛ получит в 
общей сложности £2,5 млрд. По словам 
Ричарда Скудамора, он еще даже не ду-
мал о том, сколько лига сможет выру-
чить от новых зарубежных контрактов, 
но вряд ли сумма будет меньше нынеш-
ней. Скорее она приблизится к отметке 
£3 млрд. То есть суммарный доход лиги 
от следующего контрактного периода 
составит £8 млрд, или более £2,65 млрд 
за сезон. И это уже вполне сопоставимо с 
суммами, которые получает самая бога-
тая лига в мире — американская НФЛ. Ее 
доход от телевидения в прошлом году со-
ставил $5,5 млрд, что по текущему курсу 
составляет £3,6 млрд. И если АПЛ удаст-
ся сохранить взятый в нынешнем деся-
тилетии темп (в 2011 году за трехлетний 
контракт АПЛ получила £1,77 млрд), то 
уже в начале 2020-х годов премьер-лига 
может стать самой богатой в мире. Ну а 
пока нужно готовиться к тому, что в топ-
20 наиболее обеспеченных футбольных 
команд планеты не останется почти ни-
кого, кроме англичан. Собственно, уже 
сейчас все 20 клубов АПЛ входят в топ-
40 ежегодного рейтинга, составляемо-
го компанией Deloitte. После вступле-
ния в силу новых контрактов они впол-
не могут дружно занять почти всю пер-
вую двадцатку, оставив место разве что 
таким грандам, как «Реал» и «Барселона».

Афсати Джусойти

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA в Паттайе (Таиланд). 
Призовой фонд — $250 тыс.
Первый круг. Пэн Шуай (Китай, 1)—Алла Куд-
рявцева (Россия) 6:3, 6:2. Айла Томлянович 
(Хорватия)—Елизавета Куличкова (Россия) 
6:3, 7:6 (7:4).

Турнир ATP в Роттердаме 
(Нидерланды).  
Призовой фонд — €1,7 млн

Первый круг. Роберто Баутиста (Испания, 7)—
Александр Зверев (Германия) 6:4, 6:1. Жиль 
Мюллер (Люксембург)— Давид Гоффен (Бель-
гия) 7:6 (7:5), 6:7 (6:8), 6:3. Григор Димитров 
(Болгария, 5)—Поль-Анри Матье (Франция) 4:6, 
7:6 (7:2), 6:2. Доминик Тим (Австрия)—Эрнестс 
Гулбис (Латвия, 6) 6:4, 6:2. Жиль Симон (Фран-

ция, 8)—Жуан Соуза (Португалия) 5:7, 6:3, 6:2. 
Милоша Раонича (Канада, 2)—Андрей Кузне-
цов (Россия) 7:6 (7:5), 1:6, 5:7. 

Турнир ATP в Мемфисе (США). 
Призовой фонд — $660 тыс.

Первый круг. Иван Додиг (Хорватия)—Тейму-
раз Габашвили (Россия) 6:2, 6:2.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Индиана»—«Сан-Антонио» 93:95. 
«Филадельфия»—«Голден Стейт» 84:89. 
«Вашингтон»—«Орландо» 96:80. «Майами»—«Нью-
Йорк» 109:95. «Милуоки»—«Бруклин» 103:97. 
«Миннесота»—«Атланта» 105:117. «Нью-Орлеан»—
«Юта» 96:100. «Даллас»—«Лос-Анджелес Клип-
перс» 98:115. «Денвер»—«Оклахома» 114:124.

Футбол
Чемпионат Италии
22-й тур. «Лацио»—«Дженоа» 0:1 (Перотти, 29 
(пен.). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 53 очка. 
2. «Рома» — 46. 3. «Наполи» — 42. 4. «Фиоренти-
на» — 35. 5. «Сампдория» — 35. 6. «Лацио» — 34. 
7. «Дженоа» — 32.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Лос-Анджелес» 3:4 (Анисимов 
(«Колумбус»), 0+1). «Нью-Джерси»—«Эдмонтон» 
1:2 (Якупов («Эдмонтон»), 1+0). «Миннесота»—
«Ванкувер» 5:3. «Чикаго»—«Аризона» 2:3 (булли-
ты). «Сан-Хосе»—«Калгари» 1:4.

Супертурнир в Баден-Бадене 
(Германия)
Заключительный, седьмой тур. Майкл Адамс (Англия)—Вишванатан 
Ананд (Индия) 1:0. Аркадий Найдич (Германия)—Левон Аронян (Армения) 
0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Этьен Бакро (Франция) 0,5:0,5. 
Давид Барамидзе (Германия)—Фабиано Каруана (Италия) 0,5:0,5.

Положение участников. 1–2. Карлсен, Найдич — по 4,5 очка. 3–4. 
Адамс, Каруана — по 4. 5–6. Аронян, Бакро — по 3,5. 7. Ананд — 2,5. 8. 
Барамидзе — 1,5.

Победителем турнира стал Карлсен, выигравший у Найдича на тай-брейке 3:2.
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